
Витрина 
напрокат
Продавцы товаров 
отказываются 
от собственных сайтов 
в пользу маркетплейсов

С начала 2022 года число компа-
ний, отказавшихся от продажи 
товаров через собственные пло-
щадки в пользу маркетплейсов, 
выросло на 20–30%, подсчита-
ли эксперты. Сами маркетплей-
сы говорят об удвоении числа 
продавцов. Среди причин участ-
ники рынка и аналитики называ-
ют экономию ресурсов на рекла-
му и блокировку иностранных 
соцсетей, которые для многих 
небольших предпринимателей 
были заметным каналом про-
даж. Также на фоне ужесточе-
ния регулирования персональ-
ных данных магазины стремятся 
избежать рисков, переклады-
вая на маркетплейсы заботу 
о кибербезопасности.

В системном интеграторе «Газин-
формсервис» рассказали „Ъ“, что, 
по оценкам его аналитиков, с нача-
ла года около 15–20% компаний, про-
дававших товары через собственные 
сайты, отказались от этого канала 
и стали размещаться на крупных 
маркетплейсах.

Руководитель аналитического 
центра Zecurion Владимир Ульянов 
считает, что доля компаний, с нача-
ла года отказавшихся от продажи че-
рез свои сайты, даже больше — око-
ло 30%. По его мнению, продавцы 
«пытаются следовать за своей ауди-
торией, которая сегодня более ори-
ентирована на покупку товаров 
на маркетплейсах».

В 2022 году число продавцов 
на Wildberries выросло более чем 
вдвое, до более 1 млн, причем свы-
ше 90% — это представители малого 
и среднего бизнеса (МСБ), рассказали 
„Ъ“ в пресс-службе маркетплейса. На-
иболее активно в онлайн-сегмент вы-
ходили продавцы обуви и кухонного 
инвентаря: за год с декабря 2021 года 
их число увеличилось в четыре раза.

В «Яндекс Маркете» количество 
продавцов—индивидуальных пред-
принимателей удвоилось с мар-
та. В Ozon отметили, что оборот 
МСБ на площадке по итогам треть-
его квартала увеличился вдвое год 
к году, «МСБ продолжает активно вы-
ходить на Ozon и растет как количе-
ство продавцов, так и их продажи».

Растущий интерес малого бизне-
са к продажам через маркетплейсы 
во многом связан с тем, что этот канал 
не требует от предпринимателей высо-
ких затрат и инвестиций как на старте 
проекта, так и в процессе его развития, 
считает партнер One Story Ольга Суми-
шевская. «Несмотря на то что маркет-
плейсы могут устанавливать жесткие 
условия для продавцов в виде штра-
фов и так далее, они обеспечивают вы-
сокий трафик и дают инструменты 
для рекламы и продвижения без зна-
чительных вложений»,— говорит она.
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С суверенностью в себе
Какой стратегией Владимир Путин хотел поделиться с членами своего Совета
15 декабря президент России 
Владимир Путин по видео-кон-
ференц-связи (ВКС) провел 
заседание Совета по страте-
гическому развитию и нацио-
нальным проектам, а специаль-
ный корреспондент „Ъ“ Андрей 
Колесников считает: нет, боль-
ше ни о каком послании прези-
дента не может идти и речи.

Владимир Путин по всем при-
знакам крайне тщательно готовил-
ся к проведению совета, в который 
входят все ключевые члены прави-
тельства и президиума Госсовета. 
И все равно не сразу стало ясно, что 
все это означает. Начиналось как 
обычное его вступительное слово 
и как обычный ежегодный совет, 
каких было уже столько, что и не-
зачем помнить. 

— Мы по традиции в конце года 
проводим заседание совета... что-
бы предметно оценить, что сдела-
но для достижения национальных 
целей, а это, подчеркну, базовые, 
интегральные ориентиры разви-
тия страны до 2030 года,— говорил 
президент, и полюбившаяся точка 
отсчета, почему-то именно 2030 год 
(наверное, круглая дата, да и все), 
сразу начинала гипнотически вну-
шать полусонное или вовсе сонное 
состояние. 

Правда, господин Путин огово-
рился:

— Но перед этим считаю не-
обходимым обозначить ряд важ-
нейших задач государственной 
политики на будущий, 2023 год, 
предложить новые решения, ко-
торые позволят нам более уверен-
но развиваться и в том числе отве-
тить на вызовы, с которыми сегодня 
сталкивается отечественная эконо-
мика, да и наши граждане, с учетом 
тех серьезных, заметных, можно 
сказать, тектонических изменений, 
которые переживает весь мир.

Это был уже некоторый замах, 
правда, еще непонятно толком 
на что. 

И еще должны были насторо-
жить листы вступительного сло-
ва, густо исписанные с оборотной 
стороны. Это бросалось в глаза. Ин-
тересующиеся могли сфотографи-
ровать их с экрана и легко расшиф-
ровать, чтобы затем прославиться.  

Если говорить, как было обеща-
но, о задачах государственной по-
литики на 2023 год (до 2030-го), то, 
видимо, плохой тон не начать с раз-
вязанной санкционной войны: 

— Как известно, против Рос-
сии развернута беспрецедентная 
санкционная агрессия,— заявил 

Владимир Путин.— Она была на-
целена на то, чтобы в сжатые сро-
ки по сути смять нашу экономику, 
через грабеж наших валютных ре-
зервов обвалить национальную ва-
люту, рубль, и спровоцировать раз-
рушительную инфляцию.

Но все потрудились, и угроза 
миновала: 

— Благодаря совместной работе 
правительства, Банка России, субъ-
ектов федерации удалось стаби-

лизировать ситуацию,— добавил 
президент. 

Есть, правда, мнение, что тут 
лучше вставлять всюду слово 
«пока», и не ошибешься.

— По итогам года прогнозиру-
ется снижение ВВП,— действи-
тельно, снижение, я уже об этом 
и публично говорил,— примерно 
на 2,5%. Я, правда, недавно сказал 
2,9, но последние прогнозы гово-
рят о том, что будет еще помень-

ше — 2,5% (было бы странно, если 
бы побольше.— А. К.). Да, это, ко-
нечно, тоже спад, но это не тот крах 
в 20%, который предрекали мно-
гие западные и, честно говоря, от-
части и некоторые наши экспер-
ты в момент, когда коллективный 
Запад обрушился на нас с эконо-
мической войной,— сообщил 
президент.

Такие опасения, что ж, и прав-
да были.

— Уровень цен в России после се-
рьезного всплеска в марте—апреле 
начиная с мая практически не изме-
нился, а российский рубль стал од-
ной из самых сильных валют мира 
с начала года,— многозначительно 
заметил российский президент.— 
Такой результат достигнут за счет 
наших решений по регулированию 
оттока капитала, по переводу опла-
ты газа на рубли, по активному ис-
пользованию в торговле с партнера-
ми национальных валют, но прежде 
всего, конечно, за счет ответствен-
ной финансовой политики.

Эльвира Набиуллина, если что, 
участвовала в ВКС и уже, можно 
сказать, не зря зашла.

— Вместе с тем ожидаем,— рас-
сказал господин Путин,— что в це-
лом в текущем и следующем годах 
наш федеральный бюджет будет ис-
полнен с небольшим дефицитом, 
около 2% ВВП, и это станет одним 
из лучших результатов среди стран 
«большой двадцатки».
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БЮД ЖЕ ТНЫЙ ФУНД АМЕНТ ПОД ИНВЕСТПРОЕК ТЫ
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Для наращивания инвестиций в промышленность 
и инфраструктуру разработаны дополнительные меха
низмы — в частности, на вчерашнем заседании Совета 
по стратегическому развитию и нацпроектам объявлено 
о запуске кластерной инвестиционной платформы, 
предусматривающей льготные кредиты под 5,2% 
(при текущей ставке ЦБ) для индустриальных проектов. 
Также планируется выделить 250 млрд руб. на инфра
структурные бюджетные кредиты — в  дополнение 
к уже распределенному 1 трлн руб.— и отбирать про
екты уже на конкурсной основе. Нерешенным остается 

вопрос поддержки быстрорастущих технологических 
компаний — в части восполнения финансирования 
изза  потери доступа к западным источникам. 

Новый пакет мер поддержки инвестиций в промышленность 
и инфраструктуру вчера был представлен на заседании Совета 
по стратегическому развитию и нацпроектам — его наполнение 
предусматривает как расширение действующих механизмов, так 
и запуск новых. Так, вице-премьер и глава Минпромторга Денис 
Мантуров анонсировал создание кластерной инвестиционной 
платформы, предусматривающей льготные кредиты 
на индустриальные проекты объемом до 100 млрд руб. с2

Оговорочка по трейду
США оставили себе возможность торговать 
с «Норникелем» Владимира Потанина

В черный список США попали  Владимир 
Потанин с семьей, а также холдинг 
 «Интеррос» и Росбанк. Теперь амери-
канским лицам запрещено любое взаи-
модействие с ними. Однако двух круп-
ных активов бизнесмена санкции пока 
не коснулись. В группе «Тинькофф» го-
сподин Потанин владеет только 35%, 
а для ГМК «Норильский никель» Мин-
фин США сделал специальную оговорку. 
Включение ГМК в SDN-лист могло рез-
ко обострить ситуацию на мировом рын-
ке цветных металлов. Но юристы допу-
скают, что даже с учетом формального 
выведения «Норникеля» из-под санкций 
к нему может возникнуть «повышенное 
внимание», а лично на господина Пота-
нина усилится давление с целью поки-
нуть пост главы ГМК.

Совладелец и президент «Норникеля» 
Владимир Потанин официально включен 
в SDN-лист США. Также в список попали 
холдинг «Интеррос» (владеет 36,14% «Нор-
никеля»), члены семьи бизнесмена и при-
надлежащий ему Росбанк. Сам «Норникель» 
избежал санкций: OFAC отдельно оговарива-
ет, что ГМК не является объектом санкций, 
«так как, по данным на 15 декабря, санкци-
онным лицам не принадлежит 50% акций 
компании». Та же ситуация с другим круп-
ным активом господина Потанина, Тинь-
кофф-банком: в TCS Group бизнесмен контр-
олирует только 35%.

Владимир Потанин оставался одним 
из немногих российских крупных бизнес-
менов, которых до последнего времени 
не касались наиболее жесткие западные 
санкции. В июне он вошел в черный спи-
сок Великобритании. Блокирующие санк-
ции в отношении крупнейшего актива го-
сподина Потанина вызвали бы тяжелые 
последствия: доля ГМК на мировом рынке 
высокосортного никеля составляет 17%, пал-
ладия — 38%, платины — 10%, родия — 7%, 
меди и кобальта — по 2%. Опасения инвес-
торов об ограничении поставок из России 
уже приводили к панике на рынках: в марте 
LME приходилось останавливать торги ни-
келем, после того как цена на металл превы-
сила $100 тыс. за тонну.

«В текущем варианте санкции США, ско-
рее всего, не повлияют на динамику цен 
на никель,— полагает Борис Красноженов 
из Альфа-банка.— С учетом роста спроса 
в Китае и в мире со стороны производителей 
как нержавеющей стали, так и аккумулятор-
ных батарей цены в следующем году могут 
оставаться в диапазоне $25–30 тыс. за тон-
ну». Партнер АБ ЕМПП Мерген Дораев по-
лагает, что, подчеркивая исключение ГМК, 
«власти США пытаются избежать чрезмерно-
го влияния на рынок никеля, аналогичного 
эффекту, который произвели санкции про-
тив „Русала“ в 2018 году».
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Президент Турции  
выбрал себе соперника
Приговор мэру Стамбула  
объединил оппозицию

Подготовка к выборам в Турции, назна-
ченным на июнь 2023 года, стартовала 
досрочно. В четверг в Стамбуле прошел 
митинг сторонников мэра города Экре-
ма Имамоглу, которого накануне при-
говорили к двум годам и семи месяцам 
тюрьмы. Вердикт суда также предпола-
гает пятилетний запрет на политическую 
деятельность. Предполагалось, что го-
сподин Имамоглу бросит вызов на вы-
борах нынешнему президенту Реджепу 
Тайипу Эрдогану. Впрочем, не исклю-
чено, что с учетом апелляции приговор 
не успеет вступить в законную силу и по-
литик все же сможет баллотироваться. 
Тогда, как утверждают собеседники „Ъ“, 
действия власти только помогут ее оппо-
нентам. Если раньше внутри оппозиции 
были разногласия, кого выдвинуть еди-
ным кандидатом, то теперь этот вопрос 
решился сам собой.

В четверг в Стамбуле прошел масштаб-
ный митинг с участием всех ключевых оппо-
зиционных сил страны — в турецкой прессе 
их называют «стол шести», по числу полити-
ческих партий. Поводом стал вердикт, выне-
сенный в среду вечером мэру города Экре-
му Имамоглу. Он обвинялся в оскорблении 
представителей власти. «Те, кто отменил ре-
зультаты выборов,— идиоты»,— сказал по-
литик в 2019 году, сразу после решения ЦИК 

страны о назначении повторного голосова-
ния в Стамбуле. Господин Имамоглу проти-
востоял бывшему премьер-министру страны 
Бинали Йылдырыму, но даже на повторном 
голосовании он одержал победу. Тогда мно-
гие эксперты утверждали, что правление 
президента Турции Реджепа Тайипа Эрдо-
гана движется к закату и именно такие, как 
Экрем Имамоглу, в ближайшие годы нанесут 
ему сокрушительный удар.

И вот за полгода до президентских и пар-
ламентских выборов стамбульский суд при-
говорил мэра турецкой столицы к двум го-
дам и семи месяцам лишения свободы. 
Дополнительным наказанием стал пяти-
летний запрет на занятие политической 
деятельностью. Впрочем, в СИЗО господин 
Имамоглу не попал и прямо из зала суда от-
правился на митинг своих сторонников.

Чтобы приговор вступил в силу, он дол-
жен быть утвержден судом высшей инстан-
ции. «Турция — правовое государство, судеб-
ный процесс продолжается, никто не вправе 
давать указания представителям судебной 
ветви власти,— сказал в четверг министр 
юстиции Бекир Боздаг.— Решение, приня-
тое 7-м судом по уголовным делам Стамбула 
в среду, не является окончательным, открыт 
путь для апелляции».
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 16,7

доллара за тонну составит ставка пошлины на экспорт российской нефти с 1 января 2023 года, 
сообщил вчера Минфин. Это сразу на $26,6 ниже действующей декабрьской ставки в $43,3. Новый размер 
пошлины определен исходя из средней цены Urals за период мониторинга с 15 ноября по 14 декабря 
в $57,49 за баррель, что на $13,1 ниже показателя предыдущего периода ($71,1 за баррель). Однако 
в большей степени столь значительное сокращение размера пошлины объясняется не падением цены 
Urals, а вступлением в силу завершающего этапа налогового маневра в нефтяной отрасли (поэтапное 
повышение ставок НДПИ в обмен на снижение пошлин на вывозимую нефть).

МАКРОЭКОНОМИКА

КНР уполовинила  
рост промпроизводства

Свежая порция статданных Наци-
онального бюро статистики КНР 
за ноябрь может служить по край-
ней мере частичным объяснени-
ем масштабных заявлений властей 
Китая о смягчении коронавирус-
ных ограничений и «локализации» 
локдаунов, ранее широко приме-
нявшихся для ограничения распро-
странения COVID-19 в рамках по-
литики «нулевой толерантности» 
к инфекции. Это значительно огра-
ничило экономическую активность 
и внешнюю торговлю (экспорт Ки-
тая в ноябре сократился на 8,7% 
год к году, импорт — на 10,6%) 
и вызвало социальные протесты. 
Теперь произвольное распростра-
нение локдаунов на целые районы 
и города будет считаться избыточ-
ным (см. „Ъ“ от 8 декабря). 

Новые данные фиксируют 
ускорение падения розничных 
продаж в стране в ноябре до 5,9% 
в измерении год к году с 0,5% 
спада в октябре (при консен-
сус-прогнозе падения на 3,7%) — 
сейчас показатель находится 
на минимуме с мая, в отрицатель-
ную зону ушли и показатели с на-
чала года: в январе—ноябре роз-
ница просела на 0,1%, статистика 
фиксирует резкий, на 10%, спад 
продаж стройматериалов. 

Рост промышленного произ-
водства КНР замедлился до 2,2% 
год к году с 5% в октябре и 6,3% 
в сентябре на фоне антиковид-
ных ограничений и спада в стро-
ительстве (эксперты, опрошен-
ные Trading Economics, в среднем 
ожидали роста на 3,6%). В част-
ности, выпуск АПК КНР снизил-
ся на 2,9%, в легкой промышлен-
ности — на 4,7%, электрогенера-
ция — на 1%. На этом фоне без-
работица в Китае в ноябре вырос-
ла до полугодового пика в 5,7% 
(5,5% в октябре). 

Также данные Нацбюро демон-
стрируют перелом тренда в дина-
мике капвложений — резкое за-
медление роста инвестиций в ос-
новные активы до 5,3% (январь—
ноябрь к тому же периоду про-
шлого года); еще за январь—ок-
тябрь рост показателя составлял 
5,8% (см. график).

Направлены ли заявления вла-
стей КНР о смягчении антиковид-
ных мер на восстановление эко-
номической активности или лишь 
на успокоение социальных проте-
стов, вероятно, станет возможно 
только по макропоказателям нача-
ла 2023 года: резкий выход из ре-
жима изоляции на фоне невысо-
кой эффективности китайской вак-
цины угрожает распространением 
повторных волн коронавирусной 
инфекции и иных респираторных 
заболеваний.

Олег Сапожков 
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После повышения учетной ставки ФРС 
США аналогичные шаги предприняли дру-
гие крупнейшие центробанки: на те же 
0,5 процентного пункта ставку повыси-
ли Европейский центральный банк (ЕЦБ) 
и Банк Англии. Против рынков играют сей-
час оценки риторики регуляторов и как не-
достаточно жесткой, и как слишком жест-
кой: всеобщее желание повышать ставки 
и далее для борьбы с мировой инфляцией 
как минимум увеличивает период слабого 
спроса в крупнейших экономиках и повы-
шает вероятность их вхождения в рецес-
сию, и все это завязано на неопределен-
ность перспектив роста ВВП и производ-
ства в Китае.

Неожиданностей со стороны ЕЦБ и Банка Ан-
глии в ответ на повышение в четверг ФРС США 
учетной ставки на 0,5 процентного пункта быть, 
видимо, не могло: вчера Банк Англии и совет 
ЕЦБ приняли аналогичные и полностью ожи-
даемые решения. Разница между тремя повы-
шениями ставок и реакцией рынков на них — 
не в логике принятия решений (в 2022 году цен-
тробанки мира, ранее практиковавшие «нестан-
дартную» денежно-кредитную политику, верну-
лись к стандартной неокейнсианской логике), 
а в нюансах риторики регуляторов и в том, что 
ситуации в экономиках США, Великобритании 
и зоны евро при схожести основной проблемы, 
которую необходимо решать (высокая и превы-
шающая пока прогнозы лета 2022 года инфля-
ция), все же различаются.

Прежде всего интересно расхождение ре-
акций британского фунта и евро на принятые 
решения — при схожих целях по инфляции. 
Фунт после объявления Банка Англии о по-
вышении базовой ставки до 3,5% годовых (де-

вятом подряд — до рекордного уровня с 2008 
года) уверенно, хотя и незначительно деше-
вел, британские фондовые индексы снижа-
лись. В свою очередь, евро в момент пресс-кон-
ференции главы ЕЦБ Кристин Лагард (новый 
уровень ставки — 2,5% годовых) немного до-

рожал к доллару США, хотя фондовые рынки 
все равно снижались. Доллар (ставка с 15 де-
кабря — 4,5% годовых) накануне укреплялся, 
фондовые индексы стагнировали. Различие 
скорее в том, что Банк Англии продемонстри-
ровал чуть меньший, чем ЕЦБ и ФРС, настрой 

на дальнейшее (признаваемое неизбежным 
во всех трех случаях) ужесточение ДКП. В за-
явлении Банка Англии оно скорее рассматри-
вается как в минимальной степени, но услов-
ное (если события будут развиваться согласно 
прогнозу ноябрьского отчета регулятора, став-
ка будет повышаться и далее). Позиция ФРС — 
ставка будет держаться высокой до тех пор, 
пока не будет полной уверенности в сниже-
нии инфляционного давления. Наконец, по-
зиция ЕЦБ — ставка в еврозоне должна быть 
выше ожиданий рынка по инфляции.

Аналогичные решения усиливают и ана-
логичные риски: практически нет сомнений 
в том, что действия трех регуляторов способны 
вернуть инфляцию в США, ЕС и Великобрита-
нии с лагом в месяцы на траектории, снижаю-
щиеся к 2% годовых (ожидания в экономиках 
остаются более или менее заякорены около это-
го показателя), вопрос лишь, сколько это будет 
стоить для ВВП и безработицы. Великобритания 
находится в ситуации неглубокой рецессии уже 
сейчас, вопрос о рецессии в зоне евро дискусси-
онен, в США она маловероятна. Однако у проис-
ходящего есть важная составляющая: высокая 
роль внешней торговли для всех трех экономик 
делает рецессию в них зависимой от ситуации 
в экономике Китая: ее низкий рост (см. «Мони-
торинг») в 2023 году неодинаково повлияет на 
три юрисдикции, и неизвестно, кто пострадает 
больше и на каком временном горизонте силь-
нее — США (быстро и по каналам, связанным 
с торговлей), Великобритания (более хрупкая 
после «Брексита» экономика) или ЕС (менее за-
висимый от КНР, но более неоднородный и уяз-
вимый как непрямой участник российско-укра-
инского вооруженного конфликта).

Дмитрий Бутрин

Три по ноль пять, но эффект разный
ЕЦБ и Банк Англии последовали примеру ФРС США

Глава ЕЦБ Кристин Лагард намерена повышать ставки заведомо выше уровня,  
которого от регулятора ожидают рынки  ФОТО MICHAEL PROBST / AP

Руководители университетов и научных 
организаций оценивают условия для раз-
вития науки в России «сдержанно позитив-
но», утверждается в обзоре Института ста-
тистических исследований и экономики 
знаний (ИСИЭЗ) НИУ ВШЭ. Состояние дел 
в этой сфере оценено в целом на 3,25 бал-
ла по пятибалльной шкале. Заметно хуже 
средней ситуация с сильно пострадав-
шим из-за санкций международным со-
трудничеством (гранты, коммерциализа-
ция изобретений за рубежом, заказы ино-
странных компаний и так далее). Впрочем, 
в перспективе трех лет ученые ожида-
ют улучшения по большинству позиций — 
надеясь на расширение господдержки 
и рост востребованности научных резуль-
татов в ходе начатого движения к дости-
жению технологического суверенитета.

В проведенном ИСИЭЗ опросе (является 
продолжением проекта Doing Science 2017 
года) участвовали представители 577 универ-
ситетов и научных организаций — руководи-
тели или их заместители по научной деятель-
ности. В целом, несмотря на сложную экономи-
ческую ситуацию и влияние санкций, условия 

для развития науки в РФ в 2022 году респон-
денты, в формулировке авторов опроса, оце-
нили «сдержанно позитивно». Индекс настро-
ений руководителей в научной сфере составил 
3,26 балла из пяти возможных. Через три года 
респонденты ожидают некоторого улучшения 
ситуации (индекс вырастет до 3,5 балла). 

Индекс настроений — это обобщенная 
оценка состояния науки и ее перспектив в РФ. 
Оцениваются 79 факторов, сгруппированные 
по восьми направлениям: кадровый потенци-
ал, финансирование, материально-техниче-
ская база, информационная инфраструктура, 
научная кооперация, научные результаты и их 
коммерциализация, взаимодействие с обще-
ством и институциональные условия.

Судя по результатам опроса, санкции уже 
оказывают угнетающее влияние на науку 
(здесь — «твердая двойка», оценка ситуации — 
2,04). Через три года последствия ограниче-
ний могут несколько сгладиться, но по-преж-
нему будут ощутимыми (2,8). Наиболее песси-
мистично оценены возможности коммерци-
ализации результатов интеллектуальной дея-
тельности за рубежом (1,75 балла), а также по-
лучения заказов зарубежных компаний на НИ-

ОКР (1,84) и зарубежных грантов (1,86 балла). 
Еще один повод для пессимизма — отказ зару-
бежных издательств в публикациях научных 
статей российских авторов (оценка состояния 
в этой сфере — 2,28). Изменения ситуации уче-
ные не ждут и через три года (2,87).

Среди внутренних факторов, ограничива-
ющих развитие науки,— финансовые вопро-
сы (2,35) и институциональные условия (2,89). 
Впрочем, респонденты ожидают по обоим на-
правлениям позитивных сдвигов (прогноз — 
3,21 и 3,28 балла соответственно). Есть направ-
ления, по которым за прошедшие пять лет, 
по мнению ученых-администраторов, прои-
зошли улучшения. Речь, в частности, идет об 
увеличении зарплаты исследователей (3,37 
в 2022 году против 2,90 в 2017-м) и о поддерж-
ке стажировок и повышения квалификации 
исследователей за счет средств организации 
(3,20 против 2,44).

Напомним, что власти реагируют на возник-
шие из-за санкций сложности по части между-
народного научного сотрудничества. Минобр-
науки предложило разрешить получателям 
грантов — научным организациям и вузам — 
менять состав иностранных партнеров для со-

вместных исследований и работать с организа-
циями из дружественных или нейтрально на-
строенных стран. Другая мера — решение пра-
вительства продлить на год, до 31 декабря 2023 
года, действие нормы о том, что при оценке 
результативности проектов, госзаданий, мер 
господдержки и грантов не будет учитывать-
ся число публикаций российских ученых, ин-
дексируемых в международных базах данных, 
прежде всего Web of Science и Scopus, а также 
фактор неучастия россиян в зарубежных науч-
ных конференциях (см. „Ъ“ от 30 сентября). 

Директор Центра научно-технической, ин-
новационной и информационной политики 
ИСИЭЗ Михаил Гершман отмечает, что в 2017 
году общая ситуация в науке оценивалась как 
«на среднем уровне» и ожидания были «сдер-
жанно позитивными». По его мнению, то, что 
оценки на будущее остаются в целом оптими-
стичными, может быть связано с надеждой 
большинства руководителей на усиление го-
споддержки науки, а также на повышение вос-
требованности научных результатов в контек-
сте задач по обеспечению технологического 
суверенитета.

Венера Петрова

Суверенитет вместо грантов
Научные руководители с оптимизмом смотрят на госзаказ

Ставка составит 30% от ключевой плюс 3% 
(сейчас — 5,2%) на этапе капвложений и пер-
вых двух лет после выхода на серийное произ-
водство. Как отметил вице-премьер, в отдель-
ных случаях по решению правительства воз-
можна и более низкая ставка — «по особенно 
сложным проектам, где экономика не склады-
вается на общих основаниях». В 2023 году на 
этот механизм в бюджете предусматривается 
5 млрд руб.

Как отметил премьер-министр Михаил Ми-
шустин, уже сформирован перечень из 160 но-
вых проектов, которые будут работать в рамках 
кластерной платформы, с объемом капиталь-
ных затрат до 5 трлн руб. к 2030 году (планиру-
ется нарастить объем инвестиций вдвое к это-
му сроку). Для всех участников кластеров пред-
усматривается, в частности, сокращение про-
верок. Для инвесторов, реализующих проекты 
в рамках СПИК 1.0, предусматриваются нало-
говые льготы — обнуление налога на прибыль 
и пониженные до 7,6% страховые взносы. Од-
новременно с этим вводятся и точечные меры 

поддержки для низкомаржинальных проектов, 
если они при этом являются стратегическими 
(например, проекты по созданию приоритет-
ной продукции высоких переделов) — на кон-
курсной основе они смогут претендовать на суб-
сидию в размере 25% инвестсоставляющей кре-
дита (но не более 50% выручки) в течение трех 
лет после выхода на серийное производство. 

Вчера поддержано и предложенное ранее 
Минпромторгом расширение промышленной 
ипотеки на строительство и модернизацию про-
мышленных площадок — напомним, сейчас 
программа предполагает выдачу кредитов на 
сумму до 500 млн руб. по ставке до 5% (для техно-
логичных компаний — до 3%) на покупку гото-
вых промышленных площадей на срок до семи 
лет (см. „Ъ“ от 14 ноября). По словам Дениса Ман-
турова, банки уже начинают выдачу траншей по 
таким кредитам — сейчас отобрано 500 заемщи-
ков с потенциальным портфелем в 70 млрд руб. 

Расширится и стимулирование строитель-
ства инфраструктуры — как заявил прези-
дент Владимир Путин, планируется выделить 
еще 250 млрд руб. для выдачи инфраструктур-
ных бюджетных кредитов (ИБК; из этой суммы 

100 млрд руб. предназначено для Дальнего Вос-
тока). Напомним, речь идет о кредитах на срок 
от 15 лет по ставке до 3% годовых — уже в авгу-
сте было объявлено о завершении распределе-
ния 1 трлн руб. ИБК на строительство в 2022–
2025 годах 960 объектов в 83 регионах. Объяв-
ленное вчера выделение средств пока выгля-
дит как компромисс строительного блока пра-
вительства, настаивавшего на расширении про-
граммы до 2030 года не менее чем на 250 млрд 
руб. в год (заявки от регионов уже вдвое превы-
сили лимиты) с финансовым ведомством, опа-
савшимся роста кредитной нагрузки на регио-
ны (см. „Ъ“ от 4 августа). При этом планируется 
поменять сам подход к распределению креди-
тов — на основании открытого конкурса, а не 
исходя из численности населения в регионах.

В вопросе достижения Россией «технологи-
ческого суверенитета», на котором настаивают 
власти, одной из ключевых развилок остает-
ся развитие быстрорастущих высокотехноло-
гичных компаний (БРК). Международные эко-
номисты уже давно указывали на потребность 
в развитии высокотехнологичного сектора — 
так, в коронакризис на БРК возлагались надеж-

ды по восстановлению и развитию экономики. 
Российские экономисты также отмечают вклад 
таких компаний в рост ВВП, поскольку они об-
ладают наибольшим экспортным потенциа-
лом и отличаются устойчивыми темпами ро-
ста. Однако пока инновационные БРК в России 
малочисленны, в том числе из-за отсутствия 
комплексной господдержки (см. „Ъ“ от 8 ноя-
бря). Компании сектора традиционно полага-
ются на собственные силы и привлекают част-
ный капитал, но из-за санкций они потеряли 
доступ к «западным источникам финансирова-
ния, включая торговое и проектное», признал 
вчера президент. В результате государству при-
дется восполнить выпавшее финансирование: 
правительству и Банку России поставлена за-
дача по скорейшему обеспечению БРК досту-
пом к рынкам капитала. В Минфине пообеща-
ли внести поправки в законодательство в пер-
вом квартале 2023 года. При этом отметили, что 
в этом году предусмотрено более 50 млрд руб. 
на софинансирование высокотехнологичных 
проектов, в последующие годы — чуть больше 
30 млрд руб.

Евгения Крючкова, Диана Галиева

Бюджетный фундамент под инвестпроекты
с1
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Это уж даже звучало как угроза. Хорошо бы, если 
реальная.

Господин Путин рассказывал, как сохранены 
главные госпрограммы, увеличена помощь се-
мьям с детьми, как поднимаются зарплаты и как 
все и дальше будет только расти. 

— Мы продолжим развитие нашей страны, не-
смотря ни на какие внешние давления! Более того, 
мы обязательно станем сильнее, реализуем каче-
ственно новые проекты, выведем Россию на бо-
лее высокий технологический уровень, обеспе-
чим ее экономический, финансовый, технологи-
ческий и кадровый суверенитет! — звучало как за-
клинание. 

Когда российский президент сказал о том, что 
сейчас изложит шесть ключевых задач на 2023 год, 
первый раз пришла в голову мысль: не послание 
ли это, отмененное было или перенесенное, на са-
мом деле и есть?

А что? Зачем в конце концов собирать обширную 
массовку в виде депутатов Госдумы и сенаторов, 
которые ритуально выслушают полуторачасовую 
речь президента и попытаются на выходе из зала 
прокомментировать ее в надежде на то, что у них 
спросят? Ни уму, ни сердцу. Послание предназна-
чено в конце концов именно участвовавшим в ВКС 
людям: кабинету министров и губернаторам плюс 
телеаудитории, которая при желании (вряд ли) сей-
час как раз могла, имела право прильнуть к экрану. 

— Их решение,— добавил Владимир Путин,— 
позволит успешно продвигаться к достижению на-
циональных целей, установленных до 2030 года (до 
какого же еще? — А. К.).

И он снова вернулся к теме Великого Преодоления:
— Напомню, что введением санкций страны За-

пада пытались задвинуть Россию на периферию 
мирового развития, но мы никогда не пойдем по 
пути самоизоляции и автаркии, как я уже неодно-
кратно об этом говорил (нет, такого слова еще не 
было. Тем более что слушается и читается как «ава-
таркии», что могло, если бы было так, свидетельст-
вовать о том, что Владимир Путин на самом деле 
дружен с интернетом, а не так, как говорят.— А. К.). 
Напротив, расширяем и будем расширять взаимо-
действие со всеми, кто в этом заинтересован, кто 
четко понимает, где чужие, а где национальные, 
собственные интересы (пароль «свой—чужой» ра-
ботает в режиме 24/7.— А. К.). Россия наращивает 
с такими государствами торговые и инвестицион-
ные отношения. 

Владимир Путин задал крепкую трепку Европе: 
— Чего же добилась та же самая Европа введени-

ем ограничений? Прежде всего невиданного, как 
говорят экономисты, форсированного скачка ин-
фляции в своем собственном доме, в еврозоне! В но-
ябре она составила в целом по еврозоне 10%. По не-
которым странам вообще запредельные величи-
ны — 20 с лишним! 21... 25!

Ну да, это и было послание. Международная 
и внутренняя части в нем были перемешены, но 
перемешала-то их жизнь, вот в чем дело. 

— Сегодня уже сами власти Евросоюза говорят 
о том, что политика их главного партнера, Соеди-
ненных Штатов, прямо ведет к деиндустриализа-
ции Европы! Даже пытаются предъявить какие-то 
счета по этому поводу своему американскому сюзе-
рену. Порой в их заявлениях даже звучат слова оби-
ды: мол, почему вы с нами так поступаете? Хочется 
в этой связи спросить: а вы чего хотели? — напря-
мую к этим людям обратился Владимир Путин.— 
Как еще поступают с теми, кто позволяет вытирать 
о себя ноги? В конце концов, это их личное дело...

На этих словах терпение Европы должно было, 
видимо, наконец иссякнуть, и она обязана была 
и в самом деле предъявить все эти счета, разругав-
шись с сюзереном. 

— Несмотря на санкции,— это любопытное на-
блюдение — за девять месяцев текущего года по-
ставки основных товаров из России в страны ЕС вы-
росли в полтора раза,— добавил президент.— Со-
вокупный российский экспорт увеличился на 42%, 
а профицит торговли — в нашу пользу — в 2,3 раза, 
до $138 млрд. По сути, Евросоюз продолжает потре-
блять наши товары и услуги, а обратные потоки 
сдерживает! Ситуация таких дисбалансов не может 
продолжаться бесконечно. Что же нам делать? Мы 
будем искать других, более перспективных партне-
ров в активно растущих регионах мировой эконо-
мики. Это Азия, Ближний Восток, Латинская Аме-
рика, Африка! Так, за девять месяцев текущего года 
экспорт нефти государствам-партнерам вырос по-
чти на четверть.

Между тем, вскоре речь может пойти о потерян-
ных сотнях миллиардов европейских долларов 
против нескольких миллиардов приобретенных 
азиатских и африканских.

Послание разворачивалось все масштабнее:
— Реализация таких проектов, как Ковыктин-

ское месторождение, «Сила Сибири-2», дальнево-
сточный маршрут позволят уже к 2025 году уве-
личить поставки газа на восток до 48 млрд кубо-
метров, а к 2030-му — до 88 млрд. Фактически это 
более 60% поставок газа на Запад в прошлом году. 
В свою очередь, новые СПГ-проекты на Ямале по-
зволят к 2030 году увеличить производство сжи-
женного природного газа на 70 млрд кубометров, 
что также поможет расширить географию экспорта.

Было сказано и про газовый хаб с Турцией, и про 
сокровенно желаемое: 

— Если говорить о создании электронной пло-
щадки, то это можно сделать в течение ближайших 
месяцев. Именно там в значительной степени бу-
дем определять конечную цену для наших евро-
пейских потребителей, потому что то, что они на-
творили на своих площадках,— это безумие на са-
мом деле! И теперь они еще пытаются выставить 
нас в качестве виноватых за то, что сделали сами, 
своими руками!

Зерновые успехи, удобренческие, логистиче-
ские, росатомные... На этом фоне не казался не-
сбыточным «технологический суверенитет» — 
 который, конечно, несбыточен. А опережающий 
рост обрабатывающей промышленности — да, 
 попробуйте. 

Финансовый суверенитет — это третья по счету 
задача. 

— Благодаря крепкому платежному балансу Рос-
сии нам не нужно занимать за рубежом, не нужно 
идти в кабалу,— обрадовал Владимир Путин,— мы 
в кабалу не собираемся идти! Финансовые ресурсы 
у нашей экономики есть! 

В-четвертых — развитие инфраструктуры (ну тут 
все тылы заслоняет собой масштабная, в меру кря-
жистая фигура вице-премьера Марата Хуснуллина).

— Предлагаю,— разъяснял господин Путин,— 
дополнительный лимит 250 млрд, озвученный 
только что, предоставлять также на основании от-
крытого конкурса,— сюда включить и то, что я го-
ворил о дальневосточных городах,— исходя из на-
ибольшего социально-экономического эффекта... 
Также считаю возможным расширить программу 
инфраструктурных облигаций. Здесь суммарный 
объем реализуемых проектов достиг 150 млрд руб. 
Предлагаю в ближайшее время удвоить эту сумму...

Любители льготной ипотеки могут выдохнуть, 
но тоже «пока»:

— Как и договаривались, мы будем сворачи-
вать механизмы льготной ипотеки... Будем это сво-
рачивать, но будем делать это плавно... Что имен-
но имею в виду: мы продлим льготную ипотеку по 
всей территории России до 1 июля 2024 года. При 
этом ставка по ней будет чуть повыше, увеличится 
до 8%... Теперь предлагаю обеспечить доступ к ипо-
теке по ставке в 6% для семей, у которых как мини-
мум два ребенка не достигли возраста 18 лет. Это 
новое предложение, прошу отработать как можно 
быстрее и приступить к реализации.

События на юге страны наконец вошли в орбиту 
внимания российского президента: 

— Особое решение предлагаю для новых реги-
онов юго-запада России — Донецкой и Луганской 
народных республик, а также Херсонской и Запо-
рожской областей. Для жителей этих субъектов фе-
дерации предлагаю предоставлять ипотеку для но-
вого строительства, то есть жилья в новостройках, 
по льготной ставке 2%. Ясно, что сейчас там новая 
стройка в зачаточном состоянии находится, но это 
будет инструментом для того, чтобы развернуть это 
строительство. 

То есть эти люди могут начинать строить. Оста-
нется их в этом убедить. Что ж, эта задача ляжет на 
плечи военных. 

Говоря о демографической ситуации, господин 
Путин признался, что категорически не понима-
ет, почему в одном регионе люди рожают больше, 
а в другом меньше. Как-то это не по-людски.

Проекты в ЖКХ, системе здравоохранения, в об-
ласти культуры, образования, необходимость по-
вышения зарплат... Послание набрало силу — 
и вдруг закончилось.

Владимир Путин высказался все-таки в самом 
конце про СВО. Казалось уже, что об этом — либо 
хорошо, либо ничего, то ничего и не будет сказано. 
Но нет, было выбрано, конечно, «хорошо».

— Завершая свое выступление,— сообщил Вла-
димир Путин,— хочу отметить еще одну задачу, 
которая сейчас имеет первостепенное значение. 
Имею в виду обеспечение безопасности, восста-
новление мирной жизни в Луганской и Донецкой 
республиках, в Запорожской и Херсонской облас-
тях (или в том, что от них останется, если не случит-
ся какого-то и правда масштабного наступления.— 
А. К.)... Мы уже прошли этот путь с Крымом и Севас-
тополем и знаем, что нужно сделать. В целом в тече-
ние нескольких лет стандарты социальной поддер-
жки, работы здравоохранения, образования, куль-
туры, транспорта будут повышены до уровня сосед-
них российских регионов.

В крайнем случае уровень соседних регионов 
упадет до уровня новых территорий. В любом слу-
чае они счастливо сравняются.

В дальнейшем выяснилось, чем этот формат по-
слания кроме прочего отличается от предыдущего. 
До сих пор это была лекция, а теперь оказалось, что 
семинар. То есть пришлось высказаться председа-
телю правительства, вице-премьерам, нескольким 
министрам...

Вице-премьер Денис Мантуров разъяснял, как 
достичь технологического суверенитета,— так, 
словно он и сам в это верил. Губернатор Тульской 
области и глава комиссии Госсовета по промыш-
ленности (вряд ли кто-то еще в президиуме захо-
тел бы взвалить на себя такое) Алексей Дюмин тоже 
в этом поучаствовал. Глава правительства Михаил 
Мишустин попросил президента поддержать пред-
ложения Минпромторга, что выглядело странно: 
они, похоже, и не нуждались в этом. 

Не удержался глава Федерации независимых 
профсоюзов России (ФНПР) Михаил Шмаков:

— Когда в суде представитель прокуратуры, даже 
Генпрокуратуры, заявляет, что мы расширительно 
трактуем закон, то это просто отрицание права, это 
ведет к абсолютному правовому нигилизму! 

То есть, другими словами, представителей ФНПР 
в судах игнорируют. 

Высказывались остальные вице-премьеры, од-
нако все встрепенулись, пожалуй, лишь на идее 
Татьяны Голиковой обязать регионы, которые за-
тягивают строительство социальных объектов на 
деньги из федерального бюджета, достраивать их 
за свой счет. 

Владимир Путин в резких выражениях поддер-
жал Татьяну Голикову, а один из губернаторов по-
сле встречи рассказал мне, что теперь знает, что 
делать: до конца года обязательно проанализиру-
ет объекты, которые намечено строить в 2023 году, 
прежде всего школы, и просто откажется от тех, ко-
торые могут не успеть закончить в срок. То есть луч-
ше даже не начинать. 

Нет, не то хотели донести до него Татьяна Голико-
ва и Владимир Путин. 

Между тем чтение послания завершилось, а за-
седание продолжалось еще долго. Казалось, начнут 
высказываться по второму кругу, ибо российский 
президент никуда не торопился, вызывал по ВКС 
к жизни голос то министра финансов, то главы Цен-
тробанка (являлись не во всем великолепии, слов-
но это была неожиданность для них) и давал по-
нять, что он, конечно, сейчас очень занят как Вер-
ховный главнокомандующий, но в любой момент 
спросить-то может любого о том, как вообще дела 
у них и в стране.

А как дела? Да никак.
Андрей Колесников

С суверенностью  
в себе 

Госдума в четверг приняла в первом чтении поправки 
группы единороссов, разрешающие родителям четы-
рех и более детей записываться в людской мобилиза-
ционный резерв. Такие граждане, заключая контракт, 
лишатся права на отсрочку от мобилизации, полагаю-
щейся многодетным. Авторы проекта убеждены, что 
среди многодетных есть около тысячи желающих всту-
пить в мобилизационный резерв. Тем временем пред-
ставители КПРФ и ЛДПР возмущены тем, что Дума рас-
сматривает предложение «Единой России», в то время 
как 14 инициатив парламентской оппозиции, посвя-
щенных мобилизации, лежат без движения.

Проект поправок к законам о мобилизационной подго-
товке и о воинской обязанности единороссы—члены коми-
тета Госдумы по обороне во главе с его председателем Анд-
реем Картаполовым внесли еще 12 сентября, то есть до объ-
явления частичной мобилизации (указ о ней президент под-
писал 21 сентября). Согласно документу, отсрочка от призы-
ва по мобилизации дается гражданам, имеющим четырех 
и более несовершеннолетних детей, «за исключением гра-
ждан, изъявивших желание заключить контракт о пребыва-
нии в мобилизационном людском резерве». Но если у гра-
жданина родится еще один ребенок, то он может подать за-
явление и выйти из мобрезерва.

Как объяснил депутатам соавтор законопроекта, первый 
зампред комитета по обороне Андрей Красов, сейчас много-
детные родители подлежат безусловному освобождению от 
призыва на военные сборы, в то время как, по данным Ми-
нистерства обороны, насчитывается около тысячи граждан 
этой категории, которые хотели бы записаться в резерв.

Для парламентской оппозиции эта инициатива стала по-
водом возобновить давний спор о том, какие семьи можно 
считать достаточно многодетными для получения отсрочки 
от мобилизации. Напомним, коммунисты во главе с лиде-
ром партии Геннадием Зюгановым внесли законопроект об 
увеличении с 16 до 18 лет возраста детей, чьим родителям 
предоставляется отсрочка от призыва по мобилизации (при 
этом детей на иждивении должно быть не менее трех). Кроме 
того, в портфеле Госдумы лежат законопроекты ЛДПР, «Спра-
ведливой России — За правду» (СРЗП) и «Новых людей», уточ-
няющие критерии, по которым гражданам предоставляется 
отсрочка. Среди них, например, наличие на иждивении ре-
бенка-инвалида или единственного родителя.

Михаил Матвеев (КПРФ) спросил, почему в законопро-
екте единороссов указаны четверо и более детей, а не трое. 
Кроме того, он напомнил слова президента о том, что поло-
вина мобилизованных для участия в специальной военной 
операции пока не направлена в зону боевых действий. Де-
путат удивился, почему в такой ситуации авторы законо-
проекта предлагают расширить круг лиц, подлежащих мо-
билизации.

«Мобилизационный резерв нужен для того, чтобы были 
подготовлены кадры для нужд Министерства обороны и дру-
гих силовых структур. Это необходимо для безопасности на-
шего государства. Будет государство в безопасности — будем 
решать и вопросы по льготам, выплатам и так далее. Если не 
будет наше отечество в безопасности, то не будет никаких 
выплат и льгот»,— отрезал Андрей Красов. По поводу изме-
нения критериев для подлежащих призыву граждан, по его 
словам, должен быть найден компромисс с правительством. 
А рассматриваемый законопроект позволит многодетным 
отцам получать дополнительный доход, подчеркнул едино-
росс. Он также отметил, что вопрос об отсрочке от призыва 
гражданам, имеющим трех и более детей, урегулирован ди-
рективой начальника Генштаба.

Нина Останина (КПРФ) напомнила, что в комитете по обо-
роне находятся 14 законопроектов представителей оппози-
ции, посвященных мобилизации. «Но ни одному из них 
вы не дали движения, зато свой законопроект внесли»,— 
упрекнула она единороссов. Депутат также сообщила, что 

правительство поддержало предложение коммунистов об 
увеличении с 16 до 18 лет возраста детей, чьи родители име-
ют право на отсрочку, но и эта поправка до сих пор не при-
нята. Господин Красов лаконично ответил, что комитет «ра-
ботает над устранением этой проблемы».

Андрей Картаполов решил поднять градус дискуссии. 
«Сегодня наша страна проводит специальную военную опе-
рацию,— заявил он.— Запад спровоцировал агрессию нео-
нацистского киевского режима, который является не про-
сто наконечником копья, направленного в сердце нашей 
страны, но и полигоном, где обкатываются и отрабатывают-
ся современные военные методологии, проводятся испыта-
ния различных современных систем вооружения, идет со-
ревнование военной мысли». Но «мы способны постоять за 
себя», а законопроект единороссов «направлен на увеличе-
ние количества граждан, которые могут поступить в моби-
лизационный резерв», добавил глава комитета. Заодно он 
упрекнул представителей парламентской оппозиции в том, 
что они «невнимательно читают документы».

Станислав Наумов (ЛДПР) с этим не согласился. Он ска-
зал, что понимает замысел авторов законопроекта, но бу-
дет голосовать против «исходя из принципов обществен-
ной ответственности и политической целесообразности». 
Депутат тоже напомнил о 14 инициативах, которые ждут 
своей очереди в комитете по обороне (включая и проект 
ЛДПР об отсрочке для граждан, имеющих на иждивении 
детей-инвалидов), и предложил рассмотреть их до конца 
года. Что же касается многодетных семей, то господин На-
умов признался, что «не очень понимает папу, который за-
хочет бросить свою семью и на кого-то переложить свои от-
цовские обязанности».

Нина Останина снова взяла слово и предложила создать 
рабочую группу по защите семей мобилизованных. «Почему 
наши законопроекты лежат без движения? У нас же не одно-
партийный парламент, уважаемые коллеги-генералы, при-
слушайтесь к нам!» — обратилась она к единороссам из ко-
митета по обороне. А Валерий Гартунг (СРЗП) сказал, что его 
фракция приняла решение о свободном голосовании, хотя 
сам он против законопроекта: «Не таких инициатив ждут от 
нас граждане».

Выступая с заключительным словом, Андрей Красов 
призвал коллег «не уподобляться диванным аналитикам», 
а быть «настоящими государственниками и заботиться о без-
опасности нашей страны». Но, судя по итогам голосования, 
прислушались к этому призыву не все: поддержали законо-
проект всего 289 депутатов (при списочном составе Думы 
450 человек), 16 были против и 12 воздержались.

Ксения Веретенникова

Многодетных отцов  
допустят в резерв
Парламентская оппозиция  
поспорила с единороссами о мобилизации

Участники круглого стола комитета Совета федерации 
по конституционному законодательству и государст-
венному строительству обсудили в четверг перспекти-
вы электронного правосудия. На мероприятии, в част-
ности, выяснилось, что адвокатам не хватает «Элек-
тронного стража» для отслеживания гражданами по-
данных на них исков, а прокурорам — криптокошель-
ков для конфискованных цифровых активов. К тому же 
введение онлайн-суда не избавит судебную систему 
от присущих ей пороков, предупредили эксперты.

Новая информационная платформа «Правосудие он-
лайн» заработает в 2024 году. Но часть функций суперсерви-
са, включая подачу и получение в режиме онлайн судебных 
документов в рамках гражданского и административного 
процессов, может заработать в ближайшее время. Об этом со-
общила 15 декабря заместитель начальника отдела управле-
ния информатизации судебного департамента при Верхов-
ном суде Ирина Добрынина, выступая на посвященном раз-
витию электронного правосудия круглом столе в Совете фе-
дерации. По ее словам, суды свою часть работы уже сделали, 
и сейчас Минцифры занимается выводом шаблонов и инте-
рактивных форм, по мере готовности которых суды начнут 
запускать новый сервис.

Госпожа Добрынина также напомнила, что в ближайшее 
время законодатель намерен расширить применение он-
лайн-технологий и в уголовном процессе, но возможности 
использования дистанционных сервисов пока ограничен-
ны. Хотя заседания с использованием веб-конференции не-
плохо себя зарекомендовали во время пандемии, широкого 
распространения такая практика не получит из-за того, что 
 принятый в прошлом году закон требует биометрической 
аутентификации уча стников процесса, пояснила чиновни-
ца. Ввод в строй единой биометрической системы Минциф-
ры планирует на конец 2023 года, и уже по итогам этой ра-
боты можно бу дет внедрять дистанционный процесс, доба-
вила она.

Тем не менее за десять месяцев 2022 года в российские 
суды было подано 4,5 млн документов в электронном виде, 
сообщил советник управления систематизации законо-
дательства и анализа судебной практики Верховного суда 
Алексей Солохин. За то же время, по его данным, проведено 
более 350 тыс. судебных заседаний по видео-конференц-свя-
зи и более 300 тыс.— по веб-связи.

Впрочем, цифровизация не только открывает новые 
возможности, но и выявляет существующие проблемы. Ви-
це-президент Федеральной палаты адвокатов Елена Ава-

кян обратила внимание на врожденные пороки судебных 
информационных систем, например отсутствие единого 
банка решений судов общей юрисдикции и возможности 
текстового поиска по ним. Чтобы оценить практику по ка-
кому-то вопросу, аналитикам требуется несколько дней 
и «прошерстить» все решения всех судов, пожаловалась го-
спожа Авакян. Не говоря уже о том, что в справочно-инфор-
мационную систему выкладывается только десятая часть 
всех принимаемых решений. Она также отметила, что до 
сих пор ничто не мешает судьям общей юрисдикции да-
тировать свои решения задним числом, хотя в электрон-
ной картотеке арбитражных дел уже реализована техноло-
гия, благодаря которой все сроки исчисляются только с мо-
мента публикации решения. Наконец, отсутствие в систе-
ме общей юрисдикции сервиса «Электронный страж» со-
здает для граждан серьезные риски утраты доходов из-за 
неконтролируемой подачи на них исков в суд, резюмиро-
вала Елена Авакян.

Доцент Российской таможенной академии Марианна Ру-
мянцева, в свою очередь, обратила внимание на то, что вне-
дрение электронного процесса ставит под вопрос публич-
ность и открытость правосудия: если на обычный судебный 
процесс может прийти любой желающий, то как быть с он-
лайн-заседанием — непонятно.

А вот прокуроров, как выяснилось, больше всего волну-
ют вопросы конфискации криптовалют. Надзорное ведомст-
во последовательно выступает за то, чтобы признать цифро-
вые финансовые активы имуществом, которое может стать 
предметом преступных посягательств, это сделает возмож-
ным конфискацию таких активов в ходе уголовного судо-
производства, напомнила участникам круглого стола про-
курор главного судебного управления Генпрокуратуры Ма-
дина Долгиева. По ее словам, суды до сих пор выносят про-
тиворечивые решения: одни признают криптовалюту иму-
ществом, другие — нет. Впрочем, призналась прокурор, 
конфискация материального носителя с виртуальным акти-
вом — это полдела, нужно еще его как-то обналичить. И вот 
тут начинаются самые большие проблемы: в России нет за-
регистрированных криптовалютных бирж, а на иностран-
ные прокуратура обращаться не может, посетовала госпо-
жа Долгиева. Поэтому в прокуратуре считают необходимым 
разрешить следственным органам заводить собственные 
криптокошельки и  обналичивать криптовалюту, оборот ко-
торой резко возрос после введения ограничений на вывод 
валюты за рубеж в феврале этого года.

Анастасия Корня

Суд уходит в сеть
Специалисты и эксперты обсудили плюсы и минусы 
электронного правосуд ия

Глава комитета Госдумы по обороне Андрей 
Картаполов точно знает, что среди многодетных 
отцов есть немало желающих послужить родине, 
невзирая на положенную им отсрочку    
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

с1
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Компании, доверившие своим 
работникам управление служеб-
ными автомобилями, не име-
ют права «переписывать» на них 
штрафы ГИБДД. К такому вы-
воду пришел Конституционный 
суд (КС), проверяя запрос ека-
теринбургского суда по пово-
ду «неопределенности» одной 
из статей КоАП, позволяющей 
освобождать от ответственно-
сти владельцев авто при нали-
чии доказательств, что за ру-
лем находилось «другое лицо». 
Использование транспортно-
го средства работником тожде-
ственно его пользованию рабо-
тодателем, указал КС в своем 
 постановлении.

Обнародованное вчера постанов-
ление КС касается дела, одной из сто-
рон которого выступает структурное 
подразделение банка «Уралсиб». 27 
мая 2022 года финансовая органи-
зация получила штраф ГИБДД Свер-
дловской области в размере 5 тыс. 
руб. за повторный проезд принад-
лежащей банку Lada Granta на за-
прещающий знак светофора (ч. 3. 
ст. 12.12 КоАП). Собственник авто 
обратился в Октябрьский районный 
суд Екатеринбурга с жалобой, в ко-
торой требовал отменить штрафное 
постановление и прекратить произ-
водство по делу. В момент наруше-
ния, говорилось в обращении в суд, 
за рулем находился штатный сотруд-
ник банка, работающий по трудово-
му договору. К жалобе прилагался 
также внутренний приказ о переда-
че управления машиной в связи «со 
служебной необходимостью». Банк 
ссылался на ч. 2 ст. 2.6.1 КоАП, со-
гласно которой собственник (владе-
лец) транспортного средства осво-
бождается от ответственности, если 
будет доказано, что в момент нару-
шения машина находилась во вла-
дении «другого лица». Это довольно 

распространенная практика среди 
компаний с большим парком авто-
мобилей или грузовиков: штраф на 
юрлицо отменяется и «переписыва-
ется» на конкретного водителя.

Октябрьский районный суд, од-
нако, усомнился в правомерности 
подобной практики, усмотрев в со-
держании ст. 2.6.1 КоАП «неопреде-
ленность». Механизм освобождения 
от ответственности, предположил 
суд, не распространяется на случаи, 
когда машиной управляет водитель, 
имеющий трудовой договор с юрли-
цом—владельцем машины, и выпол-
няет свои служебные обязанности. 
В этом случае именно работодатель 
должен нести ответственность за 
возможные риски и «ненадлежащий 
контроль» за действиями работника, 
которому по факту перешло право 
владения машиной. В связи с таким 
выводом производство по делу было 
приостановлено, а в КС была направ-
лена жалоба о проверке конституци-
онности нормы. 

КС, рассмотрев ее, обратил вни-
мание, что ранее, в 2019 году, уже 
рассматривал похожее дело об от-
ветственности компаний, вла-
деющих грузовиками, за соблю-
дение ПДД их водителями, но 
проверялись отдельные части 
ст. 12.21.1 КоАП «Нарушение правил 
движения тяжеловесного и крупно-
габаритного транспортного средст-
ва». Тогда суд пояснял: когда наня-
тый водитель находится за рулем 
служебного грузовика на основа-
нии трудового договора с собст-
венником (владельцем), к нему не 
переходят «правомочия владения 
в отношении транспортного сред-
ства». Эта позиция основана на тру-
довом законодательстве: если води-
тель выполняет «трудовую функцию 
в интересах, под управлением 
и контролем работодателя», пользо-
вание работником транспортным 

средством «тождественно пользова-
нию им работодателем». Водитель 
в этом случае не является владель-
цем машины. Аналогичный под-
ход распространяется и на осталь-
ные нарушения, предусмотренные 
КоАП при фиксации их автоматиче-
скими камерами, указал КС в опу-
бликованном вчера постановлении.

«Характер трудовых отношений, 
включая правомочия работодателя 
по обеспечению дисциплины тру-
да, а также возможность работодате-
ля как собственника транспортного 
средства принять решение о поряд-
ке его использования, позволяет 
ему оказывать воздействие на работ-
ника, нарушившего ПДД, и мини-
мизировать риск их последующе-
го совершения»,— считает КС. Ч. 2 
ст. 2.6.1, по мнению суда, неопреде-
ленности не содержит, исключает 
какое-то иное толкование и Консти-
туции не противоречит.

«Теперь работодателю, владею-
щему транспортным средством, не 
удастся избежать штрафа, если во 
время управления им работником 
организации с помощью камеры 
будет выявлено нарушение,— по-
яснил „Ъ“ адвокат движения „Сво-
бода выбора“ Сергей Радько.— Ссы-
латься на то, что в момент фиксации 
нарушения автомобиль был во вла-
дении другого лица, не получится. 
Владельцем такого ТС все равно бу-
дет являться организация, посколь-
ку она передала его своему работни-
ку для осуществления его трудовых 
обязанностей». 

Заметим, наказание для юрлиц 
за ряд нарушений могут серьез-
но отличаться от санкций для гра-
ждан. Например, согласно ст. 8.25 
КоАП Москвы, за стоянку автомо-
биля на газоне юрлицо обязано за-
платить штраф в 300 тыс. руб., физ-
лицо — 5 тыс. руб.

Иван Буранов

Все равно тебе платить
КС запретил работодателям переписывать  
штрафы за нарушения ПДД на наемных водителей

Как стало известно „Ъ“, осво-
бождена из-под стражи бывший 
адвокат Ольга Лукманова. В свое 
время она участвовала во мно-
гих громких процессах, но око-
ло двух лет назад была осуждена 
за мошенничество по отноше-
нию к своему клиенту. Сама она 
считала свое уголовное пре-
следование местью спецслужб 
за отказ сотрудничать. Снача-
ла 5-летнее наказание было 
условным, но позже суды, сни-
зив срок на два с лишним года, 
сделали его реальным. С тех 
пор многодетная мать Лукма-
нова пыталась добиться пере-
смотра приговора или отсрочки 
наказания до достижения деть-
ми совершеннолетия. Наконец, 
получить отсрочку ей удалось 
в Ивановском областном суде. 
Сама госпожа Лукманова себя 
виновной по-прежнему не счи-
тает и намерена отстаивать свое 
честное имя.

В минувшую среду в Люблин-
ском суде Москвы планировалось 
рассмотреть сразу два дела с уча-
стием Ольги Лукмановой. Первое 
заседание было посвящено ее хо-
датайству об условно-досрочном ос-
вобождении: право на УДО она по-
лучила с учетом времени, отбытого 
в СИЗО, пересчитанного по форму-
ле «день в изоляторе — полтора дня 
в колонии общего режима». «Слу-
шание перенесли на другую дату, 
так как Ольга Лукманова хотела до-
биться именно отсрочки исполне-
ния приговора — нормы, которую 
у нас суды практически не приме-
няют»,— сообщил „Ъ“ адвокат го-
спожи Лукмановой Юрий Авдеев. 
После этого состоялось другое за-
седание: Ивановский облсуд рас-
смотрел апелляционную жалобу на 
решение Кинешемского горсуда, 
полгода назад отказавшего осужден-
ной Лукмановой в предоставлении 
отсрочки исполнения наказания до 
достижения 14-летнего возраста пя-
тилетним сыном — младшим из ее 
пятерых детей (ст. 82 УК РФ). 

Процесс проходил в онлайн-ре-
жиме по видео-конференц-связи, 
поскольку последние месяцы Оль-
га Лукманова находилась не в коло-
нии, а в столичном СИЗО-6 «Печат-
ники». По словам господина Авдеева 
и его подзащитной, у них была над-
ежда на положительное решение, 
так как судья «подходила очень от-
ветственно к рассмотрению данно-
го дела», изучая и анализируя два 
тома представленных адвокатом до-
кументов. А прокуратура, как и ра-
нее, настаивала на необходимости 
отбытия осужденной в колонии все-
го срока, утверждая, что она не вста-
ла на путь исправления, не призна-
ла вину, не имеет поощрений и т. д. 
Между тем администрации учре-
ждений ФСИН, где находилась Оль-
га Лукманова и чей отзыв имеет для 
суда важное значение, своих пред-
ставителей на заседание не присла-
ли. Зато свои обращения в поддер-
жку прислали из женского СИЗО 
«Печатники» заключенные, которые 
находились вместе с экс-адвокатом, 
в основном бывшие сотрудницы го-
сударственных и правоохранитель-
ных органов.

«Как оказалось, региональные 
суды, в данному случае Ивановский 
областной, гораздо более вниматель-
но относятся к подобным ходатайст-
вам и к соблюдению действующего 
законодательства РФ, нежели сто-

личные суды»,— заявила „Ъ“ Ольга 
Лукманова после того, как суд поста-
новил предоставить ей отсрочку от 
исполнения приговора. Фактически 
она составляет девять лет, что погло-
щает как срок наказания, так и вре-
мя, необходимое для погашения 
судимости и аннулирования ее по-
следствий.

Судебное решение подлежало 
немедленному исполнению, од-
нако сразу суду не удалось связать-
ся из-за позднего времени с СИЗО, 
пояснил Юрий Авдеев, из-за чего 
освобождение перенеслось на чет-
верг. Родные ждали Ольгу Лукмано-
ву с утра, но из-за бюрократических 
задержек она вышла из СИЗО толь-
ко около десяти часов вечера. «Для 
меня главное было оказаться дома, 
в кругу семьи, обнять детей, боль-
шое спасибо всем, кто меня под-
держивал все это время,— сказала 
„Ъ“ Ольга Лукманова.— Отдельно 
хочу поблагодарить за оказанную 
помощь и поддержку омбудсменов 
из Москвы и Иваново Татьяну По-
тяеву и Светлану Шмелеву, зампре-
да думского комитета по безопасно-
сти и противодействию коррупции 
Анатолия Выборного и, конечно, 
Алексея Мельникова из столично-
го ОНК, которого поздравляю с вхо-
ждением в СПЧ при президенте». 
Она подчеркнула, что по-прежнему 
не считает себя виновной и наме-
рена бороться за свое честное имя, 
а также как можно скорее вернуть-
ся в профессию. Статус ее был пре-
кращен в связи с осуждением, одна-
ко его можно получить вновь, сдав 
экзамены. Как сообщал „Ъ“, многие 
представители адвокатского сооб-

щества встали на защиту госпожи 
Лукмановой, а около полусотни из-
вестных юристов представляли ее 
интересы в суде.

«Попасть самой на место моих 
подзащитных — это трудный, боль-
ной и обидный опыт, но и он дал 
возможность увидеть „тот мир“ из-
нутри, а как переживала данный 
жизненный этап моя семья, будет 
напечатано в книге моей старшей 
дочери Дарьи, с публикациями в ней 
фотографий и документов и моих 
личных наработок, которые, как ока-
залось, некоторыми судами прини-
мались впервые»,— сообщила госпо-
жа Лукманова.

Напомним, что Ольга Лукманова 
как адвокат участвовала во многих 
резонансных делах, в частности, 
экс-начальника службы собствен-
ной безопасности СКР Александра 
Ламонова, бывшего вице-премье-
ра Крыма Виталия Нахлупина и др. 
А в 2017 году ее саму задержали опе-
ративники ФСБ и СКР, обвинив в об-
мане собственного клиента — сто-
личного участкового, обвиненного 
в ряде преступлений. Расследова-
ние в отношении адвоката велось 
несколько лет. Госпожа Лукманова 
настаивала, что все деньги клиента 
она проводила через бухгалтерию, 
а никаких обещаний «порешать» 
его вопросы через связи в СКР не да-
вала. Но в итоге Измайловский рай-
суд Москвы приговорил ее к пяти 
годам условно, а апелляционная 
инстанция Мосгорсуда неожиданно 
снизила срок наказания до трех лет 
(позже скостили еще два месяца), 
но сделала его реальным. Экс-адво-
ката отправили в колонию в Кинеш-
му, где определили на швейное про-
изводство. Правда, через три месяца 
вернули обратно в Москву, в СИЗО 
для участия в рассмотрении касса-
ционных жалоб.

Сергей Сергеев

Суд услышал адвоката
Ольге Лукмановой предоставлена отсрочка 
от наказания до совершеннолетия детей

„Ъ“ стали известны подробности 
уголовного дела, фигурантами 
которого являются начальники 
двух управлений и главный ана-
литик правительства Москов-
ской области, организовавшие, 
по данным СКР и ФСБ, выда-
чу разрешений на строительст-
во нежилых объектов за взятки. 
Предполагаемым взяточни-
кам инкриминируется незакон-
ное согласование строительства 
складов в поселке Горки Ленин-
ские, где расположен одноимен-
ный государственный историче-
ский музей Владимира Ленина. 
При этом следствие проверя-
ет информацию о том, что неза-
конные вознаграждения к ним 
могли поступать от более чем 
40 девелоперских фирм и около 
20 бизнесменов-застройщиков. 
Чиновники и их сообщники аре-
стованы судом.

По данным близких к расследо-
ванию источников „Ъ“, уголовное 
дело о получении, даче особо круп-
ных взяток и посредничестве в кор-
рупции (ст. 290, 291 и 291.1 УК РФ) 2-е 

управление ГСУ СКР по Мособласти 
возбудило в минувший понедель-
ник, и в этот же день с раннего утра 
были проведены масштабные и не-
отложные, как сказано в постановле-
нии, следственные действия, на ко-
торые не требуется разрешения суда. 
Оперативники ФСБ под руководст-
вом следователей ГСУ обыскали че-
тыре квартиры фигурантов дела 
в Москве и Московской области, изъ-
яв при этом все устройства связи, бу-
мажные и электронные носители 
информации. В числе обыскивае-
мых оказались четверо чиновников 
правительства Мособласти: началь-
ники управления координации дея-
тельности министерства жилищной 
политики Вагиф Агаев и управления 
государственной и муниципальной 
службы администрации губернато-
ра Вячеслав Малышев, главный ана-
литик отдела выдачи разрешений 
на строительство и ввод в эксплуа-
тацию объектов нежилого назначе-
ния управления обеспечения стро-
ительства министерства жилищной 
политики Дамира Терехова и быв-
ший начальник этого же отдела Мак-

сим Петрунин. По итогам мероприя-
тий трое действующих чиновников 
были задержаны и отправлены в изо-
ляторы временного содержания. 
Остался на свободе только отставник 
Петрунин.

Как сообщили „Ъ“ в Тверском 
райсуде Москвы, по ходатайствам 
следствия задержанным были из-
браны меры пресечения: господа 
Малышев и Терехова были заклю-
чены на два месяца под домашний 
арест, а господин Агаев — отправ-
лен на тот же срок в СИЗО. По дан-
ным следствия, именно начальник 
управления Агаев «не позднее сен-
тября прошлого года» сформировал 
из чиновников преступную группу. 
Он разработал ее структуру, опре-
делил количественный состав, рас-
пределил роли, а также установил 
порядок взаимодействия и связи 
между участниками. Остальные, 
как считают в ГСУ СКР, дали предпо-
лагаемому лидеру «свое доброволь-
ное согласие на систематическое 
получение взяток в составе груп-
пы». По данным СКР, группиров-
ка начальника Агаева брала взятки 

масштабно и системно. В материа-
лах дела перечисляется около 40 
коммерческих структур, которые 
могли оплачивать коррупционные 
услуги по согласованию строитель-
ства и ввода в эксплуатацию объек-
тов жилого и нежилого назначения 
в Мособласти. В числе вероятных 
взяткодателей следствие называ-
ет также около двух десятков биз-
несменов, так или иначе занятых 
в этой сфере. Пока же Вагифу Агаеву 
и его группе инкриминируются два 
эпизода получения особо крупных 
взяток и, вероятно, их дальнейшего 
распределения между пока не уста-
новленными «должностными лица-
ми» из числа чиновников Москов-
ской области. Оба преступления, 
по версии следствия, были связа-
ны с незаконным возведением ше-
сти крупных складских комплек-
сов на территории поселка Горки 
Ленинские Ленинского городского 
округа Подмосковья, где располо-
жен дом-музей В. И. Ленина. По дан-
ным СКР, за строительство первого 
склада в Горках весной нынешнего 
года участники группы получили 

3,5 млн руб. и за эти деньги согласо-
вали проект с главным управлением 
культурного наследия и комитетом 
по архитектуре и градостроитель-
ству Мособласти. К осени 2022 года 
рядом с первым складом в Горках 
появились еще пять похожих соору-
жений, причем на этот раз заказчик, 
по версии следствия, оплатил услу-
ги Вагифа Агаева и его сообщников 
оптом по цене 4,5 млн руб. за весь 
складской комплекс.

Как следует из материалов дела, 
деньги в обоих случаях передава-
лись через одного посредника: он 
получал наличность в админист-
ративных вагончиках на стройках 
и вез ее в здание администрации 
Московской области в Красногор-
ске, где участники группы прини-
мали его в своих кабинетах. День-
ги, по версии следствия, начальник 
управления Агаев делил между сво-
ими сообщниками и «неустановлен-
ными лицами», с которыми глав-
ный аналитик Терехова каким-то 
образом согласовывала выдачу раз-
решений на строительство складов. 
Адвокат предполагаемого участни-

ка коррупционных схем Вячеслава 
Малышева Евгений Крылов заявил 
„Ъ“, что его доверитель «не имеет от-
ношения к инкриминируемым де-
яниям, поскольку выдача разреше-
ний на строительство объектов не 
входила в его должностные обязан-
ности». Еще один адвокат господина 
Малышева Тимур Сабитов добавил, 
что изобличающих господина Ма-
лышева доказательств в предостав-
ленных ей материалах уголовного 
дела защита не увидела.

В музее-заповеднике «Горки Ле-
нинские» отметили, что культурное 
наследие от деятельности группи-
ровки предполагаемых взяточни-
ков не пострадало. «Наш музей рас-
положен в лесу, и никаких складов 
на его территории не было и нет,— 
пояснила „Ъ“ пресс-секретарь „Го-
рок“ Инна Харитонова.— А если бы 
кто-то и собрался разместить их на 
территории комплекса федераль-
ного подчинения, то согласовывать 
строительство ему пришлось бы не 
в правительстве Московской обла-
сти, а гораздо выше».

Сергей Машкин

В Горках Ленинских победила коррупция
За систематическое получение взяток арестованы подмосковные чиновники

Как стало известно „Ъ“, 235-й 
гарнизонный военный суд аре-
стовал бывшего помощника мо-
сковского городского военного 
прокурора по безопасности Иго-
ря Почапского. По версии следст-
вия, он являлся участником ОПГ, 
похитившей более 45 га земель 
обороны и безопасности в Подмо-
сковье и Новой Москве. Сотруд-
ники ФСБ задержали надзорщи-
ка после того, как он был объявлен 
в розыск как лицо, скрывающееся 
от следственных действий.

Меру пресечения в виде двухме-
сячного ареста Игорю Почапскому 
избрал судья Олег Шишов, удовлетво-
ривший соответствующее ходатайст-
во главного военного следственного 
управления СКР. Его представитель 
отмечал в суде, что в силу должности, 
которую еще не так давно занимал 
господин Почапский, он располагает 
обширными связями в правоохрани-
тельных органах и органах госвлас-
ти и может использовать их для того, 
чтобы скрыться от следствия, оказать 
на него давление, а также попытать-

ся добиться изменения показаний 
свидетелей обвинения. Отдельно от-
мечалось, что в последнее время фи-
гурант находился в федеральном 
розыске — в ходе оперативного меро-
приятия его задержали сотрудники 
департамента военной контрразвед-
ки ФСБ. Теперь арестанта отправят 
на карантин, а оттуда — в СИЗО «Мед-
ведь», где содержатся бывшие и дей-
ствующие силовики.

Игорь Почапский стал восьмым 
фигурантом громкого уголовного 
дела о мошенническом хищении 
(ч. 4 ст. 159 УК) более 45 га земель обо-
роны и безопасности на территории 
Наро-Фоминского и Одинцовско-
го городских округов Подмосковья, 
а также поселения Десеновское в Но-
вой Москве. Помимо него в рамках 
дела к уголовной ответственности 
привлекаются бывший заместитель 
руководителя департамента расквар-
тирования Минобороны полковник 
в отставке Сергей Бородин, начальни-
ки Ватутинской и Алабинской квар-
тирно-эксплуатационных частей 
военного ведомства полковники Ва-

лерий Майборода и Азамат Хайрул-
лин, а также кадастровый инженер 
Александр Дзюба, члены СНТ супруги 
Людмила и Сергей Беседины и пенси-
онер Юрий Родин. Часть фигурантов, 
в том числе полковник Бородин, уже 
признали свою вину, заключили сдел-
ки с прокуратурой и оказались под до-
машними арестами.

По версии следствия, восполь-
зовавшись тем, что в столичном ре-
гионе освобождаются территории 
воинских частей в связи с их лик-
видацией, военные, используя фик-
тивные документы, организовали 
подачу исков от членов расположен-
ных рядом СНТ, которые были удов-
летворены арбитражами и судами 
общей юрисдикции. В результате 
в распоряжении частных лиц оказа-
лись участки, в том числе непосред-
ственно примыкающие к военно-
му полигону Алабино, где проходят 
репетиции парадов к Дню Победы, 
а сейчас готовятся будущие участни-
ки СВО. Ущерб от аферы уже соста-
вил около 1 млрд руб.

Юрий Сенаторов

Помощника прокурора 
определили  
в помощники аферистов
Арестован предполагаемый участник  
хищения земель военного полигона в Алабино

Ольга Лукманова убедила 
суд в необходимости  
предоставить ей отсрочку 
от исполнения приговора   
ФОТО АНТОНА НОВОДЕРЕЖКИНА /  

ТАСС
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Подарки для Африки
Вашингтон демонстрирует, что сотрудничество с ним гораздо привлекательнее, чем с Россией и Китаем

В Вашингтоне завершился первый за восемь лет 
саммит США—Африка. Как писали американские 
СМИ, одна из целей мероприятия — показать афри-
канским странам, что с США сотрудничать гораздо 
полезнее, чем с Россией и Китаем, роль которых 
в Африке американцы называют дестабилизиру-
ющей. При этом на официальном уровне в Вашин-
гтоне подчеркивают, что не заставляют партнеров 
выбирать «мы или они», а просто предлагают заду-
маться о последствиях контактов с «ними».

«Мы не можем решить ни одну из этих (глобаль-
ных.— „Ъ“) проблем без африканского лидерства за сто-
лом переговоров, и я не пытаюсь быть милым, это факт: 
африканские идеи и инновации помогают формиро-
вать решения, а население Африки вносит свой вклад 
на каждом этапе» — с таких слов президент Джо Байден 
начал в среду выступление на американо-африканском 
бизнес-форуме. Он состоялся в рамках более масштаб-
ного трехдневного мероприятия — саммита лидеров 
США и Африки.

Джо Байден отметил, что в рамках бизнес-форума, 
в котором приняли участие представители около 300 
американских и африканских компаний, были заклю-
чены новые сделки на сумму более $15 млрд. Он также 
объявил, что США будут содействовать секретариату Аф-
риканской континентальной зоны свободной торгов-
ли в реализации планов развития. Этот проект, по сло-
вам президента США, будет представлять собой одну из 
крупнейших зон свободной торговли в мире с населени-
ем 1,3 млрд человек и континентальным рынком на об-
щую сумму $3,4 трлн. Кроме того, господин Байден со-
общил о запуске совместной с Африкой инициативы по 
цифровой трансформации. Речь идет об инвестициях на 
сумму $350 млн. Предполагается, что проект расширит 
доступ к цифровым технологиям на континенте.

Речь шла и о других соглашениях. В частности, че-
тыре страны — Гамбия, Мавритания, Сенегал и Того — 
были выбраны как получатели американских грантов 
через корпорацию «Вызовы тысячелетия», которая фи-
нансирует проекты в странах, отвечающих ключевым 
стандартам управления. «Самое главное, это только на-
чало, мы можем сделать гораздо больше вместе и будем 
делать вместе»,— сказал президент США. Еще до откры-
тия саммита Белый дом пообещал выделить в течение 
трех лет $55 млрд на поддержку экономики, здравоохра-
нения и безопасности Африки. Кроме того, Вашингтон 
заявляет о своей поддержке получения Африканским со-
юзом постоянного членства в G20, а также Совете Без-
опасности ООН.

Сам саммит лидеров США и Африки открылся во 
вторник. Его рабочая повестка была весьма обшир-
ной — торговля, инвестиции, здравоохранение, изме-
нение климата, а также вопросы безопасности, внеш-
ней политики, сотрудничества в космосе. В столицу 
США приехали представители 49 стран, а также деле-
гация Африканского союза. Кроме того, американские 
политики встретились за эти дни с африканскими биз-
несменами, представителями молодежи и африканской 
диаспоры в США. Несколько стран — Мали, Буркина-Фа-
со, Гвинея и Судан, где ранее произошли государствен-
ные перевороты,— не были приглашены на саммит. На 
форуме не было и Эритреи, с которой у США отсутству-
ют дипломатические отношения. По разным причинам 
отказались от поездок также лидеры Зимбабве и ЮАР. 
Один — из-за запрета на поездки, другой — из-за внутри-
политических проблем.

В последний раз аналогичное мероприятие США про-
водили в 2014 году при президенте США Бараке Обаме. 
При следующем хозяине Белого дома Дональде Трампе 
африканское направление было практически заброше-
но. Господин Трамп был первым президентом после Ро-
нальда Рейгана, который ни разу не посетил страны Аф-
рики к югу от Сахары. А в это время другие государства 
активно развивали связи с Африканским континентом. 
Китай проводит саммиты со странами Африки каждые 
три года. Недавно прошли аналогичные мероприятия 
с Турцией, Японией и Европейским союзом. Первый 
саммит Россия—Африка состоялся в 2019 году в Сочи, 
следующий должен был пройти в нынешнем году, но 
был перенесен. Теперь он запланирован на июль 2023 
года в Санкт-Петербурге.

Такая активность других региональных игроков 
в Африке настораживает Вашингтон. Особенно его бес-
покоит деятельность России и Китая. Так, в частности, 

в первый день саммита министр обороны США Ллойд 
Остин отметил, что Китай ежедневно расширяет свое 
присутствие в Африке через экономические инструмен-
ты. Масштабы вложений Пекина в Африканский конти-
нент в несколько раз превышают американские. «Бес-
покойство заключается в том, что они (китайцы.— „Ъ“) 
не всегда прозрачны с точки зрения того, что они дела-
ют, и это создает проблемы, которые в конечном итоге 
будут дестабилизирующими, если они еще не появи-
лись»,— сказал глава Пентагона. Аналогично министр 
охарактеризовал и действия России, которая, по его сло-
вам, «продолжает торговать дешевым оружием» и разме-
щает «наемников по всему континенту».

На слова господина Остина остро отреагировали 
в Пекине. Официальный представитель МИД КНР Ван 
Вэньбинь заявил, что «США должны уважать пожелания 
африканских народов и предпринимать конкретные 
действия, чтобы помочь развитию Африки, а не подни-
мать шумиху, очернять и атаковать другие страны». В Мо-
скве оперативной реакции не последовало, но здесь, как 
сказал замминистра иностранных дел РФ Михаил Бог-
данов, не думают, что саммит в Вашингтоне как-то нега-
тивно отразится на российско-африканских отношени-
ях. По его словам, уже в январе и феврале глава МИД РФ 
Сергей Лавров отправится в поездки по региону. Навер-
няка он сможет лично убедиться, что никаких перемен 
в отношениях с африканскими странами нет.

Об угрозах Африке со стороны России и Китая в США 
говорят постоянно. Напомним, что в ходе состоявшего-
ся в августе турне по африканским странам госсекретарь 
США Энтони Блинкен презентовал новый внешнеполи-
тический документ под названием «Жизненно важные 
партнеры, общие приоритеты: стратегия администра-
ции Байдена для стран Африки к югу от Сахары». В нем, 
в частности, отмечалось, что Вашингтон признает готов-
ность «союзников и партнеров в Европе, на Ближнем 
Востоке и в Индо-Тихоокеанском регионе» сотрудни-
чать в продвижении американских целей, но роль Китая 
и РФ в Африке видит как негативную. При этом Китай 
упоминается в документе три раза, а Россия — семь. Кро-
ме того, в апреле Палата представителей США проголо-
совала за законопроект «О противодействии злонаме-
ренной деятельности России в Африке». Однако он пока 
не прошел через Сенат. Не исключено, что это связано 
с резкой критикой документа многими африканскими 
политиками, которые восприняли его как вмешатель-
ство во внутренние дела. Неслучайно перед саммитом 
в Вашингтоне действующий председатель Африканско-
го союза и президент Сенегала Маки Салл сказал в ин-
тервью американской газете The New York Post: «Когда 
мы разговариваем, нас часто не слушают или, во всяком 
случае, с недостаточным интересом… Это то, что мы хо-
тим изменить. И пусть нам никто не говорит: „Нет, не ра-
ботайте с такими-то, просто работайте с нами“. Мы хо-
тим работать и торговать со всеми».

На таком фоне в Вашингтоне, несмотря на слова 
Ллойда Остина, всячески подчеркивали, что не стара-
ются ставить африканские страны перед выбором «мы 
или они». Президент Байден в своем выступлении Ки-
тай и Россию вообще не упомянул. А советник Белого 
дома по национальной безопасности Джейк Салливан 
еще до начала саммита на брифинге для журналистов 
заверял, что США никого не принуждают, так как счи-
тают, что умеют «обосновывать свою точку зрения». В та-
ком же духе комментировал журналистам ситуацию на 
условиях анонимности и высокопоставленный предста-
витель Пентагона. «Хотя мы не хотим, чтобы наши аф-
риканские партнеры выбирали чью-то сторону, США 
стремятся быть предпочтительным партнером, пред-
лагая отношения, основанные на взаимном уважении 
и ценностях, предоставляя более качественные продук-
ты и услуги, а также работая вместе с нашими партне-
рами над важными для них вопросами»,— сказал он. 
Правда, представитель Пентагона опять же дал понять, 
что африканские страны должны хорошо подумать, 
с кем вести бизнес. «Мы уважаем суверенитет Африки 
и продолжаем сообщать нашим партнерам, что участие 
в определенных мероприятиях со стратегическими кон-
курентами может иметь негативные последствия для от-
ношений»,— сказал он.

Впрочем, пока сила убеждения США работает недоста-
точно. Неслучайно еще накануне саммита американская 
газета The Washington Post обратила внимание на расхо-
ждение во взглядах Вашингтона и значительного числа 

африканских стран на вооруженный конфликт между 
Россией и Украиной. Газетa цитирует высокопоставлен-
ного чиновника в администрации США, который отме-
тил, что африканские страны недовольны, когда речь 
заходит о санкциях в отношении России или открытой 
критике в ее адрес. По мнению представителей Афри-
ки, такие меры не приближают к решению конфликта. 
В свою очередь, американское издание The Hill со ссыл-
кой на экспертов указывает, что «реакция африканских 
лидеров на войну на Украине сыграла большую роль в ре-
шении администрации Байдена провести саммит».

«Африканцы демонстрируют спрос на третью силу, 
они с удовольствием строят отношения со всеми, кто 
предлагает. Они еще на первом саммите Россия—Афри-
ка говорили, что не хотели бы укреплять связи с Россией 

в ущерб отношениям с США, Китаем или кем-то еще. Им 
нужно, чтобы было больше России, больше США, боль-
ше Китая и так далее»,— сказал „Ъ“ эксперт Центра из-
учения Африки ВШЭ Всеволод Свиридов. Он также от-
метил, что США слишком преувеличивают российское 
влияние на Африку в своих стратегиях. «Товарообо-
рот России в Африке несравним с показателями США 
и Китая. Это около $18 млрд против примерно $64 млрд 
и $254 млрд соответственно. И влияние России в основ-
ном сводится к тому, что она предоставляет африкан-
цам альтернативные возможности. Правда, не всегда 
ясно какие. У Москвы пока отсутствует четкая стратегия 
действий. И экономика значительно отстает от полити-
ки»,— заключил господин Свиридов.

Марианна Беленькая

Президент Турции 
выбрал себе соперника

Турецкие политические аналитики не со-
бираются сбрасывать кандидатуру Экрема 
Имамоглу со счетов. «Практика показыва-
ет, что суды по подобным делам длятся не-
сколько лет,— сказал „Ъ“ колумнист и поли-
толог Хакан Аксай.— Наверняка Эрдоган на 
этот раз попробует ускорить процесс, потому 
что он действительно боится конкуренции 
с Имамоглу. В этом политике Эрдоган видит 
себя самого — он тоже был мэром Стамбула, 
тоже подвергался преследованиям и в итоге 
набрал популярность на этой волне (турец-
кий народ очень любит обиженных). Но за 
годы власти Эрдоган утратил связь с реаль-
ностью, и ему трудно что-то противопоста-
вить. Какой бы компромат он ни вбросил — 
в это вряд ли поверят».

Отметим, что в Турции в последние ме-
сяцы шло обсуждение, кого именно оппо-
зиция должна выдвинуть единым кандида-
том в президенты. Задача сложна: кандидат 
должен одновременно удовлетворять запро-
сы светских кругов и тех исламистов, кото-
рые выступают против нынешних властей, 
а также турецких националистов и курдов. 
Считается, что Экрем Имамоглу стал мэром 
Стамбула именно потому, что показал изби-
рателю свою универсальность: он позиро-
вал на фото с женой, одетой по европейской 
моде, и с матерью, которая носит традицион-
ный платок. И хотя господин Имамоглу от-
крыто сотрудничал с правыми политически-
ми силами, корреспондент „Ъ“, посещавший 
выборы, слышал, как женщина в курдском 
районе Стамбула говорила: «Мне кажется, 
он такой же честный, как Селахаттин Демир-

таш». Напомним, что господин Демирташ — 
глава прокурдской Демократической партии 
народов, который находится под стражей.

Другими потенциальными кандидатами 
остаются мэр Анкары Мансур Яваш и глава 
Республиканской народной партии (РНП) 
Кемаль Кылычдароглу. Но у каждого из них 
есть свои недостатки: Мансур Яваш известен 
националистическими взглядами, что явно 
оттолкнет часть электората, а Кемаль Кы-
лычдароглу — пожилой политик (73 года), 
который уже много лет противостоит Редже-
пу Тайипу Эрдогану, но безуспешно. 

Теперь же Экрем Имамоглу получил еще 
большее преимущество, и соратники по оп-
позиционному лагерю изо всех сил выра-
жают ему поддержку. Например, Кемаль 
Кылычдароглу даже прервал поездку в Гер-
манию, чтобы оказаться рядом с мэром Стам-
була на акции в четверг.

«Раньше в оппозиции шли споры, но теперь 
Экрем Имамоглу воспринимается как без-
условный лидер. Кылычдароглу, который хо-
тел стать кандидатом, по-видимому, откажется 
от своих амбиций, а Мансур Яваш просто отой-
дет на задний план. Мне понравилась форму-
лировка, что Эрдоган сам выбрал себе оппо-
нента»,— заявил „Ъ“ автор Telegram-канала 
«Повестка дня Турции» Яшар Ниязбаев.

Однако источник „Ъ“ в окружении Экрема 
Имамоглу отметил, что полной определенно-
сти с выдвижением единого кандидата от оп-
позиции еще нет — именно из-за амбиций 
Кемаля Кылычдароглу. Например, в интер-
вью газете Yeni Safak он заявил, что «хочет 
быть кандидатом», но «главное — это буду-
щее страны», решение будет принимать не 
он, а все шесть лидеров оппозиционных сил.

«Экрем Имамоглу действительно уси-
лился, но, возможно, немолодой лидер РНП 
еще не осознал этого до конца. Кылычдаро-
глу много говорит о том, что будет делать по-
сле того, как возьмет власть, притом что это 
еще совсем не гарантировано. Между ним 
и мэром Стамбула сейчас идет обмен вежли-
выми, но твердыми заявлениями, которые 

указывают на амбиции политиков»,— зая-
вил источник „Ъ“. Например, господин Кы-
лычдароглу написал в Twitter, что мэра под-
держивает весь Стамбул, 16 млн человек. 
А его соперник буквально через несколь-
ко минут ответил, что борется за будущее 
86-миллионной Турции.

Кирилл Кривошеев

Мэр Стамбула Экрем Имамоглу 
и раньше считался наиболее 
вероятным кандидатом 
на президентский пост 
от объединенной оппозиции. 
Приговор суда только добавил 
ему популярности   
ФОТО ONUR GUNAL / ISTANBUL 

METROPOLITAN MUNICIPALITY (IBB) / REUTERS
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире телеканала «Россия 1» и радио «Вера», в социальных 
сетях, а также в 155 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. 
Возможны переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 18,455 млрд руб. В 2022 году (на 15 декабря) собрано 
1 393 101 309 руб., помощь получил 1251 ребенок. Русфонд — 
лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр СО НКО — исполнителей общественно 
полезных услуг. В декабре 2021 года Русфонд получил 
грант в конкурсе «Москва — добрый город» на привлечение 
москвичей в Национальный РДКМ, а в январе 2022 года выиграл 
президентский грант на организацию поиска доноров костного 
мозга для 200 больных. Президент Русфонда Лев Амбиндер — 
лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110; 
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru 
Приложения для айфона и андроида rusfond.ru/app 
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Алеша Холькин, 16 лет, симптоматическая 
эпилепсия, детский церебральный паралич, 
требуется лечение. 139 444 руб.
Внимание! Цена лечения 239 444 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 100 тыс. руб. 

В полтора месяца у сына начались судороги. Ле
карства не помогали, судороги усиливались, случа
лись чаще и тяжелее. Алеша совсем не развивался, 
а реабилитацию нам не разрешали, мы сами занима
лись с сыном. Нам удалось попасть в московский Ин
ститут медтехнологий (ИМТ), там Алешу обследова
ли и заменили препараты. Приступы стали редкими, 
и это позволило начать лечение. Сейчас Алеша сидит 
с опорой и фиксирует взгляд. Он еще не стоит, не хо
дит и не говорит, жестами показывает «да» и «нет». Ле
чение нужно продолжить, но мы не в силах его опла
тить. Светлана Холькина, Московская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Маль
чику требуется госпитализация. Надо добиться дли
тельной ремиссии по эпилепсии, это позволит на
чать полноценную реабилитацию».

Катя Пугачёва, 10 лет, недоразвитие челюстей, 
расщелина нёба, требуется ортодонтическое 
лечение. 139 100 руб.
Внимание! Цена лечения 394 100 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 230 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Адыгея» соберут 25 тыс. руб.

У Кати врожденный дефект: расщелина верхней 
губы, альвеолярного отростка и нёба. В семь меся
цев губу зашили, но нёбо хирурги тогда не взялись 
оперировать. Еда попадала в нос, дочка давилась 
и задыхалась. Зубы росли криво. С помощью Рус
фонда мы начали лечение в московском Центре че
люстнолицевой хирургии. Сейчас Катя говорит раз
борчиво, но проблем еще много: нарушен прикус, 
жевать тяжело, пища в нос попадает. Лечение нужно 
продолжить, но без вашей помощи нам не справить
ся! Виталия Пугачёва, Адыгея
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Девочке уста
новлен расширяющий несъемный аппарат в сочета
нии с лицевой маской. В дальнейшем потребуются 
две операции, для их выполнения нужно провести 
подготовительное ортодонтическое лечение».

Артем Данилов, 14 лет, врожденная 
деформация обеих стоп, требуется 
хирургическое лечение. 208 298 руб. 
Внимание! Цена лечения 476 298 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 250 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Славия» соберут 18 тыс. руб.

Сын родился с подвернутыми стопами, почти год 
провел в гипсе. Потом ему сделали операцию по рас
сечению мышц и сухожилий и опять загипсовали. 
Стопы выпрямились, и Артем начал ходить у опоры, 
а потом самостоятельно, в ортопедической обуви. 
Он регулярно проходил курсы массажа и лечебной 
физкультуры, но со временем ноги стали болеть, сто
пы опять подворачиваются, Артем хромает. Мы обра
тились к ярославскому ортопеду — доктору Вавилову, 
у него большой опыт в лечении косолапости. Он го
тов провести операцию, но мы не в силах ее оплатить. 
Помогите! Екатерина Данилова, Новгородская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Константа» 
Максим Вавилов (Ярославль): «Мы проведем этап
ные гипсования стоп и операцию — реконструкцию 
среднего и заднего отдела стоп с перемещением боль
шеберцовой мышцы на третью клиновидную кость. 
В результате мальчик будет нормально ходить».

Настя Колмакова, 9 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
162 875 руб.
Внимание! Цена операции 351 875 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 170 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Кузбасс» соберут 19 тыс. руб.

Настя росла подвижной, в детском саду занима
лась карате, ушу и танцами. А в семь лет заболела и по
пала в детскую областную больницу. Оказалось, у На
сти аппендицит, а когда она восстанавливалась после 
операции, заразилась коронавирусом. Тогда же врачи 
заподозрили у нее порок сердца — дефект межпред
сердной перегородки. Обследование в Томском НИИ 
кардиологии диагноз подтвердило. Доктора сказали, 
что дефект нужно закрыть в ближайшее время, ина
че Насте грозит сердечная недостаточность. Кардио
хирурги готовы провести операцию щадяще, через 
сосуды. Но она платная и стоит дорого.  Помогите! 
Кристина Колмакова, Кемеровская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Девочке требуется эндо
васкулярное закрытие дефекта при помощи окклю
дера. Это щадящая операция, после нее Настя  быстро 
восстановится».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Драгоценные граммы
Пятимесячную девочку спасет внутривенное питание

Из свежей почты

Почта за неделю 9.12.22–15.12.22

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 68 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 48
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 2
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 3

«Во сне я тоже на протезе»
Как спорт дает особенным людям новые возможности

На ВДНХ с 30 ноября по 2 декабря проходил форум 
«Надежда на технологии». В конференц-зале шли 
 долгие доклады и обсуждения, а все  действительно 
важное происходило вокруг — на состязаниях  людей 
с ограниченными возможностями под названием 
«Киба тлон», на выставке реабилитационного оборудо-
вания и просто в фойе.

Особенность «Надежды на технологии» и подобных это
му мероприятий в том, что тут почти нет случайных людей. 
Кто же просто так поедет на ВДНХ смотреть соревнования 
людей без рук и ног, коляски и протезы. И очень жаль. Для 
собравшихся здесь отсутствие конечности превратилось 
в нечто привычное и не страшное. Протез — это как очки 
на носу или шарф на шее. Ничего особенного, просто техни
ческое средство. Утверждение такого взгляда важно для ин
теграции инвалидов.

Самый большой зал выставочного павильона отдали 
 «Кибатлону». Это соревнование спортсменовинвалидов, 
которое родилось в середине 2010х в Швейцарии. Отличие 
от Паралимпиады — камерность и больший интерес к реа
билитационной технике.

Дресскода на «Кибатлоне» нет, но всетаки прятать свои 
технические средства не принято. Большинство спортсме
нов в шортах и с короткими рукавами. Выглядит техноло
гично и, пожалуй, не лишено некоторого шика.

Татьяна Пустовалова, красивая молодая женщина, поте
ряла часть голени восемь лет назад в аварии. Ей было 23.

— Ногу долго собирали по кусочкам, но сохранить ее так 
и не удалось,— говорит Таня.— Конечно, было сложно. Муж, 
карьера, и вдруг такое. Но все близкие меня поддерживали. 
А еще тогда как раз появилась новая тенденция: ребята пе
рестали прятаться, начали открывать протезы. Я это с удо
вольствием поддержала. Гдето через полгода совсем пере

стала стесняться выходить на улицу. Все автоматизирова
лось: утром просыпаешься, надеваешь ногу, чистишь зубы, 
красишься, идешь на работу. А полное осознание пришло, 
думаю, через год: я стала видеть себя во сне на протезе.

Нет смысла делать вид, что все осталось как раньше. Ста
ло хуже? Об этом не стоит думать. Скорее, все подругому. 
Смешно, что именно инвалидность для многих проклады
вает дорогу к спорту. «Кибатлон» — это серьезный вызов. На
до пройти по тонкому брусу с ведром в руках. Следующий 
этап — как болото с кочками, по которым надо прыгать. По
том медленный бег с барьерами. В конце немного футбола, 
надо любой ногой забить в ворота десяток мячей. С руками 
едва ли не сложнее. Убрать на кухне, сложить посуду в шкаф, 
налить воду в пластиковый стаканчик.

Карьера тоже претерпевает изменения в связи с измене
нием тела. До аварии Татьяна Пустовалова занималась под
бором персонала. После перешла в пенсионный фонд, хоте
лось чегото социально направленного. Недавно Таня опять 
сменила работу: теперь она в компании — производителе 
протезов «ОртоКосмос». Примеров множество и на выстав
ке. Предприниматель Роман Аранин после аварии на пара
плане, изза которой оказался почти полностью парализо
ван, создал компанию по производству инвалидных коля
сок Observer. Или взять конструкторское бюро Warp DM, 
которое представило специальный протез для сноуборда. 
К такой ноге совсем другие требования, объясняет молодой 
парень на стенде. Она должна фиксироваться в полусогну
том положении, нетипичном для обычной человеческой 
пластики. Парня зовут Александр Косарев, в Warp DM он от
вечает за «перевод с технического языка на человеческий», 
а протез коллеги разработали для него.

Алексей Каменский,  
специальный корреспондент Русфонда

Маша Сюткина живет в селе 
 Соловьевка на Сахалине с роди-
телями и старшей сестрой. У де-
вочки синдром короткой киш-
ки — она не может полноценно 
усваивать материнское молоко 
или смесь. Из-за этого Маша пло-
хо растет и никак не наберет нуж-
ный вес. Ей жизненно необходи-
мо специальное внутривенное 
 питание и расходные материалы 
для его  введения на полгода, а так-
же лекарства. Стоит все это боль-
ше 1,7 млн руб. Без нас Сюткиным 
не справиться.

Когда Машу впервые принесли до
мой, ее старшая сестра Элина удивлен
но воскликнула:

— Ой, мама, почему она такая малю
сенькая, худенькая? Надо ее получше 
кормить, чтобы она побыстрее росла!

Вот только с этим возникли серьез
ные трудности с первого же дня Ма
шиной жизни. При рождении она ве
сила 3560 граммов — для девочки это 
хороший вес. Сразу самостоятельно за
дышала и закричала. Единственное, 
что отметили врачи,— желтоватый 
цвет кожи и белков глаз. Решили, что 
это желтуха новорожденных, ничего 
страшного. Машу забрали на лечение 
и покормили смесью — и тут же вы
яснилось, что питание совсем не ус
ваивается. Рентген показал кишеч
ную непроходимость. В тот же день 
Машу отправили в детскую больницу 
ЮжноСахалинска.

— Состояние дочки было тяжелое: 
она почти не двигалась, еле приоткры
вала глаза и ни на что не реагировала. 
С каждым днем теряла вес и силы,— 
рассказывает Машина мама Анна.

За три месяца в больнице Маша пе
ренесла три операции на кишечнике. 
А потом началась борьба за граммы. Де
вочка постоянно была полуголодной, 
организму не хватало сил для создания 
и развития новых клеток и энергии для 
поддержания их работы. 

— Маша таяла буквально на глазах. 
Прибавка хотя бы нескольких грам
мов — это была большая радость, по
беда и надежда на жизнь,— говорит 
Анна.

Сначала Машу кормили внутривен
но, потом попробовали наладить обыч
ное питание. Первое время смесь да

вали по 50 мл каждые три часа, потом 
снизили до 30 мл, но Машин организм 
все равно ее не принимал. 

Тогда врачи ЮжноСахалинска свя
зались с коллегами из московской 
больницы. Маша с мамой полетели 
в столицу. В самолете их сопровожда
ли реаниматолог и медсестра, а у трапа 
ждала скорая.

В Москве девочке сделали еще од
ну операцию и снова попытались на
ладить питание смесью. Но, после того 
как Машу с мамой выписали из боль
ницы и отправили домой, состояние 
девочки снова ухудшилось: она плохо 
прибавляла в весе, стала вялой. Даль
ше ставший уже привычным маршрут: 
детская больница ЮжноСахалинска, 
восемь с половиной часов перелета, 
Москва. 

В результате всех операций из двух 
метров тонкого кишечника у Маши 
осталось всего 110 см. Каждые три часа 
она ест по 120 граммов смеси, которая, 
к счастью, начала частично усваивать
ся. Но для пятимесячной девочки это 
очень мало. Большую часть белков, жи
ров, углеводов и микроэлементов она 
получает из питательного раствора че
рез внутривенный катетер — подруго
му пока никак нельзя. 

Маше нужно срочно прибавлять 
граммы, а потом и килограммы, чтобы 
расти и нормально развиваться.

— Вообще дочка веселая, но сей
час стала немного вредной. Я ее пони
маю — она устала жить в больнице. 
В кроватке тесновато и скучно даже 
в обнимку с любимой игрушкой — му
зыкальным зайцем. За всю свою жизнь 
Маша провела дома всего 14 дней. Нам 
очень хочется домой,— грустно улыба
ется Анна. 

Чтобы вернуться в ЮжноСаха
линск, Маше нужно внутривенное пи
тание. Врачи установили ей катетер 
длительного использования, научили 
маму собирать капельницу и подклю
чать ее к катетеру, подобрали нужные 
компоненты. Вот только каждый грамм 
в капельнице — на вес золота. Государ
ство помогает детям с синдромом ко
роткой кишки, но на оформление до
кументов могут уйти месяцы, а Маше 
нельзя терять ни грамма, полученного 
с такой болью и трудом.

Давайте поможем семье Сюткиных 
купить все необходимое для кормле
ния дочери на полгода, пока родите
ли готовят документы для обращения 
в Минздрав. И тогда Маша сможет на
конец вернуться домой. 

Оксана Пашина, Москва

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  М А Ш И  С Ю Т К И Н О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  6 7 8  0 2 9  Р У Б .

Хирург Российской детской клинической больницы Юлия Аверьянова (Москва): 
«У Маши синдром короткой кишки, тромбоз кишечника. Девочка перенесла несколько операций. 
Летом мы расширили энтеральное питание — была надежда, что Маша сможет обойтись без 
внутривенного питания. Но по возвращении домой ее состояние ухудшилось. При повторной госпи-
тализации мы наладили систему парентерального (внутривенного.— Русфонд) питания, на нем 
состояние Маши стабилизировалось. С учетом синдрома и возраста ребенку требуется длительное 
лечение дома. Для этого по жизненным показаниям необходимо внутривенное питание и расходные 
материалы для его введения, а также лекарства. Только так Маша сможет получать все нужные для 
роста и развития вещества».

Стоимость внутривенного питания, расходных материалов и лекарств на полгода 1 701 029 руб. 
Компания, пожелавшая остаться неназванной, внесла 1 млн руб. Телезрители ГТРК «Сахалин» 
соберут 23 тыс. руб. Не хватает 678 029 руб. 

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Машу Сюткину, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Маши — Анны Евгеньевны Сюткиной. Все необходимые реквизиты 
есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожерт-
вование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

В результате всех операций 
из двух метров тонкого 
кишечника у Маши  
осталось всего 110 см  
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

9 декабря на rusfond.ru,  
в „Ъ“ и в эфире ГТРК «Уд-
муртия» мы рассказали 
историю одиннадцатилет-
него Камиля  Хусниярова 
из Удмуртии («Коровье 
сердце», Инна Кравченко). 
У мальчика тяжелый вро-
жденный порок сердца. 
Он перенес две операции, 

на место поврежденного аортального  клапана 
хирурги переставили его собственный легоч-
ный, а в легочную артерию имплантирован про-
тез. Сейчас протез вышел из строя, надо сроч-
но заменить его клапансодержащим кондуитом 
Contegra. Рады сообщить: вся необходимая 
сумма (1 051 898 руб.) собрана. Родители Ка-
миля благодарят всех за помощь. Примите 
и  нашу признательность, дорогие друзья.

Всего с 9 декабря 25 998 читателей  rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей программы «ВестиМосква», ГТРК «Уд
муртия», «Нижний Новгород», «Оренбург», а также 
154 региональных СМИ — партнеров Русфонда ис
черпывающе помогли 21 ребенку на 36 008 388 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Томск ждет Камиля 
Хусниярова в январе
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Сабрил кончился
Эффективный препарат 
от эпилепсии недоступен. 
Но есть другой

Несколько лет Русфонд покупает детям с тя-
желыми заболеваниями, которые сопрово-
ждаются эпилептическими приступами, не за-
регистрированный в России, но разрешенный 
к ввозу и применению препарат сабрил. В по-
следние несколько месяцев денег на закупку 
сабрила наши читатели жертвуют не  меньше, 
но родителям приходится дольше  обычного 
ждать лекарство. Региональные минздравы 
с закупками сабрила не справляются.

Сабрил (действующее вещество — вигабатрин) — 
препарат, который помогает организму вырабаты
вать достаточное количество гаммааминомасляной 
кислоты, тормозящей возбудимость нейронов, ко
торая приводит к возникновению эпилептических 
приступов.

Причина перебоев с поставками сабрила, как 
следует из письма башкирского минздрава маме 
одной из пациенток Русфонда, такая: «В настоящее 
время отсутствуют ценовые предложения постав
щиков, осуществляющих поставки в Республику 
Башкортостан лекарственного препарата по тор
говому наименованию сабрил». И это не отписка, 
как может показаться на первый взгляд. В других 
регионах департаменты здравоохранения тоже 
не могут помочь детям. По данным портала гос
закупок, в последние два месяца российские по
ставщики сабрила в большинстве случаев не вы
ходили на торги, объявленные региональными 
минздравами.

Поставщики объясняют свое неучастие в торгах 
дефицитом сабрила на производственных площад
ках в разных странах мира. По словам анонимно
го источника в одной из компаний, которая достав
ляет в Россию незарегистрированные лекарства, 
производитель сабрила, компания Sanofi, продол
жает производить препарат, но в малом количест
ве. Летом у одного из заводов компании случился 
простой, якобы связанный с недостатком электро
энергии для бесперебойной работы.

Компания Sanofi официально не оповещала 
российских поставщиков медицинских препара
тов об уменьшении производства сабрила.  Одно 
из немногих упоминаний проблемы мы нашли 
в немецкоязычном интернете: сайт Федерального 
союза немецких ассоциаций фармацевтов (АBDA) 
опубликовал ссылку на информационное письмо 
представительства компании. В письме сказано, что 
с июля 2022 года наблюдается нехватка вигабатрина 
и перемен к лучшему следует ждать не раньше чем 
в первом квартале 2023го.

Сейчас ни один дистрибьютор не может гаран
тировать быструю закупку и доставку сабрила в Рос
сию. Поставщики работают в основном с благо
творительными фондами, если родители соглас
ны ждать препарат столько, сколько придется. 
С министер ствами здравоохранения так сотрудни
чать не получается: поставка по законодательству 
о госзакупках должна быть выполнена в 30дневный 
срок, а в  данный момент срок может увеличиваться 
и в три раза. Если поставщик срывает сроки, ему гро
зят штрафные санкции.

Закупить и поставить лекарства впрок невозмож
но — причиной тому и меняющаяся цена препарата, 
и уникальность каждой партии, предназначенной 
для конкретного пациента, разрешение на ввоз ко
торой дает Минздрав и проверяет таможня.

О том, что сабрил сейчас можно поставить рос
сийским пациентам только в очень ограниченных 
количествах, знают и врачи федеральных клиник, 
которые ведут тяжелых пациентов с эпилептиче
скими приступами. Невролог Марина Дорофеева, 
сотрудник Научноисследовательского клиническо
го института педиатрии и детской хирургии имени 
академика Ю.Е. Вельтищева, успокаивает:

— Cейчас мы переводим всех детей на препарат 
с торговым наименованием кигабек — с тем же, что 
и у сабрила, действующим веществом вигабатрин. 
Он более новый, более удобный по форме, раство
римый и, что важнее, более эффективный. Призы
ваю родителей не волноваться, а содействовать вра
чам в регионах — те должны направлять докумен
ты детей на изменение заключения федерального 
консилиума.

весь сюжет
rusfond.ru/issues/1007

Наталья 
Волкова,
КОРРЕСПОНДЕНТ 
РУСФОНДА



 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 28051,7 (–104,51)
РТС 1042,01 (–18,73)
FTSE 100 7426,17 (–69,76)

DAX 13986,23 (–473,97)
DJIA* 33047,01 (–919,34)
NASDAQ Composite* 10793,17 (–377,72)

*На 21:30. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 15.12.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 16.12.22
Австралийский доллар 43,8793
Английский фунт 79,7596
Белорусский рубль 25,2529
Датская крона 92,0460

Доллар США 64,3015
Евро 68,4470
Индийская рупия** 78,1454
Казахский тенге** 13,7244

Канадский доллар 47,4165
Китайский юань 92,0786
Норвежская крона* 65,6218
СДР 85,7718

Сингапурский доллар 47,6767
Турецкая лира* 34,4902
Украинская гривна* 17,4130
Шведская крона* 62,7748

Швейцарский франк 69,2233
Японская иена** 47,5006
*За 10. **За 100. 

«Геотек» разведал инвестора
Контроль над компанией перешел в Газпромбанк

По данным „Ъ“, владельцем одной 
из крупнейших российских сейсмо-
разведочных компаний «Геотек» вме-
сто банка «Траст» стали структуры 
 Газпромбанка. «Траст» решил выйти 
из него досрочно на фоне сокращения 
инвестиций в разведку. Управлени-
ем активом будет заниматься менед-
жмент, близкий к экс-главе «Росгеоло-
гии», а ныне первому вице-президенту 
Газпромбанка Роману Панову. По мне-
нию экспертов, банк, который уже 
имеет опыт работы с нефтесервисны-
ми активами, мог бы повысить эффек-
тивность «Геотека» с помощью новых 
заказов и инвестиций.

Банк «Траст» продал сейсморазведочную 
компанию «Геотек» структурам Газпромбанка, 
рассказали несколько источников „Ъ“ в нефтя-
ной отрасли. О факте продажи в интервью «Ве-
домостям» рассказал 14 декабря глава «Траста» 
Александр Соколов, объяснив острую необхо-
димость в сделке сокращением инвестиций 
в разведку, хотя «актив планировали прода-
вать в 2026 году». «Благо удалось найти каче-
ственного профильного инвестора, у которо-
го хватит финансового и отраслевого ресурса, 
чтобы и удержать, и развить компанию»,— 
рассказывал он, не уточняя, кому был продан 
актив. «Траст» приобрел «Геотек» за 4,9 млрд 
руб. у «ФК Открытие» в конце 2020 года.

Сделка могла состояться еще в конце сен-
тября. Тогда были досрочно прекращены 
полномочия совета директоров «Геотека» и со-
общалось о крупной сделке «Траста» в виде 
«договора о внесении вклада в имущество 
„Геотека“ на существенных условиях». Уже 
с октября «Геотек» возглавляет Сергей Суч-
ков, бывший первый заместитель главы «Рос-
геологии». Господин Сучков пришел в «Рос-

геологию» в 2014 году, когда госкомпанию 
возглавлял Роман Панов, оба топ-менедже-
ра покинули компанию в 2019 году на фоне 
скандала с заместителем главы «Росгеологии» 
Русланом Горрингом. В том же году господин 
Панов стал первым вице-президентом Газ-
промбанка, и, по словам собеседников „Ъ“, 
именно он будет курировать работу «Геотека», 
учитывая опыт управления «Росгеологией». 
В «Трасте» отказались от комментариев, в Газ-
промбанке не ответили „Ъ“.

На первый взгляд интерес Газпромбанка 
к активу со сложным финансовым положе-
нием на фоне неопределенности в отрасли 
выглядит странным, отмечают собеседни-
ки „Ъ“. Но, по мнению одного из источников 
„Ъ“, «Траст», вероятно, «сбросил проблемный 
актив или продал по минимальной цене». 
Он отмечает, что банк может помочь «Геоте-
ку» с увеличением заказов и оптимизацией 
бизнес-процессов, а после этого продать. По 
данным СПАРК, выручка «Геотека» за 2021 

год по РСБУ — 9,5 млрд руб. Компания полу-
чила убыток в 426 млн руб. При этом у нее 
высокий уровень долговой нагрузки: на ко-
нец первого квартала долг составлял около 
22 млрд руб.

Для Газпромбанка «Геотек» может быть ин-
тересен «как с точки зрения развития бизне-
са, так и переупаковки для продажи», счита-
ет независимый эксперт Дмитрий Касаткин. 
У Газпромбанка есть серьезные компетен-
ции в области геологоразведки, крупные 
инициативы в этом направлении, прямой 
выход на крупные нефтекомпании, а так-
же собственные нефтесервисные активы. 
Рынок сейсмики находится в зоне низкой 
рентабельности и сокращается в объемах, 
но необходимость в восполнении запасов 
гарантирует спрос хотя бы в долгосрочной 
перспективе, считает он. «Тенденция на вхо-
ждение государственных и квазигосудар-
ственных компаний в бизнес далее будет 
усиливаться во всех отраслях»,— полагает 
господин Касаткин. 

Рынок сейсмики, как и другие отрасли 
нефтесервиса, пережил самое глубокое па-
дение в 2014–2015 годах, упав почти на 40%, 
оценивает Никита Зотов из «Выгон консал-
тинга». После этого крупнейшие игроки 
рынка существенно прибавили в эффектив-
ности, и к 2021 году объем рынка составлял 
около 50 млрд руб. По прогнозам «Выгон кон-
салтинга», на горизонте до 2025 года возмож-
но падение на 10% относительно 2021 года, 
но оно не видится таким уж катастрофич-
ным, так как компании активно вкладыва-
ются в развитие новых проектов в Восточ-
ной Сибири, ориентированных на азиатские 
рынки, и занимаются доразведкой на разра-
батываемых месторождениях.

Дмитрий Козлов
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Застройщики третий год призывают 
чиновников, курирующих стройин-
дустрию, дать решительный бой «по-
требительскому терроризму» на рын-
ке жилых новостроек. В это понятие 
вкладывается стремление дольщи-
ков под предлогом устранения де-
фектов строительных работ макси-
мально затянуть сроки получения 
готовой квартиры в собственность. 
А для застройщиков в буквальном 
смысле время — деньги. За каждый 
день просрочки им приходится вы-
плачивать штраф в размере 1/300 став-
ки рефинансирования ЦБ. Весной, 
с началом нового кризиса, власти для 
поддержки застройщиков ввели вре-
менный мораторий на выплаты ком-
пенсаций. Но с каждым днем эффект 
этой меры становится все менее оче-

видным даже для самих чиновников, 
поэтому замглавы Минстроя Никита 
Стасишин признавал, что рано или 
поздно запрет будет снят.

Впрочем, период действия морато-
рия даром не проходит: его решено ис-
пользовать на подготовку к требуемой 
девелоперами битве с «потребителя-
ми-террористами». На днях группа де-
путатов внесла в Госдуму пакет попра-
вок к 214-ФЗ, регулирующему долевое 
строительство. Одно из предложе-
ний — ограничить максимальный раз-
мер компенсаций дольщикам до 5% 
от суммы сделки. Правда, инициато-
ры поправок особо подчеркивают, что 
речь идет об уникальных объектах, на-
пример, высотой от 100 м и с подзем-
ными сооружениями на глубине 15 м.

Депутаты аргументируют свою 
идею западными санкциями, из-за 
которых застройщикам приходится 
искать альтернативных поставщиков 
оборудования, перепроектировать 
и даже частично перестраивать уже 
возведенную недвижимость. Авторы 
поправки дают понять, что речь идет 
об элитном сегменте, поэтому предла-
гаемое ограничение размера неусто-
ек не должно коснуться рынка мас-
сового жилья.

Девелоперы дорогих объектов дей-
ствительно зависели от импортных 
поставок сильнее, чем застройщики 
жилья бизнес-класса и массового сег-
мента. Зато последние научились стро-
ить высоко и рыть глубоко (особенно 
в Москве), поэтому формально смогут 
подогнать объекты под описываемые 
депутатами параметры уникальности 
и ограничить размеры выплаты ком-
пенсаций. Очевидно, мы еще услы-
шим о конфликтах между дольщика-
ми и девелоперами на этой почве. 

За счет компенсации от застройщи-
ков, конечно, можно покрыть часть за-
трат на ремонт в новой квартире или 
приобретение мебели. Но при этом 
надо понимать, что покупатели от-
нюдь не всегда тянут с приемкой жи-
лья из вредности или жадности. Чаты 
дольщиков полны историями о разо-
рванных трубах или обвалившихся 
частях фасадов только что построен-
ных домов. Но законопроекта об уже-
сточении контроля качества за новы-
ми жилыми комплексами пока ни 
один из депутатов не внес, а застрой-
щики деликатно обходят тему.

Законопроекта  
об ужесточении 
контроля качества  
за новыми жилыми 
комплексами пока  
ни один из депутатов 
не внес, а застрой-
щики деликатно  
обходят тему
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Henkel отмывается от России
Немецкий концерн обособляет локальный бизнес

Немецкий концерн Henkel, выпуска-
ющий косметику и продукцию быто-
вой химии под брендами Schwafzkopf, 
Syoss, Fa, Persil, со следующего года бу-
дет работать на российском рынке как 
самостоятельная компания под дру-
гим названием — Lab Industries. Ранее 
производитель рассчитывал уйти из 
РФ, уступив свой бизнес в стране дру-
гим бизнесменам. Но эксперты пред-
полагают, что обособление российской 
части бизнеса может стать альтернати-
вой продаже активов.

В распоряжении „Ъ“ оказалось письмо 
гендиректора представительства Henkel 
в РФ Сергея Быковских поставщикам, где го-
ворится, что с 1 января 2023 года компания 
будет вести свою деятельность в России как 
самостоятельная организация под новым 
брендом Lab Industries. В октябре этого года 
производитель подал в Роспатент заявку на 
регистрацию товарного знака «Л.А.Б. Инда-
стриз», обнаружил „Ъ“ в базе ведомства.

В письме господин Быковских указывает, 
что в апреле 2022 года немецкая Henkel объ-
явила об уходе с российского рынка и с тех 

пор «работает над реализацией этого реше-
ния, которое подразумевает передачу прав 
собственности». Необходимым условием 
для этого является независимость локальной 
компании от глобальных бизнес-процессов 
Henkel, уточняет он. В письме добавляется, 
что до начала 2023 года фирменное наимено-
вание компании остается ООО «Хенкель Рус». 
В компании на запрос „Ъ“ не ответили.

Немецкий концерн в финансовом отче-
те за первое полугодие 2022 года указывал, 
что планирует продать свой бизнес в России 
и Белоруссии. Уход с этих рынков обойдется 
в €184 млн, говорилось в документе. 

• Henkel со штаб-квартирой в  Дюссельдорфе 
работает в РФ с 1990 года. Выпускает про-
дукцию под брендами Persil, Bref, Vernel, 
« Пемолюкс», «Пемос», «Ласка», «Дени», клей 
«Момент» на 11 российских заводах в Подмо-
сковье, Перми, Саратовской, Ленинградской, 
Ульяновской областях и Ставропольском 
крае. По данным «СПАРК-Интерфакс», вы-
ручка ООО «Хенкель Рус» по итогам 2021 го-
да составила 95,1 млрд руб., чистая прибыль 
превышает 7 млрд руб. Financial Times оцени-
ла долю доходов компании в России в 4,5%.

По словам источника „Ъ“ в инвестицион-
ных кругах, Henkel пока не удалось догово-
риться о продаже бизнеса, что может быть 
связано, вероятно, с высокой оценкой в бо-
лее €500 млн. При этом, добавляет он, же-
лающие приобрести активы оказались свя-
заны с лицами под западными санкциями. 
Справедливая стоимость российской части 
бизнеса немецкого концерна составляет 
не менее €600 млн, однако в текущей ситу-
ации подобные сделки проходят со значи-
тельным дисконтом, говорит гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров.

Обособление российского части бизнеса 
Henkel может быть обусловлено стремлени-
ем снизить политическое давление со сторо-
ны ЕС на компанию и выиграть время для 
предпродажной подготовки, считает экс-
перт. Он предполагает, что продажа бизне-
са возможна частями, это позволит миними-
зировать уровень дисконта. Но даже в этом 
случае, по оценке господина Бурмистрова, 
за активы в России компании вряд ли удаст-
ся выручить более €250–300 млн.

Управляющий директор Peregrine Capital 
Дмитрий Габышев считает, что после обосо-

бления российского подразделения Henkel 
и смены названия локальный менеджмент 
компании может взять управление на себя. 
Это станет альтернативой продаже россий-
ского бизнеса, считает он. По мнению го-
сподина Габышева, передача управления 
местному менеджменту может включать 
возможность обратного выкупа в будущем 
немецкой стороной прав собственности на 
бизнес в РФ. 

После начала военных действий РФ на Ук-
раине ряд крупных производителей косме-
тики и средств личной гигиены объявили 
о сокращении своего присутствия в России. 
Американская Procter & Gamble (бренды 
Pampers, Lenor, Head & Shoulders) сообщила 
о прекращении капитальных инвестиций 
в российский рынок и сокращении ассорти-
мента продукции. Colgate-Palmolive остави-
ла в продаже только средства повседневно-
го использования для здоровья и гигиены. 
Ввоз в РФ своих товаров для персонального 
ухода прекратила Johnson & Johnson (бренды 
 Listerine, Clean & Clear, Carefree).

Алина Савицкая,  
Анатолий Костырев

Навстречу северной Innova
Российская часть My.Games создает СП с дистрибутором онлайн-игр

Игровой холдинг My.Games, 
который VK продал управля-
ющему партнеру Leta  Capital 
Александру Чачаве,  объявил 
о выделении российского биз-
неса. Новая компания  Astrum 
Entertainment войдет в СП 
с  Innova — дистрибутором 
 онлайн-игр, который, по дан-
ным „Ъ“, с сентября принад-
лежит фонду GEM Capital. 
Участники рынка полагают, 
что развитием СП займутся 
выходцы из VK, которые могут 
привлечь холдинг к дистрибу-
ции зарубежных игр от Innova 
через VK Play. Сам же My.Games 
полностью покинет Россию.

Холдинг My.Games объявил об 
отделении части бизнеса, генери-
рующей выручку на российском 
рынке, и формировании на ее ос-
нове издателя Astrum Entertain-
ment. Новая структура получит от 
My.Games права на издание и рабо-
ту игр в РФ, команды, вовлеченные 
в работу над ними, а также войдет 
в СП с игровой компанией Innova.

Сам холдинг My.Games плани-
рует прекратить деятельность в Рос-
сии в ближайшие месяцы и «уси-
лить работу с новыми партнерами» 
с Ближнего Востока, Северной Аф-
рики и Латинской Америки. Усло-
вия, на которых My.Games выходит 
из бизнеса в России, не раскрыва-
ются. Innova будет контролировать 
и управлять СП с Astrum Entertain-
ment, в его портфолио войдут в том 
числе игры, которые до последнего 
момента в РФ развивал My.Games: 
Warface, Perfect World, «Аллоды 
Онлайн» и т. п.

My.Games занимается разработ-
кой и дистрибуцией видеоигр. По-
сле начала военных действий на 
Украине VK, которому ранее при-
надлежал My.Games, создал новую 
площадку VK Play. В сентябре VK 
продал My.Games Александру Ча-
чаве за $642 млн. (см. „Ъ“ от 27 сен-
тября). Но ООО «Май Геймз», все 
еще принадлежит VK, следует из 
данных «СПАРК-Интерфакс». В VK 
сообщили „Ъ“, что сделка «находит-
ся на регистрации в ФНС», а хол-

динг не участвует в операционной 
деятельности My.Games.

Innova была основана в 2006 
году Арменом Гаспаряном, Геор-
гием Чумбуридзе, Олегом Самби-
киным и Василием Медведевым. 
Компания специализируется на 
дистрибуции многопользователь-
ских онлайн-игр, в частности Lin-
eage II, Blade & Soul и Ragnarok. Ей 
принадлежит онлайн-платфор-
ма «Фогейм». Выручка ООО «Инно-
ва дистрибьюшен» в 2020 году, по 
данным «СПАРК-Интерфакс», со-
ставила 668,4 млн руб., чистая при-
быль — 67 млн руб.

В марте 2021 года Innova купи-
ла шведская Enad Global 7 (EG7), од-
нако в сентябре 2022 года EG7 объ-
явила о продаже актива кипрской 
Games Mobile ST LTD минимум за 
€21 млн с условием, что EG7 полу-
чит до 30% от выручки с дальней-
шей перепродажи Innova в течение 
пяти лет. Два источника „Ъ“ на рын-
ке утверждают, что сейчас Innova 
фактически принадлежит фонду 
GEM Capital бывшего топ-менед-

жера «Газпрома» Анатолия Паллия. 
Как рассказал „Ъ“ уже бывший ди-
ректор по проектам Innova Иван 
Мороз, месяц назад компанию «на 
фоне слухов о предстоящей смене 
вектора развития покинул весь ру-
ководящий состав». В Innova и GEM 
Capital „Ъ“ не ответили.

Текущая экспертиза менедж-
мента Innova «не сильнее, чем 
у My.Games», полагает владелец 
портала Kanobu Гаджи Махтиев: 
«Трудно представить, как My.Games 
и Astrum Entertainment удастся 
развиваться в разных направлени-
ях, менеджмент и экспертизу не-
возможно клонировать». Страте-
гические амбиции сторон станут 
понятней «после того, как будет 
известен список операционных 
управленцев», добавил  господин 
Махтиев.

Учреждение СП, по мнению со-
беседника „Ъ“ в отрасли,— «попыт-
ка создать монополию в дистрибу-
ции игр на российском рынке». Он 
считает, что СП займется зарубеж-
ными онлайн-играми (вывод на 

российский рынок, адаптация, об-
служивание), а дистрибуцию возь-
мет на себя VK Play: «Не исключено, 
что часть топ-менеджмента, кото-
рая была в My.Games, когда компа-
ния входила в VK, появится в СП». 
С тем, что СП будет распространять 
игры через площадки VK Play, согла-
сен и источник „Ъ“, близкий к од-
ной из крупных игровых студий. 
«Будучи формально не связанным 
с VK, который сейчас из-за санкций 
находится в зоне турбулентности, 
СП сможет получать права на изда-
тельство зарубежных игр».

My.Games, у которого работает 
более десять студий по миру, сей-
час «важно максимально дистан-
цироваться от России, чтобы сохра-
нить возможность продавать свои 
продукты за рубежом и в целом не 
потерять международный рынок», 
полагает собеседник „Ъ“. По анало-
гичному пути (см. „Ъ“ от 16 ноября) 
пошла Wargamming, которая раз-
рабатывает и издает World of Tanks.

Юрий Литвиненко,  
Никита Королев

сентябрь октябрь ноябрь декабрьдекабрьдекабрьдекабрьдекабрь ноябрьноябрьноябрьноябрь октябрьоктябрьоктябрьоктябрь сентябрьсентябрьсентябрьсентябрь

0 80,0

0

16

32

48

64

80руб. ● 64,3015

1,49%
0,80 1,1

0,80

0,86

0,92

0,98

1,04

1,10$ ● 1,0602

0,69%
1,0 2,8

1,00

1,36

1,72

2,08

2,44

2,80тыс. пунктов ● 2,127

1,53%
50,0 120,0

1,11%
25,5 35,5

25,5

27,5

29,5

31,5

33,5

35,5

50

64

78

92

106

120

2,63%

тыс. пунктов ● 33,073 $ / баррель ● 82,20

 КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США  ИНДЕКС МОСБИРЖИ  ИНДЕКС DOW JONES  НЕФТЬ BRENT

правила  
игры

в отношениях между девелоперами 
и дольщиками разбирал редактор 
отдела потребительского рынка

Халиль Аминов



Партнер адвокатского бюро 
«А-Про» Екатерина Макеева добав-
ляет, что для блокировки нужно 
владение на 50% и более, то есть 
формально «Норникель» и не по-
падал под санкции. Однако юрист 
допускает, что «в качестве «отголо-
ска» после санкций в отношении 
одного из крупнейших акционе-
ров на трансграничные поставки 
для компаний холдинга теперь бу-
дут обращать большее внимание та-
моженные брокеры и зарубежные 
производители».

В «Русале», который владеет 
26,4% акций «Норникеля», заяви-
ли, что «заинтересованы в устойчи-
вости компании». «Мы считаем, что 
абсолютным приоритетом менед-
жмента ГМК должно быть сниже-
ние санкционных рисков,— под-
черкнула вице-президент „Русала“ 
и член совета директоров „Норни-
келя“ Елена Безденежных.— „Ру-
сал“ не под санкциями, поэтому его 
присутствие в составе акционеров 
ГМК будет способствовать сохране-
нию устойчивости».

Между тем изменение ситуации 
вокруг Владимира Потанина может 
повлиять на баланс в давно тлеющем 
конфликте акционеров ГМК. В этом 
году завершается действие их согла-
шения, где закреплена дивиденд-
ная формула с выплатой 60% EBITDA 
ГМК. Позиция Владимира Потанина 
состоит в том, чтобы считать диви-
денды не от EBITDA, а от свободного 
денежного потока, что привело бы 
к сокращению выплат, против чего 
выступает «Русал».

«При реализации худших сцена-
риев влияние санкций было бы крат-
косрочным, так как „Норникелю“ 
с учетом его роли на рынках метал-
лов и масштабов потребовалось бы 
время на адаптацию к новым реали-
ям. На этот срок обсуждение диви-
дендной политики было бы отложе-
но»,— полагает Кирилл Чуйко из БКС.

Но санкции в отношении Влади-
мира Потанина могут активизиро-
вать требования его ухода с поста 
президента компании. В конце ок-
тября «Русал» подал на Владимира 
Потанина иск в лондонский суд, об-
винив в нанесении ущерба акцио-
нерам в результате его руководства. 
Также алюминиевая компания по-
требовала его отставки, считая, что 
главой компании должен быть не-
зависимый руководитель. Юрист КА 
Delcredere Артем Касумян считает, 
что снизить риски и негативный эф-

фект для «Норникеля» можно путем 
«изменения корпоративной струк-
туры: минимизации в ней роли под-
санкционных лиц».

Второй ключевой актив госпо-
дина Потанина, Росбанк, выку-
пленный обратно у французской 
Societe Generale S.A. после начала 
военных действий на Украине, по-
пал в SDN-лист отдельной строкой 
(наряду с рядом своих дочерних об-
ществ, а также 17 зависимых ком-
паний ВТБ). OFAC в пресс-релизе 
отмечает, что ЦБ относит Росбанк 
«к системно значимым кредитным 
учреждениям для правительства 
РФ». Аналогичный аргумент выдви-
гало управление по осуществлению 
финансовых санкций (OFSI) Вели-
кобритании летом, вводя санкции 
против Владимира Потанина как 
раз из-за Росбанка. При этом США 
выдали лицензию до 15 марта на за-
вершение всех операций с Росбан-
ком и организациями, в которых он 
имеет контроль.

Росбанк — один из крупнейших 
частных российских банков. По 
данным «Интерфакса», по итогам 
2021 года он занимал 11-е место по 
активам (1,58 трлн руб.) и 11-е место 
по капиталу (0,21 трлн руб.). «Интер-
рос» выкупил весной почти 100% ак-
ций банка, но в сентябре 7,5% акций 
были проданы инвесткомпании 

«Русфинанс» (принадлежит банку, 
бумаги предназначены для опцион-
ной программы для сотрудников), 
а в октябре 47,5% отошли благотво-
рительному фонду Владимира По-
танина. Вероятно, именно поэтому 
потребовалось прямое включение 
банка в SDN-лист.

В самом Росбанке заявили, что 
он «продолжает работать в стандарт-
ном режиме, производить все опера-
ции в рублях как дистанционно, так 
и в широкой сети офисов».

Господин Потанин владеет и ря-
дом других активов. ООО «Компа-
ния по девелопменту горнолыжно-
го курорта „Роза Хутор“», по данным 
Kartoteka.ru, через ООО «Спорт Ин-
вест» контролируется офшорами 
Whiteleave Holdings Limited и Britoli-
na Consultants Limited. Они связаны 
со структурами «Интерроса». Пред-
ставитель «Розы Хутор» на вопросы 
„Ъ“ не ответил.

Но основатель Ivashkevich Hospi-
tality Станислав Ивашкевич сомне-
вается, что ограничения существен-
но повлияют на компанию. «У нас 
фактически не осталось ни одного 
крупного собственника гостиниц, 
который не был бы в санкционных 
списках, и все они продолжают ра-
боту»,— говорит он. Эксперт отмеча-
ет, что все гостиничные операторы, 
считавшие российский рынок ток-
сичным для своего бизнеса, его уже 
покинули.

«Интерросу» принадлежит 40% 
разработчика ПО «Рексофт» (среди 
клиентов — ВТБ, «Газпром-нефть», 
S7, «Пулково», «Почта России») и ин-
вестфонд «Восход» (создан в сентябре 
2021 года, его бюджет, по заявлени-
ям «Интерроса», на ближайшие пять 
лет должен составить 10 млрд руб.), 
который ориентирован на поддер-
жку высокотехнологичных старта-
пов. В «Восходе» и «Рексофте» не от-
ветили на вопросы „Ъ“ о возможных 
последствиях санкций.

Евгений Зайнуллин,  
Анна Занина,  
Александра Мерцалова, 
Юлия Тишина

8

Процентное изменение 
за торговый день 
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В ближайшее время заводы, 
которые производят золотые 
слитки, смогут сами продавать 
свою продукцию гражданам 
и составить конкуренцию бан-
кам, которые пока на этом рын-
ке монополисты. Соответствую-
щий закон принят Госдумой во 
втором и третьем чтениях. Ав-
торы закона уверены, что в ре-
зультате цены покупки и прода-
жи слитков сблизятся и золото 
станет доступнее для граждан. 
В банках находят причины пока 
не опасаться конкуренции.

В четверг, 15 декабря, Госдума 
сразу во втором и третьем чтении 
приняла законопроект, согласно 
которому от налога на добавлен-
ную стоимость (НДС) освобожда-
ется продажа физлицам слитков 
драгоценных металлов и драгоцен-
ных камней аффинажными завода-
ми и Гознаком. Ранее такое освобо-
ждение получили банки (см. „Ъ“ от 
2 марта). По мнению автора законо-
проекта, члена комитета по бюдже-
ту и налогам Госдумы Владислава 
Резника, конкуренция на этом рын-
ке увеличится. «После вступления 
в силу закона мы не увидим спрэдов 
на золотые слитки в 7–10%, как это 
сейчас выставляют банки»,— счи-
тает он. В результате золото станет 
более ликвидным, а это может уве-
личить и спрос на слитки, и обора-
чиваемость этого инструмента.

В этом году продажи золота как 
в слитках (см. „Ъ“ от 4 августа), так 
и в виде инвестиционных монет 
и открытия металлических счетов 
заметно увеличились по сравне-
нию с предыдущие годами (см. „Ъ“ 
от 5 октября). В пояснительной за-
писке к законопроекту спрос на зо-
лотые слитки оценивался в 50 тонн. 
Замминистра финансов Алексей Мо-
исеев, посетивший в начале недели 

Приокский завод цветных металлов, 
отметил, что на конец ноября было 
продано 30 тонн золота, а «предно-
вогодний сезон доведет объем до 40 
тонн». В РСХБ объем продаж слитков 
физлицам за девять месяцев 2022 
года увеличился в 50 раз по сравне-
нию с прошлым годом, в Сбербанке 
с 1 марта продажи выросли более чем 
в 17 раз, в Реалист-банке — в 15 раз.

Представители отрасли счита-
ют принятие закона лишь первым 
шагом на пути к обеспечению до-
ступности слитков широкому по-

требителю. «Аффинажных заводов 
в России всего 11, и требуется де-
тальная проработка нормативной 
базы, позволяющей им организо-
вать розничные продажи с учетом 
всех существующих требований по 
контролю за оборотом драгметал-
лов»,— говорит управляющий парт-
нер ювелирного холдинга Sokolov, 
в который входит аффинажный за-
вод, Артем Соколов. Тем не менее, 
по его словам, это решение дает воз-
можность бизнесу создать новые 
экономические модели, снимает ба-
рьер, мешающий производителям 
конкурировать с кредитными орга-
низациями, и повышает конкурен-
цию на этом рынке. При этом Вла-
дислав Резник предположил, что 
заводы могут открыть собственные 
сети розничной продажи.

По словам директора департа-
мента частного капитала ПСБ Евге-
ния Сафонова, еще весной интерес 
к золотым слиткам был умеренным, 
но с момента введения налоговых 
льгот — отмены НДС в марте и НДФЛ 
в июне на продажу слитков — спрос 
значительно вырос. Кроме того, 
как отметили в Сбербанке, рост 
был связан и с изменением переч-
ня «инвестиционных инструмен-
тов, доступных физическим лицам». 
В частности, у многих клиентов бан-
ков и брокеров были заморожены 
за рубежом иностранные ценные 
бумаги, а в отношении операций 
с валютой недружественных стран 
вводились жесткие ограничения. 
Руководитель департамента по опе-
рациям с драгоценными металла-
ми Совкомбанка Елена Магера от-
мечает, что золотые слитки сейчас 
используются населением в инвес-
тиционных целях, как альтернатива 
иностранной валюте.

При этом к тому, что предостав-
ление аффинажным заводам права 
продавать золотые слитки физли-
цам приведет к снижению спроса 
на них у банков, представители кре-
дитных организаций относятся 
скептически. По мнению предправ-
ления Реалист-банка Владимира 
Эльманина, возможно очень не-
значительное снижение, так как 
у аффинажных заводов нет инфра-
структуры для массовой продажи 
слитков населению. «Банки, прода-
ющие слитки, всегда выставляют 
цену обратного выкупа их, а будет 
ли аффинажный завод обратно вы-
купать свою продукцию, неизвест-
но, в то время как инвестиционная 
привлекательность данного продук-
та заключается в том, что его мож-
но обратно реализовать»,— поясня-
ет Елена Магера.

Максим Буйлов

Слитки от производителя
Заводы смогут продавать гражданам золото

Судьба льготной ипотеки, го-
рячо обсуждаемая под конец 
года, разрешилась. Президент 
РФ Владимир Путин заявил, что 
программу продлевают до сере-
дины 2024 года «для донастрой-
ки рынка». Для заемщиков цена 
вопроса поднимается с 7% до 
8% годовых, насколько выра-
стут затраты бюджета на субси-
дии по ставкам, то есть каковы 
будут лимиты выдачи продлен-
ной льготной ипотеки для бан-
ков, пока неизвестно.

Президент РФ Владимир Путин 
15 декабря сообщил о решении про-
длить программу льготной ипотеки 
на новостройки до 1 июля 2024 года 
с одновременным повышением ее 
стоимости на 1 процентный пункт — 
до 8%. Согласно прежним планам она 
должна была завершиться в конце 
этого года. Продление сроков с однов-
ременным повышением ставки — 
«меры для донастройки и стабили-
зации» рынка в условиях снижения 
количества выдач, указал президент. 
Согласно данным Frank RG, в годовом 
выражении по итогам января—ноя-
бря 2022 года объем выдачи ипотеки 
был на 19% ниже прошлогоднего.

Расширена и программа семей-
ной ипотеки, ее распространят на се-
мьи, в которых «как минимум два ре-
бенка, не достигших 18 лет», сейчас 
она доступна семьям с детьми, родив-
шимися с 2018 года. Текущие ставки 
по обычной ипотеке — 11–12%.

Банковский рынок ожидал при-
мерно такого решения по госпро-
граммам. В результате обнародо-
ванных сегодня изменений выдача 
семейной ипотеки вырастет при-
мерно на 30 тыс. кредитов в год, 
а льготная программа под 8% позво-
лит охватить еще 300–350 тыс. се-

мей, оценивает эффект гендиректор 
«Дом.РФ» Виталий Мутко.

В ожидании решения властей не-
которые игроки допускали в случае 
сворачивания госпрограммы паде-
ния ипотечного рынка на 25% и бо-
лее (см. „Ъ“ от 30 ноября). По словам 
источника „Ъ“, в рамках модифика-
ции программы было несколько ва-
риантов. «Первый вариант — отме-
на льготной программы для Москвы, 
Подмосковья, Санкт-Петербурга и Ле-
нинградской области,— рассказыва-
ет он.— Второй — сохранение льгот-
ной программы на этих четырех 
рынках, но со снижением лимита по 
кредиту (для остальных регионов — 
без изменений). Третий — отменить 
действующую программу „под 7%“, 
но взамен расширить семейную ипо-
теку под 6% и распространить ее на се-
мьи с двумя детьми до 18 лет».

В итоге власти выбрали компро-
миссный вариант. «Совместно с дру-
гими банками мы придерживались 
мнения и старались доносить по-
зицию, что надо плавно завершать 

льготную ипотеку»,— указывают 
в ГПБ. В Сбербанке отмечают, что «со-
гласны с плавной модификацией 
программы, без резких изменений». 
Льготные программы особенно акту-
альны в сложные периоды для рын-
ка, отмечает директор департамента 
розничных продаж Новикомбанка 
Иван Беляев: «Они позволяют избе-
жать резкого падения спроса на не-
движимость».

В этом году практически каждая 
вторая сделка проходит именно по 
госпрограммам, оценивает зампред 
правления ВТБ Анатолий Печатни-
ков. При их сворачивании часть по-
тенциальных покупателей могла 
перейти в сегмент вторичного жи-
лья, где стоимость квадратного ме-
тра ниже, отмечает предправления 
Абсолют-банка Татьяна Ушкова. На-
личие дешевой ипотеки очень важ-
но для строительной отрасли, около 
80–90% сделок сейчас совершаются 
с использованием заемных средств, 
поясняет она.

В АКРА ожидают снижения пред-
лагаемых процентных ставок до 
уровня ниже 8%. «Ряд банков в борь-
бе за клиента и на фоне вялого спроса 
на корпоративные кредиты в первой 
половине 2023 года особенно заинте-
ресованы в продолжении активных 
ипотечных выдач»,— говорит дирек-
тор группы рейтингов финансовых 
институтов агентства Ирина Носова.

Однако вопрос и в том, какой объ-
ем лимитов будет выделен банкам на 
компенсацию льгот. Из 3,6 трлн руб. 
кредитов, возможных по программе 
льготной ипотеки, на текущий мо-
мент выдано уже 3,1 трлн руб. Новые 
лимиты выдачи, которые выделят 
банкам, еще не названы.

Ольга Шерункова,  
Халиль Аминов

Льготной ипотеке  
донастроили процент
Госпрограмму продлевают  
с увеличением стоимости для заемщиков

На рынке есть дисбалансы, 
в том числе возникшие  

из-за [льготной] ипотеки, 
поэтому ситуация  
требует коррекции

— Ксения Юдаева,
первый зампред ЦБ, 1 декабря

Ц И Т А Т А

К О Н Т Е К С Т С Ш А  РА С Ш И Р И Л И  С А Н К Ц И И  П Р О Т И В  Г Р У П П Ы  В Т Б

В последнее обновление SDN-листа OFAC включило 17 компаний, которые, 
по мнению регулятора, являются дочерними структурами ВТБ. Из них 15 — нахо-
дятся в РФ (в том числе «СГ-Девелопмент», «ВТБ Девелопмент», «Ситибайк»,  
«Кордекс», «Долговой центр» и др.), по одной — в Великобритании и на Кипре.

В ВТБ заявили, что введенные в отношении аффилированных компаний санк-
ции США — «очередное доказательство желания оказать давление на бизнес, 
партнеров и контрагентов с целью получения собственной выгоды» и является  
политизированным решением. При этом сам ВТБ живет под санкциями с февраля 
и «умеет адаптироваться».

Оговорочка по трейду

50 тонн золота
ежегодно  
готовы покупать 
граждане РФ,  
по оценкам депутатов

с1

До этого пока не дошло,  
и мы рассчитываем,  

что до этого не дойдет
— Владимир Потанин

о возможности введения санкций  
против ГМК «Норильский никель»  

12 марта в интервью РБК

Ц И Т А Т А
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деловые новости

Сокращение активности гло-
бальных игроков меняет расста-
новку сил на российском рынке 
продуктов питания и товаров 
повседневного спроса (FMСG). 
Доля 50 крупнейших брендов 
сокращается в пользу собствен-
ных торговых марок (СТМ) се-
тей и небольших  локальных 
 игроков. Последние намере-
ны наращивать доли рынка 
и в 2023 году, но заметного из-
менения состава топ-50  марок 
эксперты не ждут.

Доля крупнейших брендов на 
рынке FMСG в России в этом году 
сократилась, говорится в исследо-
вании NielsenIQ. По данным анали-
тиков, натуральные продажи пяти 
крупнейших марок продуктов пи-
тания год к году снизились на 26%, 
а их доля в деньгах — с 25% до 22,5%. 
У пяти основных непродовольст-
венных брендов продажи в шту-
ках снизились на 37%, а денежная 
доля — с 42,3%, до 36,3%. Общая доля 
50 крупнейших FMСG-брендов на 
рынке сократилась до 25,2% против 
27% годом ранее. Суммарные прода-
жи топ-50 брендов в NielsenIQ оцени-
вают в 1,7 трлн руб.

Директор по работе с клиентами 
«NielsenIQ Россия» Салтанат Нысано-
ва отмечает, что крупнейшие брен-
ды теряют долю из-за переключения 
покупателей на СТМ сетей, кото-
рые уже занимают 9% продаж, а так-
же усиления небольших и локаль-
ных игроков. Как следует из данных 
NielsenIQ, самое заметное падение 
показали бренды иностранных ком-
паний, которые пересмотрели рабо-
ту в России после начала военных 
действий на Украине и ужесточения 
западных санкций.

Входящая в Global Spirits украин-
ского бизнесмена Евгения Черня-
ка водка «Хортиця», разлив которой 
в РФ прекращен, опустилась на 13 
позиций год к году. Аналогично сни-
зилось положение в рейтинге мар-
ки Gillette американской P&G, де-
сять позиций потерял бренд Zewa 
шведской Essity. P&G ранее объяви-
ла о прекращении инвестиций в РФ, 
а Essity — о планах покинуть ры-
нок. Как отмечает источник „Ъ“ на 
рынке, динамика связана с отказом 
от инвестиций в скидки и рекламу 
и расширением сетями ассортимен-
та за счет СТМ и других марок. На-
питки Coca-Cola и Pepsi, выпуск ко-
торых также прекращен, опустились 
на четыре и восемь позиций соответ-
ственно. На восемь строчек опусти-
лась и марка молочных продуктов 
PepsiCo «Чудо».

Одновременно в список 50 круп-
нейших брендов NielsenIQ во-
шли марки «Черноголовка», Ches-
terfield (Philip Morris), Hochland 
и «Брест-Литовск» белорусской «Са-
вушкин продукт». Сразу на девять 
строчек поднялся Camel (JTI), заняв 

третье место по продажам в FCMG. 
В ГК «Черноголовка» объясняют ди-
намику расширением ассортимен-
та в том числе за счет колы, увеличе-
нием дистрибуции, ростом спроса 
на лимонады, инвестициями в мар-
кетинг. Рост доли Сhesterfield глав-
ный редактор информагентства 
«Русский табак» Максим Королев 
связывает с доступностью марки. 
Директор по маркетингу «JTI Рос-
сия» Дмитрий Исаков говорит, что 
Camel смог предложить оптималь-
ный ассортимент, а JTI обеспечила 
бесперебойные поставки.

Исполнительный директор 
«Русбренда» Алексей Поповичев 
подтверждает, что в этом году на 
FCMG-рынке появилось много но-
винок, а покупатели стали чаще вы-
бирать СТМ, которые обычно стоят 
дешевле. В 2023 году распределе-
ние долей будет зависеть от возоб-
новления маркетинговой актив-
ности глобальными компаниями, 
динамики импорта и иных факто-
ров, говорит эксперт. Но серьезных 
изменений господин Поповичев не 
ждет. По его словам, основные гло-
бальные игроки уже сделали все за-
явления относительно работы в Рос-
сии, а для появления в топ-50 новых 
локальных марок от тех требуются 
значительные инвестиции и замет-
ная маркетинговая активность. 

В ГК «Черноголовка» говорят, что 
основные усилия в категории на-
питков в 2023 году будут сосредото-
чены на построении дистрибутор-
ской сети, в том числе на Дальнем 
Востоке. Также группа продолжит 
инвестировать в бренды и расши-
рять ассортимент в новых кате-
гориях. В Ассоциации компаний 
розничной торговли (АКОРТ; вклю-
чает X5 Group, «Магнит», «Ленту», 
Auchan и др.) рассчитывают, что 
в ближайшие годы доля СТМ в рос-
сийской рознице может вырасти 
как минимум вдвое с текущих 12% 
от общей выручки сетей. В Европе 
доля СТМ в продажах торговых се-
тей достигает почти 30%, указыва-
ют в АКОРТ.

Анатолий Костырев

Бренды  
локального 
спроса
Доля крупнейших марок  
на рынке FMСG сократилась

По итогам января—ноября 
в Россию ввезено на 65% мень-
ше ноутбуков в штуках, чем за 
тот же период 2021 года, подсчи-
тали в GS Group. Привычные 
россиянам бренды HP, Lenovo, 
Asus и Acer сохранили лидиру-
ющие позиции на рынке в том 
числе благодаря параллельному 
импорту, но их доли заметно со-
кратились. Зато поставки и про-
дажи начали активно увеличи-
вать Huawei, Honor и MSI, а так-
же новички в лице Tecno, Infinix 
и Realme. По оценкам экспер-
тов, в 2023 году растущие сейчас 
поставщики продолжат укреп-
лять позиции.

„Ъ“ ознакомился с данными ана-
литического центра GS Group по по-
ставкам в Россию ноутбуков за 11 ме-
сяцев: они сократились год к году на 
65%, до 2,76 млн устройств. Лидирую-
щие позиции на рынке разделяют HP 
и Lenovo, у которых по 15%. При этом 
доля HP год к году упала на 12 про-
центных пунктов, а Lenovo — толь-
ко на два. Доля Acer составила 10% 
(годом ранее 12%), а Asus — 8% (годом 
ранее 14%). Позиции заметно укрепил 
Huawei, увеличив долю с 3% до 14%, 
и MSI — с 2% до 11%.

В продажах ноутбуков, по дан-
ным МТС, лидером в штуках за 11 ме-
сяцев также стал HP, заняв 19% рын-
ка (23% годом ранее). На втором месте 
Asus с 16% (19% в прошлом году), та-
кая же доля у Lenovo. Следом идут 

Acer 13% (15% в 2021 году), Honor — 
8% (5% годом ранее), у Huawei — 7% 
(5%), у MSI — 6% (3%), доля Apple соста-
вила 6% (8%). 

В деньгах первое место также у HP 
(16%), следом идет Asus (15%), Lenovo 
(14%) и Apple (10%). Снижение долей 
всех лидирующих брендов за год со-
ставило от одного до пяти процент-
ных пунктов. MSI, Huawei и Hon-
or смогли увеличить доли рынка 

в деньгах год к году до 9%, 7% и 7% 
соответственно. Всего, по данным 
МТС, продажи ноутбуков в России 
за 11 месяцев год к году сократились 
на 17% в штуках и на 9% в деньгах. 
Абсолютные цифры МТС не раскры-
вает. Средняя цена устройства выро-
сла на 10%, до 62 тыс. руб.

По данным «М.Видео-Эльдорадо», 
за неполный год в РФ было прода-
но 2,8 млн ноутбуков: «Более трети 
продаж в этот период пришлось на 
китайские бренды, в третьем и чет-
вертом квартале их доля состави-
ла 40–45%». В ритейлере отмечают, 
что, несмотря на расширение ассор-
тимента устройств из Китая за счет 
появления новых производителей, 
лидеры предыдущих лет остаются 
в наличии за счет доставок по парал-
лельному импорту: «Такие устрой-
ства мы самостоятельно гравируем 
при участии профильного партнера 
или предлагаем наклейки с кирил-
лицей, даем гарантию».

В «Ситилинке» приводят сопоста-
вимые оценки: по данным компании, 
всего с начала года по октябрь в Рос-
сии продано более 2,5 млн ноутбу-
ков. В этой сети самыми популярны-
ми брендами в штучном и денежном 
выражении стали Asus, HP и Lenovo: 

«Топ лидирующих брендов сохранил-
ся с прошлого года, но мы видим, что 
в 2022 году растет спрос на китайских 
производителей».

Что касается операционных сис-
тем, добавили в «Ситилинке», более 
45% среди всех проданных ноутбу-
ков приходится в этом году на моде-
ли с предустановленной Windows. 
Остальное приходится на другие ОС 
или устройства без них.

В прошлом году лидеры рынка 
в лице Acer, Asus, HP, Lenovo обеспе-
чивали около 80% продаж ноутбуков 
в России, но к настоящему моменту 
их доля сократилась до 66%, а по ито-
гам года может снизиться до 60%, счи-
тает директор по дистрибуции Mer-
lion Татьяна Скокова: «Появилось 
много китайских брендов, ранее из-
вестных только IT-специалистам, они 
могут занять до 10%».

В 2023 году новички на рынке но-
утбуков, в числе которых Tecno, Infi-
nix и Realme, будут активно занимать 
ниши уходящих брендов, считает со-
беседник „Ъ“ на рынке электроники: 
«Также возобновляют маркетинговые 
активности Honor и Huawei — они 
могут занять лидирующие позиции 
уже в середине 2023 года».

Тимофей Корнев

Лэптоп прикрыл створки
Поставки ноутбуков в РФ сократились на 65%

Низкий спрос на московском рынке дол-
госрочной аренды квартир усилил конку-
ренцию между риэлторами. Размер их ко-
миссии на этом фоне сократился на 30–50% 
от месячной стоимости найма. Одновре-
менно на рынке стало больше собственни-
ков жилья, рассчитывающих обойтись без 
услуг посредников. Это в основном те, кто 
впервые сдает свое жилье из-за ухудшения 
материального положения или стремления 
уехать из страны.

Комиссия за услуги риэлторов в Москве при 
долгосрочной аренде жилья сократилась со 100% 
до 50–70% от месячного платежа, рассказала „Ъ“ ди-
ректор департамента аренды жилой и коммерче-
ской недвижимости компании «Этажи» Ольга Пав-
линова. По ее словам, такая тенденция характерна 
пока только для рынка Москвы. Руководитель на-
правления «Аренда» Apple Real Estate Владимир Ро-
дионов называет причинами существенного сни-
жения комиссии риэлторов геополитический фон, 
снижение платежеспособности клиентов и высо-
кую конкуренцию между риэлторами. Вице-прези-
дент Российской гильдии риэлторов Константин 
Апрелев также указывает на снижение вознагра-
ждения посредников до 50–60%. По его словам, 
раньше размер премии риэлторам достигал 100%.

Эксперт «Циан.Аналитики» Виктория Кирюхи-
на отмечает, что с сентября доля объявлений об 
аренде жилья, где предполагается комиссия 41–
50%, выросла на 7 процентных пунктов (п. п.), до 

30%. Доля предложений с комиссией 61–70% со-
кратилась на 3 п. п., до 46%. С доплатой в 91–100% 
сейчас сдаются только 3% квартир, с сентября по-
казатель сократился в два раза. По словам руко-
водителя категории долгосрочной аренды «Авито 
Недвижимости» Константина Каменева, на сни-
жении комиссии риэлторам может сказываться 
рост с начала ноября на 5–10% доли прямых объ-
явлений от собственников. Эта тенденция замет-
на во всех крупных городах, добавляет она.

Количество объявлений прямой аренды, по 
словам Константина Апрелева, увеличивается на 
фоне появления на рынке собственников, кото-
рые сдают квартиры впервые. «Это всегда проис-
ходит во время кризиса, люди решают улучшить 
свое положение за счет более эффективного ис-
пользования недвижимости»,— поясняет он. Кро-
ме того, по словам эксперта, сдать квартиру без по-
средников часто стараются уезжающие из страны 
собственники жилья. «Если это квалифицирован-
ные специалисты, у них может быть достаточно 
знаний и навыков для самостоятельного заклю-
чения сделки»,— отмечает он. Однако Владимир 
Родионов уверен, что в сегменте аренды высоко-
бюджетного жилья ситуация не изменилась: «Са-
мостоятельное привлечение клиентов или работа 
с мелкими агентствами здесь неэффективны». Но 
комиссию при сдаче дорогого жилья обычно пла-
тят собственники, указывает господин Каменев.

Ольга Павлинова называет еще одним факто-
ром снижения комиссии агентов заметный рост 

предложения аренды квартир. Клиентов сущест-
венно меньше, чем объектов на рынке, замеча-
ет господин Родионов. Виктория Кирюхина под-
тверждает, что размер вознаграждения агентов 
сильно варьируется в зависимости от конъюнкту-
ры: «Чем меньше выбор квартир в аренду и боль-
ше спрос, тем выше средняя комиссия».

Негативные тренды на рынке долгосрочной 
аренды, по словам Константина Апрелева, стали 
особенно ощущаться после объявления в конце 
сентября частичной мобилизации: ее последст-
вия нивелировало традиционное для этого пери-
ода сезонное оживление. По данным «Инком-не-
движимости», в конце ноября на рынке Москвы 
предложение превысило показатель сентября на 
25%. По данным «Циан.Аналитики», средняя сто-
имость аренды однокомнатных квартир в городе 
в ноябре составила 44,8 тыс. руб. в месяц, двухком-
натных — 71,6 тыс. руб. Относительно аналогич-
ного периода прошлого года показатели сократи-
лись на 11% и 22% соответственно.

Ольга Павлинова обращает также внимание на 
рост числа мошеннических схем на рынке арен-
ды. Так, по ее словам, речь может идти о риэлто-
рах, которые предлагают потенциальным аренда-
торам заплатить фиксированную сумму за подбор 
квартиры, но не гарантируют реальный результат. 
«Это могут быть предложения в духе „заплатите 
10 тыс. руб. и получите подборку выгодных квар-
тир“»,— говорит она.

Александра Мерцалова

Московские риэлторы скинули процент
Посредникам в сдаче жилья не хватает работы

Партнер Data Insight Борис Ов-
чинников согласен, что количест-
во производителей, дистрибуторов 
и ритейлеров, которые отказыва-
ются от прямых онлайн-продаж че-
рез собственные интернет-магази-
ны, действительно растет. Однако 

эксперт сомневается в адекватности 
оценок темпов перехода. «Пока это 
скорее единицы процентов, но сти-
мулом остается рост маркетплейсов 
и их покупательской аудитории»,— 
говорит он.

Одним из факторов, повлиявших 
на МСБ при переходе на маркетплей-
сы, стало увеличение стоимости ре-
кламного трафика в интернете, в том 
числе и в браузере «Яндекса», считает 
гендиректор Института исследова-
ний интернета Карен Казарян. «В Ins-
tagram и Facebook (деятельность вла-
деющей ими Meta по ведению этих 
сервисов признана в РФ экстремист-
кой и запрещена.— „Ъ“), которые 

официально сейчас недоступны, 
цены были ниже»,— отмечает он.

В «Информзащите» добавля-
ют, что компании, отказываясь от 
продаж через собственные сай-
ты, хотят не только снизить затра-
ты в развитие своих площадок, но 
и переложить на маркетплейсы от-
ветственность за сохранность дан-
ных клиентов и другие элементы 
кибербезопасности, «при этом риск 
появления поддельных копий и для 
больших ритейлеров не исчезает, но 
у них есть ресурсы мониторинга фи-
шинговой активности». 

По данным Group-IB, в первом по-
лугодии число мошеннических сай-

тов, маскирующихся под страницы 
известных брендов, увеличилось на 
579% год к году (см. „Ъ“ от 30 августа). 
В 2022 году внимание регуляторов 
к вопросам информационной без-
опасности усилилось. Минцифры 
уже подготовило к внесению в Гос-
думу законопроект об оборотных 
штрафах (до 3%), в том случае если 
компания допустит утечку данных 
пользователей (см. „Ъ“ от 24 октя-
бря). По замыслу регулятора, ответ-
ственность должна усилиться, если 
допустившая утечку компания по-
пытается скрыть факт инцидента.

Татьяна Исакова,  
Алина Савицкая

Витрина напрокат

Наш бизнес  
можно увеличить кратно,  
если правильно все сделать

— Наталия Сахнина,
гендиректор ГК «Черноголовка»,  

в интервью Reuters  
в августе 2022 года

Ц И Т А Т А

с1

17 процентов
составило падение 
 продаж ноутбуков  
в натуральном  
выражении по итогам  
11 месяцев 2022 года, 
по данным МТС
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тенденции / кибербезопасность
Экономика взломного периода 
Защита от хакеров наращивает цену быстрее эффективности 

Алексей Лукацкий, 
бизнес-консультант 
по информбезопасности  
Positive Technologies

За 2022 год в России зафиксирова-
но рекордное количество утечек 
данных российских пользователей. 
Наши наблюдения показывают, что 
только в третьем квартале более чем 
в каждой второй атаке (53%) органи-
зации сталкивались именно с утеч-
кой конфиденциальной информа-
ции. Летом в интернете были об-
наружены базы данных 75 отечест-
венных компаний. При этом нель-
зя забывать, что многие данные уже 
были в интернете и без утечек. На-
пример, пользователь указывает 
в соцсети отчество и номер телефо-
на, дает согласие на получение ре-
кламных рассылок при покупке то-
варов, приобретении услуг и т. д. По-
этому реальный ущерб подсчитать 
невероятно сложно.

Чаще всего такие утечки проис-
ходят не из-за несоблюдения пра-
вил кибербезопасности, а из-за 
внешних атак. Многие организа-
ции отмечали атаки из-за грани-
цы. Они происходили и раньше, но 
в первую очередь по финансовым 
мотивам, в этом же году речь идет 
скорее о политике, повышении тре-
вожности у населения и потере де-
ловой репутации компаний.

Чаще всего виновными в утеч-
ках оказываются не сами компа-
нии, а так называемые внешние 
факторы. Тем не менее эти инци-

денты привели регуляторов к мыс-
ли о необходимости внесения изме-
нений в законодательство, одно из 
которых оборотный штраф за утечку 
персональных данных. И согласно 
обсуждаемому законопроекту, ком-
пании будут нести ответственность 
за сам факт утечки, а не за неиспол-
нение практик в области кибербез-
опасности.

Больше ни для кого санкции не 
предусмотрены, хотя ситуации мо-
гут быть разными. Например, при 
появлении где-то на хостингах фай-
ла с данными из утечки нужно ак-
тивное вовлечение регулятора, что-
бы заблокировать домен. Потому что 
полномочий по разделегированию 
доменов у обычных компаний нет.

К сожалению, утечки были и бу-
дут, базы собираются консолидиро-
ванно из разных источников. И тем 
более в такой ситуации некоррект-
но говорить, что ущерб возникает 
именно из-за утечки какой-то кон-
кретной компании. Когда что-то уте-
кает у одного игрока — это тень на 
отрасль в целом.

Обсуждаемые сейчас оборотные 
штрафы ведут к кардинальному ро-
сту затрат для организаций, но не 
к росту эффективности, защите от 
утечек. В конечном итоге они не по-
могают пользователям и не защища-
ют их от потери чувствительной ин-
формации. Все-таки у законодатель-
ства должна быть иная цель — не на-
казание за утечку данных, а повы-
шение уровня их защищенности 
и уменьшение числа инцидентов.

Между тем введение оборотного 
штрафа может стать еще одной силь-
ной финансовой мотивацией для ха-
керов — компании будут готовы пла-
тить за сокрытие факта взлома, лишь 
бы не получить огромный штраф, ко-
торый затормозит инвестиции в раз-
витие бизнеса, в том числе и в защи-
ту информации.

Более эффективным было бы на-
править эти деньги не на штрафы, 
а на действительно важные проек-
ты по усилению безопасности, про-
хождение регулярных аудитов, ки-
беручения и так далее. Те, кто сделал 
все возможное для защиты, но все 
равно столкнулся с фактом утечки, 
не должны нести такую же ответст-
венность, как и те, кто не вложился 
в безопасность.

Кроме этого, у многих компаний 
есть программы по поиску уязвимо-
стей — bug bounty, которые позволя-
ют премировать этичных хакеров, 
которые находят проблемы в серви-
сах и направляют свои ресурсы не на 
продажу данных и уязвимостей, а на 
усиление безопасности пользовате-
лей в конечном итоге. Большие обо-
ротные штрафы могут быть, но толь-
ко для тех, кто действительно халат-
но относится к безопасности.

Компании будут гото-
вы платить за сокры-
тие факта взлома, 
лишь бы не получить 
огромный штраф

В 2022 году российский рынок 
кибербезопасности начал ме-
няться как никогда динамич-
но. Рекордно выросшее количе-
ство кибератак повлекло уже-
сточение регулирования и уси-
ление контроля за работой рос-
сийской IT-инфраструктуры. 
При этом многие западные 
продукты и игроки покину-
ли страну. Но даже при таких, 
казалось бы, благоприятных 
условиях и снижении конку-
ренции расстановка сил на 
рынке информбезопасности 
меняется медленно, не слиш-
ком быстро меняются и его 
объемы. Однако цены на про-
дукты и услуги начали устойчи-
во расти, и предпосылок для их 
снижения пока нет.

Отечество 
в киберопасности
К концу 2022 года число кибератак 
на российскую IT-инфраструктуру, 
резко взлетевшее после начала во-
енных действий на Украине, не 
только не сократилось, но даже уве-
личилось. Поводом для массовых 
кибератак стало начало вооружен-
ного конфликта на Украине: только 
с 1 по 5 марта число атак на россий-
ские IT-системы в три раза превы-
сило их количество за февраль 2021 
года. В «Лаборатории Касперского» 
в феврале отразили «в 4,5 раза боль-
ше DDoS-атак, чем за аналогичный 
период 2021 года, причем более 60% 
из них произошли 24–28 февраля». 
Жертвами чаще всего становились 
госструктуры: Росавиация, Феде-
ральная антимонопольная служба, 
Минкульт, Минцифры, Роскомнад-
зор, правительство Москвы.

В третьем квартале число ин-
цидентов выросло на 10% по срав-
нению со вторым и на 33% год 
к году, подсчитали в Positive Tech-
nologies. По данным «РТК Солар», 
в третьем квартале зафиксирова-
но 214 тыс. кибератак (в первом — 
184 тыс.). В «Лаборатории Каспер-
ского» ожидают, что в четвер-
том квартале доля пользователей 
в России, столкнувшихся с вредо-
носным ПО, может превысить 30% 
(21% в первом квартале).

Число «инцидентов, имевших 
последствия, в том числе финансо-
вые, для российских организаций» 
к четвертому кварталу увеличилось 
на 54% по сравнению с первым, от-
мечают в «РТК Солар». Средний 
ущерб от инцидента вырос с 2,6 млн 
до 5 млн руб. Он складывается из 
регуляторных рисков и таких по-
терь, как, например, отток клиен-
тов из-за недоверия к организации.

Сами атаки изменились: если 
раньше их целью чаще всего было 
обогащение, то с началом военного 
конфликта нападения хакеров ста-
ли способом выражения политиче-
ской позиции непрофессиональ-
ных игроков, которых в россий-
ской отрасли кибербезопасности 
окрестили «хактивистами». На сай-
тах жертв хакеры размещали бан-
неры с антироссийскими лозунга-
ми и изображениями.

Смена мотивации нарушила 
стратегию защиты сервисов, напри-
мер нефинансовых, которую еще 
недавно можно было описать фра-
зой «да кому мы нужны, у нас красть 
нечего», говорит независимый экс-
перт по кибербезопасности Рустэм 
Хайретдинов. По его мнению, вни-
мание властей при этом привлекли 
в первую очередь не политические 
лозунги, а утечки информации.

По данным «Лаборатории Кас-
перского» от 8 декабря, объем пер-
сональных данных, которые попа-
ли в сеть вследствие самых круп-
ных утечек в 2022 году, превысил 

1,5 млрд записей. «Стало очевид-
но, что ИБ-отрасль в России должна 
меняться, причем уже в авральном 
режиме — и регулирования, заме-
щения иностранных вендоров, да 
и самого бизнеса, переходя от „бу-
мажного“ к „реальному“»,— отме-
чает гендиректор Group-IB в России 
и СНГ Валерий Баулин.

У шести нянек  
хакеры без глаза
Реакция государства оказалась до-
статочно быстрой. Уже 1 мая прези-
дент подписал указ №250 «О допол-
нительных мерах по обеспечению 
кибербезопасности РФ», который 
распространяется на предприятия 
с госучастием (от ведомств до гос-
фондов), стратегические и системо-
образующие предприятия и субъек-
ты критической информационной 
инфраструктуры (КИИ, банки, опе-
раторы связи, ТЭК и др.). Указ запре-
щает использовать средства защи-
ты из недружественных стран с 2025 
года, а также обязывает назначить 
замруководителя по кибербезопас-
ности и создавать спецотдел, отвеча-
ющий за это направление.

Документ дал начало другим из-
менениям. Только за октябрь—но-
ябрь появилось почти 60 норматив-
ных актов и проектов в сфере ки-
бербезопасности: законопроекты, 
внесенные в Госдуму, подписанные 
приказы и опубликованные мето-
дические документы, которые за-
тронули КИИ, идентификацию 
пользователей, персональные дан-
ные и другие IT-аспекты, следует из 
ежемесячного дайджеста экспертов 
по кибербезопасности.

Самой яркой оказалась идея 
Минцифры о введении оборотных 
штрафов за утечки данных поль-
зователей (подробнее см. колон-
ку). Также правительство плани-
рует обязать СМИ проводить регу-
лярную оценку безопасности сво-
ей IT-инфраструктуры (см. „Ъ“ от 10 
ноября). Министр Максут Шадаев 

в конце ноября говорил, что подго-
товлены поправки к закону о КИИ, 
которые ужесточают категориро-
вание информсистем и использу-
ющих их компаний. Документ на-
делит правительство полномочия-
ми определять по каждой отрасли 
типы информсистем, которые бу-
дут обязательно относиться к КИИ.

Но динамика кибератак и их по-
следствий к концу года продемон-
стрировала, что пока регулятор-
ные меры всерьез не повлияли на 
ситуацию. В третьем квартале 2022 
года почти в каждой второй атаке 
организации сталкивались с утеч-
кой конфиденциальной информа-
ции (53% инцидентов), тогда как во 
втором квартале этот показатель со-
ставлял 40%.

Еще в середине года стало по-
нятно, что многочисленные новые 
требования и поручения по обес-
печению ИБ могут дублироваться 
и даже противоречить друг другу, 
говорит источник „Ъ“ в правитель-
стве: «Единого органа управления, 
который бы, в частности, занимал-
ся исполнением указа президента 
и курировал обеспечение кибер-
безопасности, нет». Ответственны-
ми за это оказались сразу шесть ве-
домств: ФСБ, ФСТЭК, Минцифры, 
Роскомнадзор (в части персональ-
ных данных), ЦБ (в финансовом 
секторе) и даже Совет безопасно-
сти. Последний, в частности, рас-
пределяет поручения по органам 
власти по итогам совещаний с гла-
вой государства.

Рост числа поручений разным 
структурам порождает «бумажную 
кибербезопасность», говорят участ-
ники рынка. По мнению собесед-
ников „Ъ“, ведомства, которым по-
ручения «спускают», не всегда пони-
мают, почему именно они должны 
заниматься их исполнением. Возни-
кают и межведомственные разно-
гласия. Так, ФСБ и ФСТЭК руководст-
вуются консервативным подходом, 
то есть не приветствуют, например, 

тестирование государственных сис-
тем белыми хакерами, на чем наста-
ивают в Минцифры, отмечает один 
из источников „Ъ“: «Силовики счи-
тают программы bug bounty (поиск 
уязвимостей в системах за возна-
граждение) легализацией хакинга».

Нередко возникают вопросы на 
стыке компетенций и ответствен-
ности разных ведомств, подтвер-
ждает гендиректор «Кода безопас-
ности» Андрей Голов, их было бы 
проще решать «при наличии от-
дельного куратора, некоего едино-
го координационного центра». Раз-
говоры об этом начались не вчера, 
уточняет Артем Сычев, но у каждо-
го регулятора своя компетенция: 
«Имеет смысл говорить о структуре, 
способной оперативно координи-
ровать работу разных госорганов».

Инерционный рынок
Тем временем на фоне бурления ха-
керов и регуляторов начал менять-
ся и сам рынок. С началом военных 
действий из России ушли IBM (за-
нимала 3% рынка в 2021 году), Cis-
co (6%), Fortinet (6%) и другие вен-
доры, к которым привыкли заказ-
чики (см. инфографику). По оцен-
ке Центра стратегических разрабо-
ток (ЦСР), в 2021 году в РФ было реа-
лизовано зарубежных решений по 
кибербезопасности на 73 млрд руб. 
и к 2026 году объем может снизить-
ся до 23 млрд руб. Продажи россий-
ских решений вырастут со 113 млрд 
до 446 млрд руб. соответственно.

Причем расширяются не только 
специализированные игроки, ин-
вестировать в бизнес в области ки-
бербезопасности начинают круп-
ные непрофильные корпорации. 
Так, МТС в августе сообщила о со-
здании в своей структуре «Серени-
ти сайбер секьюрити», которая пла-
нирует выводить на рынок собст-
венные продукты, в первую оче-
редь уже использующиеся опера-
тором. Интегратор Softline в октя-
бре объявил о покупке индийской 

Value Point Systems. В конце ноя-
бря стало известно, что перегово-
ры о покупке «Кода безопасности» 
ведет «Росатом».

Однако даже к концу года изме-
нения оказались далеко не столь 
радикальными, как ожидали экс-
перты и участники рынка. По дан-
ным «РТК-Солар», в первом кварта-
ле доля отечественных средств за-
щиты информации в российских 
компаниях составляла 29%, а к тре-
тьему кварталу выросла всего до 
35%. В госсекторе показатели соста-
вили 38% и 43% соответственно.

Крупнейшими игроками рынка, 
если оценивать выручку и количе-
ство продуктов, остаются «Лаборато-
рия Касперского», Positive Technol-
ogies, «Код безопасности» и еще не-
сколько зрелых компаний (см. ин-
фографику), никому из новых или 
просто небольших компаний не 
удалось занять существенную долю.

Всего, по оценке экспертов, 
крупные игроки сейчас занима-
ют порядка 80% рынка кибербез-
опасности (см. „Ъ“ от 14 сентября). 
Небольшие компании остаются 
в своих нишах, а количество сделок 
с профильными стартапами снизи-
лось до нуля, в то время как в 2021 
году их объем составлял $400 млн.

Вместо бурного развития рын-
ка ограничения и снижение кон-
куренции привели к бурному ро-
сту цен. Хотя около 70% россий-
ских решений «не дотягивает» по 
функционалу до зарубежных, в те-
чение года они подорожали почти 
на порядок, подчеркивает собесед-
ник „Ъ“ в крупной IT-компании. 
Об этом же говорил замдиректо-
ра ФСТЭК Василий Лютиков на 
BIS Summit. По его словам, вендо-
ры объясняют увеличение цен «не-
подъемными требованиями» по 
сертификации продуктов и ростом 
зарплат.

В 2022–2024 годах отечествен-
ные вендоры должны «закрыть 
дыры», образовавшиеся в связи 
с уходом зарубежных поставщиков, 
отмечает руководитель направле-
ния «Цифровое развитие» ЦСР Алек-
сандр Малахов, а вывод новых про-
дуктов на рынок — «дорогостоящий 
и длительный процесс».

Таким образом, российские по-
купатели решений в области ин-
формбезопасности оказались под 
двойным давлением: с одной сто-
роны, они обязаны в кратчайшие 
сроки перейти на отечественные 
решения и не допустить новых ин-
цидентов, с другой — заплатить 
«сразу и за себя, и за компанию-раз-
работчика», которая, как говорят 
собеседники „Ъ“, «никогда не дает 
100% гарантии, что отразит атаку».

В следующем году рынок увели-
чится на 20–30%, считает директор 
технологической практики «Техно-
логии доверия» Юрий Швыдченко. 
На больший рост рассчитывать не 
стоит, полагает он, «учитывая огра-
ниченность ресурсов как произво-
дителей, так и заказчиков».

«Динамика цен сохранится, 
в первую очередь будут дорожать 
программно-аппаратные реше-
ния, так как они зависимы от по-
ставок западных комплектующих, 
стоимость которых продолжит ра-
сти»,— добавляет господи Швыд-
ченко. Он полагает, что из-за высо-
кого спроса продолжат дорожать 
и остальные продукты кибербез-
опасности.

В то же время руководитель от-
дела аналитики «СерчИнформ» 
Алексей Парфентьев допускает, 
что в 2023 году конкурентная борь-
ба усилится и часть вендоров мо-
жет пойти на снижение стоимости 
лицензий.

Татьяна Исакова

Госучреждения

КАТЕГОРИИ ЖЕРТВ СРЕДИ ОРГАНИЗАЦИЙ  (%)                  ИСТОЧНИК: POSITIVE TECHNOLOGIES, 2022 ГОД.

ДОЛИ ВЕНДОРОВ 
НА РЫНКЕ 
КИБЕРБЕЗОПАСНОСТИ
ПО ОБЪЕМУ ВЫРУЧКИ 
В 2021 ГОДУ (%)

Наука 
и образование

Медицинские
учреждения

Промышленность

IT-компании

Финансовые
организации 

Другие 

Без привязки
к отрасли

18 8 8 8 7 6 5 19 21

КОЛИЧЕСТВО АТАК 
В 2021 И 2022 ГОДАХ (ШТ.)
ИСТОЧНИК: POSITIVE TECHNOLOGIES.

I кв.

И
ю

ль

*Данные основаны на детектирующих вердиктах продуктов и сервисов 
  «Лаборатории Касперского». 
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О конкуренции в новых рыночных условиях и пер-
спективах замещения зарубежных продуктов в обла-
сти защиты данных рассказала „Ъ“ директор по ки-
бербезопасности МТС Евгения Наумова.

— Как повлиял на российских вендоров уход западных?
— Заказчики столкнулись с тем, что продукты наших разра-
ботчиков в большинстве сегментов далеки до функционала 
западных вендоров. Во-первых, это создало сложности при 
выборе замен, поэтому многие заказчики не смогли эффек-
тивно вложить бюджеты в полном объеме. То есть рынок рос 
не так быстро, как предсказывали.

Во-вторых, наши вендоры получили колоссальный объ-
ем запросов на доработку продуктов. Представьте, что ма-
ленькому нишевому участнику рынка приходят сразу десят-
ки запросов от организаций из топ-100, которые привыкли, 

что для них вендор делает почти все. Если в вендоре 100–
150 человек, обеспечить обширный набор услуг и их каче-
ство физически невозможно. Поэтому получалось, что неко-
торые брали на себя обязательства, но исполнить их не мо-
гли, часто переносились сроки, случались разочарования. 
Если резюмировать, сейчас в России нет решений, которые 
на 100% могут заменить западные.
— Продолжат ли российские компании покупать ка-
кие-то «ушедшие» решения обходными путями?
— Госсектор не пойдет на такие риски из-за усиления ответ-
ственности за использование решений из недружественных 
стран. Коммерческие компании еще какое-то время будут ис-
кать обходные пути, но постепенно российские вендоры со-
вершенствуют свои продукты и завоюют доверие заказчиков.
— Почему в России нет многих ИБ-продуктов, к кото-
рым привыкли заказчики?
— Крупные российские игроки не вкладывались в эти реше-
ния. Отчасти потому, что ниши были заняты, отчасти пото-
му, что были другие приоритеты и стратегии. К тому же это 
большие расходы с нечетким горизонтом окупаемости. Не-
большие разработчики просто не могли себе позволить по-
добные проекты и до сих пор не могут. Это, например, сете-
вые средства защиты, программно-аппаратные комплексы 
для защиты информации.
— Почему в этом году на российском рынке, несмотря 
на уход западных компаний и выход в сегмент новых 
российских, не произошло смены лидеров?
— Быстро это не произойдет. Крупные вендоры, обладаю-
щие значительными ресурсами на масштабирование про-
ектов, смогли быстро отреагировать на растущий спрос. Не-

большие компании, которые почти всегда работают в узких 
нишах, столкнувшись с запросами новых клиентов, не смо-
гли конкурировать с крупными. Чтобы перестроить созда-
ние продуктов и адаптировать их под новые запросы, нуж-
ны время и серьезные кадровые ресурсы. Крупным компа-
ниям всегда проще их привлечь.
— Будет ли меняться расстановка сил в 2023 году?
— Безусловно, хотя процесс только начнется, его результат 
будет виден в 2024–2025 годах. Ключевые факторы измене-
ний — консолидация рынка, поддержка игроков рынка ки-
бербезопасности со стороны государства, рост спроса на рос-
сийские решения. Но главное — приобретение крупными 
компаниями профильных разработчиков кибербезопасно-
сти. Выиграет тот, кто сможет обеспечить заказчику полное 
закрытие бизнес-рисков, киберустойчивость. Это невозмож-
но сделать небольшими ресурсами.
— Могут ли появиться в РФ IT-продукты из дружествен-
ных стран, например Турции?
— Думаю, мы привлекательны для Азии, Латинской Амери-
ки, Ближнего Востока, для многих стран. Выйти компании 
могут, безусловно. Но продукты из этих стран не самые из-
вестные, а на локализацию и построение отношений с рос-
сийскими клиентами уйдет время.
— Считаете ли вы такую экспансию риском для себя?
— Не с таким регулированием — оно все больше и больше 
направлено на поддержку российских продуктов. Но я за 
то, чтобы мы не ограничивались комфортным российским 
рынком, а доводили продукты до мирового стандарта. Хоте-
лось бы наконец-то показать, что мы можем.

Интервью взяла Татьяна Исакова

«Сейчас нет решений,  
которые могут на 100% 
заменить западные»

Евгения Наумова,
директор по кибербезопасности МТС
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Первая международная биенна-
ле «Искусство будущего», устро-
енная Мультимедиа Арт Музеем 
(МАММ) и показанная в его сте-
нах, двинулась в регионы. Нача-
ли с Норильска: в Художествен-
ной галерее избранные проекты 
биеннале показывают с рабо-
тами художников, созданными 
в местной арт-резиденции PolArt. 
Об искусстве, ориентированном 
на новейшие технологии, в суро-
вых реалиях северного города — 
Игорь Гребельников.

резить будущим сегодня 
куда сложнее, чем год назад, когда 
в МАММ открылась грандиозная по 
масштабу выставка биеннале «Искус-
ство будущего». Семь этажей музея 
были битком заполнены работа-
ми художников, увлеченных новы-
ми технологиями. С самого начала 
МАММ планировал показать «Искус-
ство будущего» в регионах: останови-
лись на формате включений биен-
нальных работ в местные проекты. 

Начали с Норильска неслучай-
но: градообразующее предприятие, 
компания «Норникель», выступает 
партнером биеннале, опекает мест-
ную арт-резиденцию PolArt (в нее 
съезжаются работать художники из 
разных регионов) и анонсировала 
строительство Арктического музея 
современного искусства — под него 
реконструируют здание бывшего 
Дома торговли, открытие намечено 
на 2026 год. А пока что восемь работ 
с биеннале «Искусство будущего» по-
казывают в Художественной галерее 
Музея Норильска вместе с проекта-
ми, созданными в PolArt и предска-
зуемо обращенными к проблемам 
полярного промышленного города. 

Так, Мила Михайлова изучила 
влияние полярной ночи и освещен-
ности Норильска на эмоциональ-
ное состояние горожан, собрала их 

пожелания и на их основе предло-
жила новую цветовую гамму для 
иллюминации. На выставке зрите-
ли могут оценить наработки худож-
ницы, рассматривая и сравнивая 
друг друга при новом и старом ос-
вещении. С похожим урбанистиче-

ским посылом и проект Анны Тол-
качевой «ЦветНор»: она снимала 
улицы Норильска на видео и смас-
терила устройство, с помощью ко-
торого можно сортировать кадры 
по доминирующим в них цветам. 
Зрителю предлагается нажимать на 
кнопки и открывать для себя город 
с новой, «цветовой» стороны.

Инсталляция Андрея Чугунова — 
это визуальный дневник, «написан-

ный» в сложной цифровой технике во 
время поездок в общественном тран-
спорте (приобщиться к нему мож-
но в очках виртуальной реальности), 
а также видео «Чье это облако?». На 
нем зафиксирован момент выброса 
в атмосферу серы: возникшее облако 
вдохновило художника на поэтиче-
ское размышление об экологических 
последствиях добычи ископаемых — 
стихи идут титрами к видео.

Рядом с этими работами биен-
нальное искусство может пока-
заться более зацикленным на пе-
реходах из виртуального мира 
в реальный и обратно. Эмодзи, ко-
торыми мы дополняем сообщения, 
показались Максиму Свищеву по-
хожими на древние маски: на их ос-
нове он создал свои эмодзи в виде 
больших голограмм, корчащих 
рожи зрителям. Это часть его про-

екта YОmoYO по адаптации цифро-
вых созданий к реальной жизни. 

Максим Змеев так освоился в ком-
пьютерной игре «Fallout 76» — ее дей-
ствие разворачивается после ядер-
ной войны,— что собрал коллекцию 
виртуальных баз-убежищ, которые 
игроки строят из обломков сгинув-
шей цивилизации. Изучив типы 
строений, он прояснил структуру об-
щества (если верить игре, оно все же 
возникнет после конца света): ниче-
го удивительного, самой многочи-
сленной прослойкой будут стражни-
ки. Черно-белые снимки, сделанные 
Змеевым внутриигровой камерой, 
кажутся стилизованными под кон-
цептуальные серии дюссельдорф-
ских фотографов Бернда и Хиллы 
Бехер, которые с конца 1950-х годов 
снимали безлюдные промышлен-
ные постройки рубежа XIX–XX веков.

«Сны машины» дуэта Gray Cake 
(Катя Пряник и Саша Сереченко) на-
поминают анимацию, однако «оду-
шевлением» огромного массива 
пересказанных снов занималась без-
душная нейросеть — сюрреалисты 
были бы в восторге от такого «изы-
сканного трупа». Ростан Тавасиев из-
учал астрономию, чтобы проектиро-
вать «космические скульптуры»: их 
материалом станут планетарные ту-
манности, формой они будут напоми-
нать зайцев (художник, когда-то начи-
навший с картин, по которым скачут 
настоящие плюшевые зайцы, верен 
своим персонажам), проект развер-
нется в космосе. Будущие скульптуры 
представлены на головокружительно 
красивых цифровых снимках: в кон-
фигурациях туманностей прогляды-
вают очертания резвящихся зайцев. 
Какие бы научные и технические 
обоснования своим скульптурам ни 
приводил Тавасиев, это, конечно, чи-
стая утопия. Однако ее благодушный, 
по-детски азартный настрой действу-
ет утешительнее высокотехнологич-
ного искусства, на которое щедра 
биеннале «Искусство будущего», осо-
бенно сейчас, когда будущее стало 
очень трудно вообразить.

БИЕННАЛЕ СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

На пике заполярности
Биеннале «Искусство будущего» в Норильске

Российская меццо-сопрано Олеся Петрова поет 
в нью-йоркской Metropolitan Opera партию египет-
ской принцессы Амнерис в «Аиде» Верди, самом 
коммерчески успешном спектакле театра. В этой 
партии — и в этих костюмах — до нее блистали мно-
гие мировые звезды, среди которых была и знаме-
нитая Ольга Бородина. О размахе нью-йоркской 
«Аиды» и работе с Йонасом Кауфманом Олеся Пет-
рова рассказала Владимиру Дудину.

— Как в Нью-Йорке сейчас встречают русскую мец-
цо-сопрано?
— Встречают очень тепло. У всех спектаклей полный 
sold out, это почти четыре тысячи человек. А я ведь не 
была здесь три года из-за пандемии и очень соскучи-
лась. Тогда, три года назад, я прилетала, чтобы высту-
пить с Сондрой Радвановски и с Пласидо Доминго за 
пультом в этой же постановке, которую тогда собира-
лись закрыть, после чего выпустить новую в 2020-м, но 
все сорвалось. Театр сначала спектакль заморозил, ре-
шив, что теперь не до «Аиды». Но обойтись без нее не 
смогли, и сейчас вот достали из запасников уже запа-
кованную красоту, добавив спектаклю еще сезон, на 
сей раз действительно последний. Я пою девять спекта-
клей сейчас и еще последний блок будет в апреле—мае. 
— Это какой по счету ваш визит в Metropolitan?
— Получается, 2023 год станет десятым с тех пор, как 
я впервые сюда приехала. В 2013 году я только страхо-
вала Кончаковну в «Князе Игоре» Бородина в постанов-
ке Дмитрия Чернякова, участвовала во всех репетици-
ях, до спектакля дело не дошло, но меня уже тогда здесь 
полюбили. Позже была на страховке в партии Мадда-
лены в старой постановке «Риголетто» Верди. А дебюти-
ровала я в «Андре Шенье» Джордано в партии Слепой. 
— Но все-таки спеть в Met Амнерис — это уже сов-
сем другое дело, высшая лига.
— Как будто бы да. Но я не из тех, кто готов почивать на 
лаврах. Жажда работы не покидает, хочется петь, петь 
и петь, потому что все слишком долго молчали. И воз-
раст золотой, все легко поется. Коллеги здесь с таким 
воодушевлением говорят: «Ты опять украла спектакль! 
Героиня!»

— «Украла спектакль» — то есть «перетянула одея-
ло на себя»?
— Да-да, именно так. «Спектакль „Аида“ называется, 
а у нас опять была „Амнерис“»,— шутят мои партнеры.
— И как вам нью-йоркская «Аида», спектакль Сони 
Фриселл? Он ведь давнишний, 1988 года.
— Знаете, я думаю, если бы старина Джузеппе увидел 
эту постановку, то, боюсь, запретил бы многие другие. 
Настолько она классична в хорошем смысле слова, не-
вероятно красива, а сцена триумфа абсолютно гранди-
озная: мы с царем Египта стоим наверху, вокруг свита, 

повсюду блеск золота, Радамес выезжает на колесни-
це, запряженной двумя живыми лошадьми, около 200 
человек находятся на сцене. Сплошное удовольствие, 
глаза и уши радуются. Я не противница новых прочте-
ний классики, но эту постановку очень люблю, и очень 
жалко с ней расставаться. Если бы я не знала, что такое 
опера, и первый раз пришла на такую «Аиду», я бы влю-
билась в этот жанр навсегда на 100%. Но что делать, эта 
постановка канет в Лету. А следующую «Аиду» поставят, 
говорят, в стиле «Индианы Джонса».
— К большим классическим «Аидам», я думаю, вам 
не привыкать — вы ведь этим летом еще пели Ам-
нерис в «Арена ди Верона»?
— Да, с Йонасом Кауфманом! Жалею только о том, что 
не так много времени мы работали вместе, он прие-
хал уже на спектакль. Но партнером оказался потря-
сающим, с ним было невероятно приятно петь и иг-
рать, он мастер из мастеров. В дуэтах я ловила себя на 
мысли, что хотелось петь глаза в глаза, но «Арена» — 
не обычный театр, там нужно петь преимущественно 
«фасадом» на публику, поэтому приходилось отрывать-
ся друг от друга. После спектакля мы говорили, что хо-
телось бы больше поиграть, но это опять же не та сце-
на, где можно уходить в сложную актерскую игру, тем 
более когда перед тобой дирижер Даниэль Орен, тре-
бующий, чтобы на него все время смотрели. Кауф-
ман — безумно харизматичный артист, энергетика 
у него колоссальная, на сцене он растворялся в процес-
се, в музыке так, как я люблю,— как в последний раз, не 
жалея себя. И это так круто, но, к сожалению, встречает-

ся далеко не всегда, некоторые певцы просто выходят 
и поют клавиры, потому что «надо поберечься». А у Йо-
наса по-другому не получается.
— Предлагает ли вам Met что-нибудь дальше?
— Да, в следующем году, осенью, у меня будут дебюты 
в «Триптихе» Пуччини — Фругола в «Плаще» и Княгиня 
в «Сестре Анжелике», я их никогда не пела. Потом в ок-
тябре будет Ульрика в «Бале-маскараде» Верди. Я ког-
да-то должна была в Met петь эту оперу вместе с Димой 
Хворостовским, но все отменилось из-за его болезни. 
А в 2024 году меня ждет здесь Азучена в «Трубадуре», это 
просто счастье. В общем, оптимистичное будущее. Но 
мы все только этим сейчас и живем — счастливым бу-
дущим, в настоящем счастья, увы, маловато.
— Получается, вас сейчас воспринимают как певи-
цу по преимуществу вердиевскую? 
— И в Европе, и в Америке — да. Поэтому у меня сплош-
ные Амнерис и Азучены — мои «кормилицы», и я эти 
партии очень люблю. Но в обозримом будущем меня 
ждет, допустим, и Ежибаба в «Русалке» Дворжака. А Но-
восибирске — Любаша в «Царской невесте», и слава 
богу, что она опять появилась в моей жизни. Вообще, 
мне бы очень хотелось попеть русскую музыку, вер-
нуться к «Орлеанской деве» Чайковского, которую 
я с удовольствием пела в Перми. Очень хочу спеть Мар-
фу в «Хованщине», которую никогда не пела. Еще из 
больших желаний — грежу Далилой, очень хочу воз-
обновить Шарлотту в «Вертере» Массне. Я почти оста-
вила надежду на «Кармен», но, кто знает, чудеса ведь 
случаются.

СПЕКТАКЛЬ ОПЕРА

«Все слишком долго молчали»
Олеся Петрова о работе в Нью-Йорке
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Восприятию искусства  
будущего помогают  
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Его поздравляет гендиректор  
Большого театра Владимир Урин:
— Дорогой Родион Константинович! 
Поздравляю Вас с этим впечатляю-
щим юбилеем! Всегда восхищался 
тем невероятным симбиозом, той лю-
бовью и дружбой, которые соединя-
ли Вас с Маей Михайловной Плисец-
кой и благодаря чему обогатился ми-
ровой балетный репертуар. В исто-
рии Большого театра постановки Ва-
ших произведений стали ярчайшей 
страницей, и сейчас «Кармен-сюита» 
по-прежнему всегда собирает аншла-
ги. Вы выдающийся композитор и 

мощнейшая личность. Россия гордит-
ся Вами, и Вами гордится Большой те-
атр. Скажу от всего коллектива — мы 
Вас очень любим. Всегда счастливы 
видеть Вас в Большом. И сегодня же-
лаем Вам сил, вдохновения и здоро-
вья. С днем рождения, дорогой Роди-
он Константинович!

Поздравления передает гендиректор 
Московской государственной  
академической филармонии 
 Алексей Шалашов:
— Дорогой Родион Константинович! 
Большая честь быть Вашим современ-

ником. Вы обладаете редким даром 
делать мир гармоничнее и лучше. 
Спасибо за ту невероятную щедрость, 
с который Вы делитесь душевным бо-
гатством, мудростью и внутренним 
светом. Каждая встреча с Вами — по-
дарок судьбы, а встреча с Вашей му-
зыкой — возможность прикоснуться 
к подлинному искусству, чистому 
и благородному, момент откровения 
и радости. Пусть Вас всегда согревает 
тепло друзей и близких, всех, кто Вас 
искренне любит.

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 90 лет  композитору и пианисту,  
народному артисту СССР и полному кавалеру  
 ордена «За заслуги перед Отечеством» Родиону Щедрину

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Финал катарского чемпионата  
мира, в котором оппонентами 
аргентинцев, разгромивших во 
вторник — 3:0 — хорватов, ста-
нут одолевшие — 2:0 — мароккан-
цев в среду французы, будет про-
должением, может быть, самого 
интересного футбольного проти-
востояния. Это противостояние 
двух остающихся главными в важ-
нейшей игре человечества реги-
онов — Европы и Южной Америки, 
в котором каждый из участников 
может считать себя лидером.

обеда ,  одержанная 
сборной Франции во втором полу-
финале катарского чемпионата, ис-
портила довольно любопытный сю-
жет. Отчаянно сопротивлявшиеся, 
но все-таки уступившие ей марок-
канцы мог ли стать первой коман-
дой в финале мирового первенст-
ва, представляющей ту огромную 
по размерам, по численности на-
селения долю планеты, к которой 
с футбольной точки зрения идеаль-
но подходит определение «осталь-
ной мир». Зато эта победа придала 
актуальнос ти другому сюжету, куда 
более масштабному.

Все дело в том, что генеральной ли-
нией, что ли, всей истории футбола — 
по крайней мере если проводить ее 
через важнейшее для него соревнова-
ние, рождающее или закрепляющее 
основные футбольные тренды, наде-

ляющее особым статусом лучших иг-
роков и лучших тренеров,— являет-
ся вечное соперничество всего двух 
регионов, Европы и Южной Амери-
ки. Оно длится если не с момента со-
здания современных футбольных 
правил, то точно с того момента, ког-
да на свет появились чемпионаты 
мира, то есть с 1930 года. И на протя-
жении всех этих семи десятилетий 
с гаком Европа и Южная Америка от-
чаянно дрались за право называть-
ся самой футбольной частью света, 
вплотную к себе не подпуская нико-
го — ни североамериканские, ни ази-
атские, ни африканские команды, не 
говоря уже о представителях Океа-
нии. В этом смысле мировое первен-
ство как было, так и остается закры-
тым клубом.

Нынешнее — 22-е по счету. И в фи-
налах всех, что ему предшествова-
ли, играли исключительно европей-
ские и южноамериканские сборные. 
Европа в этом противостоянии двух 
футбольных вселенных сейчас фор-
мально ведет: у нее 12 чемпионских 
титулов (по четыре у немцев и ита-
льянцев, два у французов, по одно-
му у англичан и испанцев) против 
девяти южноамериканских (пять 
у бразильцев, по два у аргентинцев 
и уругвайцев). Причем вперед она 
вырвалась только в нынешнем веке.

После того как в 2002 году бра-
зильцы выставили на японско-ко-
рейский чемпионат мира шикарную 
сборную, с которой, как выяснилось, 
напрасно сравнивали ту, что Брази-
лия отправила в Катар, золото не-
изменно доставалось европейцам. 
Более того, на четырех следующих 

чемпионатах сборная южноамери-
канская лишь однажды добралась 
до финала. Это был чемпионат мира 
2014 года, который в конце ноября, 
после того как аргентинцы неожи-
данно уступили саудовцам на старте 
группового этапа катарского первен-
ства, тянуло считать последним ре-
альным шансом Лионеля Месси по-
полнить личную коллекцию призов 
призом наиболее ценным. Восемь 
лет назад в Бразилии сборная Арген-
тины с находившимся тогда в возра-
сте расцвета Месси была рядышком 
с ним, но в овертайме финально-
го матча пропустила гол от немца 
Марио Гётце. А так за золото друг 
с другом бились только европейские 
команды: в 2006 году итальянцы одо-
лели французов, в 2010-м — испан-
цы голландцев, а в 2018-м сборная 
Франции справилась в заключитель-
ной встрече проходившего в России 
состязания с хорватами.

На эту тему какой-нибудь цени-
тель научного похода даже к настоль-
ко загадочной и тонкой субстанции, 
как футбол, мог бы, видимо, напи-
сать целое большое исследование, 
обратив, например, внимание на та-
кой нюанс. Рывок Европы состоялся 
вскоре после того, как долго сущест-
вовавшие в более или менее отдель-
ных галактиках передовые футболь-
ные школы вошли в такой контакт, 
что стилистические границы между 
ними практически стерлись. Сегод-
ня трудно представить, чтобы в чи-
сло ведущих игроков топовой юж-
ноамериканской сборной попал 
игрок, не выступающий (или как 
минимум раньше не выступавший) 

за клуб из «большой европейской пя-
терки». А Месси — так и вовсе воспи-
танник академии «Барселоны».

Но, описывая расклад в регио-
нальном противостоянии, можно 
использовать и другой критерий. 11 
из 21 финала чемпионатов мира (см. 
справку) сталкивали лбами сборные 
из одной и той же конфедерации. 
Финалы «южноамериканские» отно-
сятся к уже далекому прошлому. Оба 
принесли успех сборной Уругвая. На 
первом чемпионате мира она выиг-
рала золото, расправившись дома 
с аргентинцами, а на четвертом — 
в гостях с бразильцами (формаль-

но это был, правда, матч в финаль-
ной группе, но по факту — именно 
финал из финалов, который до сих 
пор считается чуть ли не острей-
шей спортивной болью Бразилии). 
Решающих матчей с участием двух 
европейских команд было гораздо 
больше — девять. Но вот в десяти на-
иболее интересных, «смешанных» 
финалах превосходство Южной 
Америки, невзирая на аргентин-
скую осечку в 2014 году, по-преж-
нему огромно: семь побед против 
трех у Европы. При этом «отрыть 
счет» той удалось с шестой попытки. 
В пяти первых «межрегиональных» 
финальных схватках верх брали юж-
ноамериканцы. Сначала бразильцы 
в 1958, 1962 и 1970 годах разобра-
лись со сборными Швеции, Чехо-
словакии и Италии. Затем эстафе-
ту у них перехватили соседи: в 1978 
году перед аргентинцами не устояли 
голландцы, а в 1986-м — немцы. На 
аргентинской команде серия и обо-

рвалась. В 1990-м она снова дотянула 
до финала чемпионата мира, но те-
перь сильнее были немцы, которых 
отчего-то судьба сводила с аргентин-
цами слишком часто.

У сборной Франции тоже есть 
в послужном списке финальный 
матч чемпионата мира с южноаме-
риканской командой. В 1998 году 
на домашнем турнире, еще не имея 
титулов победительницы миро-
вых первенств, она сошлась в нем 
с бразильцами, за четыре года до 
этого завоевавшими золото в США, 
и разгромила их, котируясь гора-
здо ниже, со счетом 3:0. Впрочем, 14 
лет назад расклад перед парижским 
финалом был совершенно иным, 
нежели перед финалом катарским. 
Сейчас котировки на соперников 
примерно равные, а в роли действу-
ющего обладателя бесценного зва-
ния на поле стадиона Lusail выйдут 
как раз французы.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА-2022

Игра миров
Сборные Франции и Аргентины  
продолжат в финале катарского первенства 
противостояние главных футбольных регионов

Союз европейских футбольных ассо-
циаций (UEFA) добился важного про-
межуточного успеха в противостоянии 
с Суперлигой — проектом, предполага-
ющим создание альтернативного Лиге 
чемпионов турнира. В четверг старший 
юридический советник Европейского 
суда Атанасиос Рантос обнародовал за-
ключение по спору Суперлиги и руково-
дящих футбольных структур мира. Оно 
гласит, что UEFA и Международная фе-
дерация футбола (FIFA) вправе подвер-
гать санкциям клубы, которые высту-
пают в сторонних соревнованиях без 
соответствующего разрешения. В этом, 
считает господин Рантос, нет противо-
речия антимонопольным правилам ЕС, 
в нарушении которых Суперлига и об-
виняет UEFA и FIFA. Мнение Атанаси-
оса Рантоса не является юридически 
обязывающим для суда, вердикт кото-
рого ожидается только в следующем 
году. Но, как показывает практика, суд 
в большинстве случаев учитывает пози-
цию юридического советника. 

находящемся на рассмотрении Ев-
ропейского суда споре, сторонами которо-
го выступают UEFA и FIFA с одной стороны 
и Суперлига, а точнее, то, что от нее оста-
лось,— с другой, случился интересный по-
ворот. В четверг старший юридический 
советник Европейского суда Атанасиос 
Рантос обнародовал свое видение дела, ис-
ход которого в пользу клубов, как полага-
ют многие, может оказать на футбольную 
индустрию не меньшее влияние, чем зна-
менитое дело Жан-Марка Босмана. Супер-
лига требует признать противоречащими 

антимонопольному законодательству ЕС 
действия UEFA и FIFA (вынесение вердик-
та ожидается не ранее весны 2023 года), на-
правленные на недопущение появления 
неподконтрольного им турнира. Но Ата-
насиос Рантос фактически встал на сторо-
ну UEFA и FIFA. В его заявлении говорится, 
что «Суперлига может проводить независи-
мые футбольные соревнования вне экоси-
стемы UEFA и FIFA». Однако специалист по-
лагает, что клубы—участники Суперлиги 
не могут при этом «продолжать участвовать 
в турнирах, организованных FIFA и UEFA, 
без предварительного разрешения этих ор-
ганизаций». Господин Рантос признает, что 
такая позиция идет вразрез с требования-
ми антимонопольного законодательства 
ЕС, но полагает, что с «учетом законных це-
лей, связанных с природой спорта, такие 
ограничения допустимы». Отметим, что 
сам по себе запрет потенциальным участ-
никам Суперлиги играть в соревновани-
ях под эгидой UEFA для них не так уж стра-
шен — выхода из-под контроля UEFA они 
и добиваются. Но проблема в том, что воз-
можная дисквалификация клубов-расколь-
ников может затронуть и персонально их 
игроков. Им можно просто запретить вы-
ступать за национальные сборные. Для 
многих топовых футболистов такая угроза 
станет достаточным мотивом, чтобы остать-
ся в зоне действия правил UEFA и не пере-
ходить в альтернативные турниры.

Скандальный проект Суперлиги стар-
товал весной 2020 года. Тогда 12 европей-
ских топ-клубов — английские «Ливер-
пуль», «Манчестер Юнайтед», «Манчестер 
Сити», «Арсенал», «Челси» и «Тоттенхем», 
испанские «Атлетико», «Реал», «Барселона», 
итальянские «Интер» и «Милан», «Ювен-
тус» — объявили о создании неподкон-

трольного UEFA турнира. Правда, продер-
жался он чуть больше суток и фактически 
развалился после выхода из него всех ан-
глийских команд, не справившихся с дав-
лением. Следом сдались «Атлетико», «Ин-
тер» и «Милан». Все клубы, бросившие 
проект, были вынуждены идти на невы-
годную сделку с UEFA. Она предусматри-
вала разовую выплату ими €15 млн в ка-
честве «жеста доброй воли». Помимо этого 
клубы согласились с удержанием с них 5% 
призовых, заработанных за сезон-2022/23. 
Также UEFA предупредил их об угрозе 
штрафа в случае рецидива. Если клубы не 
выполнят любое из взятых обязательств, 
он составит €50 млн, если снова попробу-
ют инициировать «раскольнический» про-
ект — €100 млн. От проекта Суперлиги не 
отказались «Реал», «Ювентус» и «Барсело-
на», и именно они и судятся с UEFA/FIFA. 
А ведущим вдохновителем проекта явля-
ется президент «Реала» Флорентино Перес. 
Теперь, однако, их судебные перспективы 
представляются шаткими. Мнение Атана-
сиоса Рантоса, конечно, не является юриди-
чески обязывающим для суда, но, как по-
казывает практика, в большинстве случаев 
его решения не противоречат рекоменда-
циям старшего юридического советника. 

В UEFA благосклонно встретили реше-
ние представителя Европейского суда. «Вы-
раженное мнение усиливает руководящую 
роль федераций в деле защиты интересов 
спорта, поддержки его фундаментальных 
принципов и обеспечения доступа к сорев-
нованиям для всех»,— отметили в UEFA.

Добавим, что в четверг господин Рантос 
обнародовал свою позицию еще по одному 
спору, весьма схожему с тем, который пы-
таются разрешить UEFA/FIFA и Суперлига. 
Участниками диспута являются Междуна-

родный союз конькобежцев (ISU) и ряд конь-
кобежцев, протестовавших против запрета 
ISU на выступление в коммерческих турни-
рах, не санкционированных федерацией. 
Еще в 2016 году Еврокомиссия запретила 
ISU препятствовать спортсменам выступать 
на сторонних чемпионатах. Такие действия 
Еврокомиссия приравняла к нарушению 
свободы конкуренции. ISU обратился в Ев-
ропейский суд, но в 2020 году проиграл его. 
Теперь же Атанасиос Рантос заявляет, что 

дело должно быть пересмотрено. Его мнение 
по конькобежному делу перекликается с его 
же позицией по футбольному случаю. «Спор-
тивные федерации могут при определенных 
обстоятельствах ограничивать доступ на ры-
нок третьих сторон, что не будет нарушени-
ем законов о конкуренции при условии, что 
такие запретительные меры обусловлены за-
конными интересами федераций»,— отме-
тил господин Рантос.

Александр Петров

РЕГЛАМЕНТ

Футбол на монополе
Перспективы реализации проекта Суперлиги все более туманны

В финале чемпионата мира 
сборные из Европы и Юж-
ной Америки встречались 
в 2014 году. Тогда сборная 
Аргентины, ведомая, как 
и сейчас, Лионелем Месси 
(№10), проиграла команде 
Германии — 0:1
ФОТО VI IMAGES / GETTY IMAGES
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1958 год.  
Бразилия—Швеция 5:2
На шведский чемпионат мира Бразилия 
отправила переформатированную после 
осечки на предыдущем первенстве сборную, 
в которую влилась целая группа юных игроков, 
оказавшихся невероятно талантливыми. 
А самый талантливый из них стал героем 
финального матча против хозяев чемпионата. 
Он начался с пропущенного бразильцами гола, 
но уже к перерыву они вели в счете. А после 
него слово взял 17-летний форвард бразиль-
ской команды Пеле. Он забил гол, вошедший 
в историю. Получивший мяч в штрафной 
бразильский дебютант, жонглируя им, одура-
чил нескольких шведских защитников, а потом 
нанес сокрушительный по силе и точности 
удар, добивший соперников.

1962 год.  
Бразилия—Чехословакия 3:1
На чемпионате мира в Чили бразильцы 
выглядели фаворитами, но в решающем его 
матче, как считалось, встретились с чрезвы-
чайно неудобным соперником. Чехословацкая 
команда на групповом этапе смогла сдержать 
невероятную по мощи бразильскую атаку, 
добыв нулевую ничью, а еще в том матче ли-

шила ее главного оружия: полученная травма 
не позволила Пеле продолжить выступления 
на турнире, превратив в лидера сборной 
Бразилии Гарринчу. Впрочем, неудобство ока-
залось мнимым. Бразильцы снова пропустили 
быстрый гол, но потом, доминируя и без Пеле, 
в ответ на него забили три.

1970 год.  
Бразилия—Италия 4:1
Очень популярна точка зрения, что именно 
на мировом первенстве в Мексике выступала 
лучшая футбольная команда всех времен. Дело 
не столько в показателях бразильцев — шесть 
побед в шести матчах, сколько в их игре. 
Она смотрелась абсолютно гармоничной, 
практически совершенной, поскольку была по-
строена на феноменальном взаимопонимании 
звездных игроков вроде Жерсона, Жаирзинью, 
Тостао, Карлоса Алберту, которых в единое це-
лое связывал взявший на себя функции скорее 
плеймейкера, чем форварда Пеле, так до сих 
пор и остающийся единственным футболистом, 
в чьем послужном списке есть три титула 
чемпиона мира. Роскошная сборная Бразилии 
была на голову сильнее всех попадавшихся 
ей на пути конкурентов, в том числе доставших-
ся в финале итальянцев. Те оказывали сопро-

тивление футбольному эталону лишь в первом 
тайме, а второй стал яркой демонстрацией 
исключительности бразильского стиля.

1978 год.  
Аргентина—Нидерланды 3:1
Сборная Аргентины свой первый титул 
завоевала на домашнем первенстве, завер-
шившемся полным драматизма финалом 
с недавними футбольными трендсеттерами 
голландцами, за которых отказался выступать 
прежний лидер Йохан Кройф. Страсти нака-
лились еще до матча. Голландцы обвиняли 
аргентинцев в том, что они намеренно, 
чтобы сбить соперника с ритма, затягивают, 
засидевшись в раздевалке, начало игры. 
Аргентинцы требовали запретить выходить 
на поле голландскому футболисту Рене ван 
де Керкхофу — из-за гипсовой лонгетки 
на руке. Встреча все же состоялась и вышла 
безумно интересной по сюжету. Аргентинец 
Марио Кемпес, нежданный герой турнира, 
открыл счет, забив свой пятый гол на первен-
стве. Дирк Наннинга сравнял его в концовке 
основного времени. А успех сборной Аргенти-
ны принесла поразительная везучесть Кем-
песа. Решающий гол в овертайме он забил 
после целой серии удивительных рикошетов.

1986 год.  
Аргентина—Германия 3:2
Новый титул аргентинцам принес матч, 
сценарий которого тоже был лихо закручен. 
После того как в начале второго тайма 
аргентинская команда повела со счетом 2:0, 
интрига казалась убитой. Но немцы в кон-
цовке вдруг встрепенулись и счет сравняли. 
Победу сборной Аргентины принес гений 
Диего Марадоны, чье величие то первенство 
подчеркнуло идеально. На последних минутах 
в контратаке он вместо напрашивавшегося 
паса Хорхе Вальдано отдал передачу другому 
форварду — Хорхе Бурручаге, оставив в ду-
раках немецких защитников.

1990 год.  
Германия—Аргентина 1:0
Через четыре года в Италии сборная Арген-
тины представляла собой, несмотря на при-
сутствие Диего Марадоны, лишь жалкое 
подобие «золотой» команды, но умудрилась 
доползти до второго подряд столкновения 
в финале с теперь, наоборот, могучими 
немцами. Матч получился скучным, а фаво-
ритам золотую медаль гарантировал спорный 
пенальти за несколько минут до свистка 
об окончании основного времени.

1994 год. Бразилия—Италия 
0:0 (серия пенальти — 4:2)
Еще одна жутко скучная решающая игра чем-
пионата мира. Финал первенства, проходив-
шего в США, просто кричал о том, что хочет 
закончиться нулевой ничьей, к ней и вырулил. 
А серия пенальти запомнилась прежде всего 
уничтожившим надежды сборной Италии про-
махом ее лидера Роберто Баджо, отправив-
шего мяч над перекладиной.

1998 год.  
Франция—Бразилия 3:0
Самый, возможно, парадоксальный финал 
в истории чемпионатов мира. Сборная Бра-
зилии перед ним котировалась гораздо выше 
хозяев-французов, но в самом матче не была 
похожа на себя. А позже стало известно, что 
накануне игры лидер бразильцев Роналдо 
пережил нервный приступ. Сборная Франции 
же к исходу первого тайма обеспечила себе 
колоссальный, в два гола, запас прочности 
тем способом, на который никто не риск-
нул бы поставить. Ни до, ни после того 
чемпионата Зинедин Зидан не был замечен 
в умении играть — в буквальном, а не в пере-
носном смысле — головой. А тут он дважды 
забил ею после подач угловых.

2002 год.  
Бразилия—Германия 2:0
Напоминающая по игровой философии 
свою предшественницу из 1970 года, 
обладающая потрясающим по уровню 
мастерства набором игроков — из Роналду 
и Ривалду, Кафу и Роналдинью, Роберту 
Карлоса и Эдмилсона — сборная Бразилии 
абсолютно заслуженно и без особых про-
блем выиграла пятый чемпионский титул. 
Немцы могли считать своим достижением, 
что в финале в Иокогаме продержались 
на равных с ней полтора тайма. А потом 
Роналду, в чьем активе на первенстве 
оказалось восемь голов, забил два раза, 
и логика восторжествовала.

2014 год.  
Германия—Аргентина 1:0
История, напоминающая ту, что произош-
ла в 1990 году. Сборная Германии, если 
брать все бразильское первенство в целом, 
гораздо больше походила на сильнейшую 
команду мира, нежели аргентинцы, но побе-
да в финале ей досталась с трудом. Чтобы 
добыть ее, пришлось ждать овертайма и гола 
от вышедшего на замену во втором тайме 
«джокера» Марио Гётце.

О СПОРТ, ТЫ — „Ъ“!

В Лужниках открылась фотовыставка «Место счастья. Спорт и музыка», в экспози-
ции отражена почти 70-летняя история главной спортивной арены России. К показу 
были отобраны около 300 фотографий. Спортивный раздел выставки практически 
полностью составлен из работ фотомастеров издательского дома «Коммерсантъ».
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